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Southern District oj dicxo Yort, ss.

BE IT REMEMBERED, That on the fifth day of October,
in the fifty-second year of the Independence of the United
Slates of America, D. Mariano Velazquez de la Cadena, of
the said District, has deposited in this Office the title of a Book,
the right whereof he claims as author, in thie words following,

to xv it

:

u Elementos de la Lengna Castellana fundados en los princi-

pios establecidos por la Academia EspaSola, y en el uso de los

autores clasicos. Por D. Mariano Velazquez de la Cadena.

—

La Gramatica es necesaria a los ninos.

duintiliano.

Tercera Edicion de nuevo corregida y aumentada.

In conformity to the Act of Congress of the United States, entitled " An Act
for the encouragement of Learning, by securing the copies of Maps, Charts,

.and Books, to the authors and proprietors of such copies, during the times
therein mentioned." And also to an Act, entitled u An Act, supplementary to

an act, entitled an Act for the encouragement of Learning, by securing the

copies of Maps, Charts, and Books, to the authors and proprietors of such
copies, during the times therein mentioned, and extending the benefits thereof

to the arts ofdesigning, engraving, and etching historical and other prints."

FRED. J. BETTS,
Clerk of the southern District oj iStw-Yoik



INFORMS.

DE la common nombrada por la Sociedad Patriotica dc la

Habana para examinar los Elementos de la Lengua Caste-
llana publicados por D. Mariano Velazquez de la Cadena,
aprobado y mandado publicar por la Section de Education.

w Comisionados por la Seccion de Educacion para el examen
de esta obra, debemos informar que es una de las mejores en su

clase, siendo recomendable por su brevedad, claridad y preci-

sion. Tiene, en verdad, algmias deriniciones, que pudieran ser

obgeto de censura, y usa de algunas divisiones y de algunos ter-

minos tecnicos, que pudiera liaber evitado ; mas creemos que
lambien en este punto esta aun menos defectuosa que otras

g-ramaticas que corren con mas nombre. Y aunque estarnos

ciertos que el autor pudiera haber borrado estos pequeflos lu-

nares, como no se propuso manifestar un nuevo sistema sino re-

dactar concisa y claramente la gramatica de la Academia, so-

mos de parecer que ha hecho un verdadero servicio al publico,

poniendo al alcance de la juventud los preceptos de nuestro idioma.
Son tan ligeros, pues, los defectos que se notan en esta gra-

matica, que la creemos preferible a otra cualquiera en nuestras
escuelas de primeras letras. Deseariamos por lo mismo que la

Seccion se sirviese recomendarla a los maestros para simplificar

el estudio de nuestra lengua.—Habana y marzo 16 de 1821.
Felix Varela—Ldo. Justo Velez.

Diario del Gobierno Constitutional de la Habana.—
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ELEMENTOS
DE LA

LENGUA CASTELLANA.

Lengua se llama el conjunto de voces y terminos con que cada
Aacion expresa sus conceptos. Es de dos especies, hablada, y
escrita. La primera exprime los pensamientos por medio de cier-

tos sonidos articulados, que se perciben por el oido ; la segunda
por medio de signos, letras 6 caracteres convencionales, correspon-
dientes a aquellos, presentados a la vista.

Gramatica es la explicacion del uso correcto de estas voces y
signos

; y comunmente se define: el arte que ensena a hablary y
escribir algun idioma con propiedad.

Consta de cuatro partes, que son : Ortografia, Etimologi M
SlNTAXIS y PROSODIA.

PARTE L

Ortografia.

La Ortografia trata del qficio y uso de las letras con que se
expresan los sonidos articulados, y de los acentos, puntos y notas
que se requieren para dar el verdadero sentido a lo escrito.

Letra es el signo, 6 caracter convencional, que por si solo, 6
junto con otros, representa el sonido articulado de la voz humana.

El Alfabeto Castellano consta de veintisiete letras, por este orden

;

Letra. Nombre.Letra. .Nombre.

A, a,

B, be,

c, ce,

CH, che,

D, de,

E, e,

F, tfe,

G, ge,
H, ache,

I, *i

J, jota,

L, ele,

LL, clle,

M, erne,

\
N' ene,

N, ene

\

Dividense las letras en vocalesy consonantes.

O, o,

P, pe,

Q? qu,
R, ere y erre,

S, ese,

T, te,

U, u,

V, ve,

X, equis,

Y
i ye, 6 igritga,

Z, zeda.



6 ELEMENTOS DE LA

Las vocales son : a, e, i, o,w,ya veces la 3/. Estas son los ele-

mentos del sonido de una lengua
; y se llaman vocales porque se

pronuncian simplemente al abrir y recoger la boca formando el

golpe del aliento : a saber : el de la a libre, el de la e cerca de los

dientes, el de la i en el paladar, el de la algo mas retirado acia

el medio del paladar, y el de la u tambien en el paladar pro-

longando un poco y casi cerrando los labios.

Las consonantes son : b, c, ch, d, f, g, &a. Estas son los ele-

mentos de la articulacion : y se llaman asi, porque no pueden
sonar sino por medio de alguna vocal.

Estas letras, segun el particular organo por cuyo medio se ar-

ticula 6 modifica el sonido, se llaman labiates, dentales, li?iguales,

paladiales 6 guturales y nasales. Las labiales son b, p, /, m, v : las

dentales, c,ch, 5,3/, z : las linguales, d, t, n, Z, r, sencilla 6 doble : las

paladiales 6 guturales, g% j, ZZ, ^, a?, y las silabas ca, ro, cw. No
hay en castellano sonido completo nasal ; pero participan algo

de el la m, n, y n. Como algunas de estas letras requieren el

auxilio de dos organos, participan tambien de sus respectivos

nombres ; y se clasifican como sigue. Linguales dentales, c?, Z, c,

jet, y las silabas ce, ci ; lingual-paladial 11 ; labial nasal m ; labial-

dental v, &a.
Dividense las consonantes en mudas y semivocales. Las mu

das son ; 6, c, ch, d, g, j, ^?, ^, u, Z, 3/, s. Las semivocales son : /,

h, Z, II, m, n, fi, r, s, x,

Algunas letras son invariables en su sonido, y otras tienen dos.

De esta clase son : c, g r,x, y ; como se explicara en sus respec-

tivos lugares.

Tres formas admiten en general las letras, a saber : dos de im-

prenta, que son la redonda y la bastardilla 6 cursiva, y una de

mano ; en cada una de las cuales hay mayusculas y minusculas,

diversas en el tamano y en la figura.

Pronunciation, escritura y qficio de algunas de las letras.

B—La pronunciacion 6 sonido de la B se forma arrojando

blandamente el aliento por medio de los labios cerrados y juntos,

al tiempo de abrirlos 6 desunirlos. Cuidese de no confundir este

sonido con el de la V.—Los imperfectos de los verbos en ar se

escriben con b, como compraba,

C.—Su sonido se forma poniendo la puntita de la lengua en-

tre los dientes, de modo que apenas sobresalga de ellos, apretan-

do un poco la lengua contra los dientes superiores, y arrojando

la voz al tiempo de separarla.

La C tiene dos sonidos : uno fuertc con las vocales «, 0, w, y
con las consonantes Z, r, como en cacao, coco, cucuyo, claro, crema

;

y otro suave con la c y la i, como en cccco, cccina.
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Las silabas ca, co, cu, cua, cue, cui, cuo, se escribiran siempre

con c ; expresandose con q solamente las combinaciones en que
la u se elide antes de e, 6 i, v. g* queso, aqui.

Las silabas ce, ci, se escribiran tambien con c : extendiendose

esta escritura a. los plurales y derivados de los nombres acaba-

dos en z, y de los verbos en zar en las terminaciones que empie-
zan con e, como fdiets jfelicitar de feliz ; comence y comencemos
de comenzar.

D.—Su sonido se forma con la parte anterior y mas delgada
de la lengua en los dientes altos desarrimandola de ellos de golpe

;

mas con espiritu y aliento blando, porque si se esfuerza mucho
conviertese en el de la /. Por lo mismo debera pronunciarse
con mucho cuidado, claridad y distincion principalmente al fin

de las dicciorles para no decir amistat, salut, en vez de amistad,
sa hid.

G.—Dos son las pronunciaciones de la G. La una es gutural
suave antes de a, o, w, Z, r, como en gana, gala, gula, gloria, gra-
tia, guerra, guia, verguenza, arguir.

La otra es gutural fuerte con los vocales e, i, como geme, gi'
gante.

Se escribiran con g las silabas ge, gi ; excepto algunos nom-
bres propios, como Jesus, Jerusalen.
H.—Cuando la diccion empieza con la silaba ue, se antepone

siempre la h ; la cual tiene en este caso una aspiracion fuerte algo
semejante a la suave de la g, como en huevo, huerta.
Por lo respectivo a las voces que deben escribirse con h, con-

sultese la lista puesta al fin de la Ortogrqfia de la Lengua Cas-
tellaiui \ior la Real Academia Espanola, 8a. edition.

I, Y.—La i siempre es vocal, la y no lo es cuando hiere a la
vocal siguiente, como en playa, leyendo, hoyo.
Cuando la % va sola como conjuncion, se escribe siempre y, v. g.

cielo y tierra.

En lo manuscrito se usa frecuentemente de y en vez de i, cuando
esta ha de ser mayuscula.

J-—El sonido de esta letra se forma con el medio de la lengua,
inclinada al principio del paladar, y muy metida en la garganta.
Es igual en todas sus combinaciones con las vocales; y tiene
con ellas la pronunciacion fuerte que la g en las silabas ge, gi.
Las silabas ja, jo, ju, deben escribirse con j, como dejar, bajo,

brujula. No se usa de esta [letra antes de e, i sino en el caso
arriba notado.
M.—Antes de b y p se escribe tnynon como en bomba, pom-

})osa.

v. g. verbigracia, 6 por egemplo.
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Q.—Nunca se usa de la q sin poner u despues de ella.

Solo se escribiran con q aquellas voces en que la u que la
sigue se elide sin pronunciarse, como sucede en las combina-
ciones de que y qui en las voces queja, quicio ; y se reservaran
a. la c exclusivamente todas aquellas en que suena la w, como cual,
cuatro, cuestion, frecuencia.

R.—La R tiene dos sonidos : uno fuerte y otro suave.
Suena fuerte, y se escribe sencilla, al principio de diccion;

despues de las preposiciones ab, ob, sub, pre, pro, de las letras /,

n, s ; y en los compuestos de dos voces en que tenga el segundo
lugar la que fuera de composicion empieza con r, como en razon,
abrogar, prerogativa, houra, cariredondo.

Se pronuncia suave estando sencilla en medio y fin de diccion,
como en pera, comer ; excepto despues de las letras y casos arriba
expresados.

La r se pronuncia tambien fuerte, cuando se halla duplicada,
como en perro, carro ; mas esto sucede solamente en medio de
diccion, y en las voces simples.

V.—El sonido de esta letra se forma al apartar dc los dientes
altos juntos con lo interior del labio de abajo, teniendolos apreta-
dos con el, de manera que no saiga aliento alguno antes de a-
brirlos, como se percibe en vara, velo, vivo, vulgo.

Se escribiran con v los nombres acabados en ava, ave, avo, iva,

ivo, con sus derivados, como octava, suave, donativo.

Vease la lista de voces de dudosa ortografia en la de la Acade-
mia.

X.—Dos sonidos se han dado a esta letra; el uno gutural
fuerte como el de la j, y el otro suave y doble equivalente a cs,

como en exaraen.

El sonido gutural que esta letra ha tenido hasta ahora debera
remitirse en adelante a la g y a la j, en los casos y combinaciones
que respectivamente les correspondan

; y reducida por con-
siguiente la a? al sonido suave, solo ha de tener en adelante el

equivalente a cs en todas las voces en que se halle ; debiendo en
consecuencia suprimirse el acento circunflejo, que para indicarle,

se colocaba sobre la siguiente vocal.

Para hacer mas suave y dulce la pronunciacion, se podra subs-
tituir la s a la x cuando a esta la sigue una consonante, como en
estrangero, eslremo. Por la misma razon en el dia no se pronun-
cia en estos casos mas que la s de la x ; bien que en algunas
palabras suena solo la c, particularmente estando la x seguida de
c, 6 ci.

Z.—Su voz se forma como lade lac; pero la parte anterior
de la lengua no se apega tanto a los dientes como en eela, a fin
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de que quede paso para que saiga el aliento con una especie de
zumbido.
La z debe usarse antes de las vocales a, o, w, como en zarza,

sonzo, zuzar. Antes de e, i, no se usara de z sino de c.

De la concurrencies de las letras.

Silaba es la junta de dos y aun tres vocales, 6 de una vocal con
una 6 mas consonantes, pronunciadas de un solo golpe de voz
para formar una palabra, 6 parte de ella ; bien que toda vocal
por si sola, al principio de diccion, puede ser silaba, como a, al,

mas; almas.

Diptongo es la union de dos vocales pronunciadas de un golpe.

Los diptongos que tenemos en nuestra lengua son diez y seis,

a saber : ai 6 ay en dabais, hay ; au, en pausa ; ei 6 ey en veis,

ley : ea en linea ; eo, en virgineo ; eu, en deuda ; ia, en gracia

;

ie, en cielo ; io, en precio ; iu, en ciudad.; oe, en heroe ; oi, u oy, en
sois, voy ; ua, en fragua ; we, en dueno ; ui 6 uy, en ruido, muy

;

no, en arduo.

Triptongo es la concurrencia de tres vocales seguidas y pro-

nunciadas de ima vez, v. g. : iai, en apreciais; iei, en vacieis;

uai, en santiguais ; uei, 6 uey, en averigueis, *buey.

La junta de dos vocales deja de ser diptongo, siempre que al-

guna de ellas se pronuncia con mas fuerza que la otra, como en
raiz, lei, varia, pelea, precio.

La voz 6 palabra de una silaba se llama monosilaba ; la de dos
silabas, disilaba ; la de tres, trisilaba, y la de cuatro 6 mas silabas,

polisilaba.

Los pronombres me, te, le la, se, nos, os, lo, los< las, les, cuando
vienen despues de un verbo, deben escribirse en una sola palabra
con el, v. g. dasele, traemelos.

Pueden terminar silaba, demas de las vocales, la b, c, d, g% I, m,
n, p, r, s, t,x,z, pero no pueden acabar diccion mas que la d, h
n, r, s, x, z : esto se entiende en las voces puramente castellanas!

Division de las voces en silabas.

Las vocales que forman diptongo, no deben separarse, y asi se

dividira gra-cio-so, y no gra-ci-o-so.

Las voces compuestas, disuelta la composicion, se dividiran
dando a cada parte la letra 6 letras que le correspondan ; ex-
cepto si el simple empezare cons en su ongen latino, en cuyo caso
debera esta ponerse con la primera silaba, v. g. : ab-ne-ga-ewn.
pre~am~bu-lo, des-en-re-dar, en~$e-no-re-ar, cons-truir, ins-pirar.

2



10 ELEMENTOS DE LA

Una consonante entre dos vocales pertenece a la segunda, v. g.

:

a-co-mo-da-do,flo-res, le-cho, bu-lla,flu-xion.
Si las consonantes son dos, la una pertenece a la vocal que

precede, y la otra a la que sigue, v. g. : en-car-gar. Excepto
cuando la primera consonante es /, 6 alguna de las letras mudas,
y la segunda es I 6 r, porque entonces las dos consonantes van con
la vocal siguiente, v. g. a-jlic-cion* ha-bla, la-cre, co-bre.

Si las consonantes fueren tres, siendo las primeras bs, Is, ms, ns,

rs, ambas pertenecen a. la vocal anterior, y la tercera a la siguiente,
v. g, : cons-ti-tu-cion, pers-pi-cas. Pero si la segunda es/6 aJgu-
na de las letras mudas, seguida de I 6 r, la primera consonante
pertenece a la vocal anterior, y las otras dos a la siguiente, v. g.

:

con-flic-to, an-cla-ge.

Cuando concurren cuatro consonantes, corresponden dos a. cada
silaba, v. g. : trans-cri-bir, cons-truc-cion.

De la duplication de las letras.

Las letras que se pueden duplicar en castellano son : a, e, i, a,

g, n, r.

La a se escribe doble en los compuestos cuando es la ultima del

componente y la primera del simple, v. g. : contraamura.
La e se duplica en todos los verbos que la tienen en la penul-

tima silaba, cuando su terminacion comienza tambien por e; y
en los compuestos de pre, sobre, entre, &a. si la primera letra del

simple fuere e, v. g. : pasear, pasee, paseemos ; preeminencia, pre-
excelso.

La i se duplica en los superlativos, siendo la penultima del posi-

tivo, v. g. : pio, piisimo ; frio,friisimo.

Se encuentra duplicada la o en algunos nombres, v. g. : loor ;

y se escribe tambien doble, cuando el pronombre os se pospone al

gerundio, al participio pasivo 6 a cualquiera otra persona termi-

nada en o, como : Amaos sin jingimiento, aborreciendo lo maloy

aplicandoos a Jo bueno ; adelantandoos en la virtud.

Cuando pronunciamos doble la c en las combinaciones ce, ci,

debe duplicarse en la escritura, v. g. : acceder, action.

La n se duplica en los compuestos de en, con, in, &a. cuando
el primitivo comienza con n ; y en la tercera persona plural de los

verbos, cuando se le sigue el pronombre nos, v. g. ; ennoblecer,

connatural, innegable, hablaronnos.

Cuando en medio de diccion se pronuncia fuerte la r, debe du-
plicarse : excepto despues do n, I, s, pre, pro, sub, &a. y demas
compuestos, v. g. : parra, honra, prorata, cariredondo, sobreropa.

La 11 aunque doble en su figura, es sencilla en su valor : por

esto no se ha comprendido en las reglas precedentes.
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No se debe duplicar la s; a no ser en aquellas personas de los

verbos terminadas en ella con el pronombre se adjunto, v. g. : en-

tregamossele.

JYotas de ortografia para la ptmtiiacion y pronunciation.

Coma (que se expresa asi) . ,

Punto y coma
;

Dos puntos . . . . . . :

Punto final . .

Interrogante <: ?

Admiracion .....;!
Parentesis (

)

Acento agudo .....
Acento circunflejo . . .

Guion -

Parrafo §
Llamada a
Puntos suspensivos . . . 6:::

Bieresis 6 crema . . . e, ii

La coma denota una pausa muy breve
; y sirve para dividir los

miembros mas pequenos del periodo : * v. g : Quien siembra mal-

dad, males segara, y con la vara de su ira sera acabado.

El punto y coma denota una pausa doble de la coma; y se usa

para dividir una sentencia compuesta en dos 6 mas miembros,
ni tan mtimamente unidos como los que separa la coma, ni tan

poco dependientes uno de otro como aquellos que separan los

dos puntos : v. g. Cuando cayere tu enemigo, no te alegres ; ni se

regocige tu corazon en su ruina. -
Los dos puntos indican una pausa tres veces mayor que la de

la coma ; y sirven pa,ra dividir los miembros mas principales del

periodo. Se usan tambien antes de las citas literales, y para
llamar la atencion ; v. g. La mano floja produce indigencia; mas
la mano activa acumula riquesas.

El punto final sefiala una pausa cuatro veces mayor que la de
la coma ; y se pone en fin de aquellas oraciones 6 clausulas en
que esta. concluido y perfecto el sentido que queremos explicar.

Egemplo : Todo lo que quereis que los hombres hagan con vosotros,

hacedlo tambien vosotros con ellos. Esta es la ley.

El interrogante sirve para indicar las preguntas, v. g. : este es el

camino $ donde vas ?
La admiracion se usa para expresar los afectos de esta, v. g.

:

cuan amable es la virtud I cuan dulces son susfrutos !

Cuando son largos los penodos en que deben colocarse los

signos de interrogacion 6 admiracion, estos se ponen tambien al

pnncipio inversos.

El parentesis denota que la clausula, que se comprende en el

conduce solo para mayor explicacion, de modo que, si se omitiese,
quedaria no obstante perfecto el sentido do la oracion principal, v.

g. : generalmente hablando (y esta para mi es conclusion infalible)

^
* Las reglas de la Puntuacion se pondran en seguida de la sin-

taxis.
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en igualdad de talentos, el hombre de bien, candido, leal, agradecide,

afnante de la equidad y justicia, hara mayor fortuna y mas segura^
que el que estuviere desnudo de estas cualidades.

El acento agudo indica las silabas que se deben pronunciar con
una fuerza particular, v. g. : cantara, cantara ; titulo, titulo ; ca-

racier.

El acento circunflejo puesto sobre la vocal que sigue a la ch, 6 a
la x- indica que esta se debe pronunciar como es, v. g. : proximo ;

y aquella como c fuerte antes de a, o, y como qu antes de e, i, v.

g. : Chdribdis, cherubin.
El guion se usa para dividir las silabas de las dicciones en fin

de reng-lon, como : des-pro-por-cio-na-di-si-ma-men-te.

Parrafo es la serial que demuestra esta palabra, sin necesidad
de eserihirla con todas sus letras.

La llamada (en lo manuscrito) indica haberse omitido por in-

advertencia u olvido alguna letra, silaba 6 diccion, que por lo

mismo se pone entre renglones, v. g.

:

no

A la verdadx esjlojo.

Los puntos suspensivos denotan que se han omitido algunas

voces 6 clausulas. ora porque no hacen al asunto de que se trata,

orapor ser obscenas; para lo que se suelen usar tambien las es-

trellitas.

La dieresis 6 crema son dos puntos que se colocan sobre la u en
las silabas que, qui, quo, gue, gui, cuando la u debe pronunciarse,

como en question, arguir. Tambien indica que dos vocales no
son diptongo, v. g. : ci'elo.

Para no interrumpir el hilo de lo que se va escribiendo con re-

petidas citas de autores, se acostumbra expresar con individuali-

dad en la margen 6 al fin de la plana el libro, capitulo y pagina

donde traen las palabras que se citan. A este efecto se ponen
llamadas con las letras del abecedario, 6 con los caract^res de los

numeros. Con el mismo obgeto se emplean los asteriscos ii es^

trellas y los calderones.

Las clausulas de agena obra 6 de lengua extrana se distinguen

en lo impreso con letra bastardilla, 6 con redonda si el impreso

esta en bastardilla : y en lo manuscrito por no ser facil la diver-

sidad de letras, se subrayan las palabras que se citan. Para el

mismo efecto se usan tambien dos comillas al principio (") y fin

(") del texto u palabras que se indican como notables.

Letras MayAsculas.

Letra mayuscula debe ser solo la primera de la diccion : y se

pondra. en principio de cualquier titulo, libro, capitulo, parrafo 6

division de escrito : despues de punto final, y frecuentemente des-

pues de las notas de interrogacion y adttiiracion : en los nombres

propios de personas, provincias, ciudades, &a. ©n los de apellidos
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y dignidades: en los de empleos y cargos hononficos, cuando
estan puestos en lugar del nombre propio ; en los que sirven para
los tratamientos ; en los de ciencias y artes : en los colectivos

nacionales, cuando se toman en un sentido particular y notable :

al principio de todo verso endecasilabo, y de arte mayor : y en lae

citas literales.

ABREVIATURAS.

Abreviar en lo escrito es escribir las palabras con menos letras

que aquellas que les corresponden ; como : nro. por nuestro, mrs.

por maravedis.

Las letras de que se compone cualquiera abreviatura deben ser

tomadas de la palabra que se abrevia ; colocandolas con el mismo
orden que tienen en la voz ; y procurando que con ellas no se
pueda leer otra diccion-

Pueden abreviarse los adverbios en mente, y los nombres en
miento, poniendo un punto despues de la m de dichas silabas, y
escribiendo encima te en los primeros, y to en los segundos, en esta
forma

:

Prudentcm* conocim. 10

Para evitar toda arbitrariedad en esto, eonsultese la siguiente

Lista de las abreviaturas mas frecuentes asi en lo

impreso, como en lo manuscrito.

A, C. Ano Cristiano. \ Da
. Doila.

a*, arrobas, 6 aiios. \ DD. Doctores.

AA. Autores, 6 Altezas. \ Dr. Doctor, 6 deudor.
Adm !" Administrador.

j dko. dha. dicho, dicha.

Art. articulo. I dro. derecho.

Arzpo. Arzobispo. i ecc°. ecclesiastico.

B. Beato. \ Exmo. Excelentisimo.

Br. Bachiller. \fho* fecho.

B. L. M. Beso, 6 besa la mano, |/A«. fecha.

6 las manos. j/oZ. folio.

B.L. P. Beso, 6 besa los pies.
|
Fr. Fray, 6 Frey.

C. M. B. Cuyas manos beso. * Frns Fernandez.

C. P. B. Cuyos pies beso. I g* 6 gue. guarde.

Cap. Capftulo. \ gra. gracia.

cap7
*, capitan. \ Gen1

. General, (dignidad.)

capp* capellan.
j
gral. general.

col. columna, \ id. idem.

comp* compania. I igl". iglesia.^

Cons , consejo. \ Illmo. Ilustnsimo,

conv*f conveniente. > Jhs. Jesus.

cor
e
f corriente. \ lb

s
. libras.

D> 6 Dt Don. \ Lie*' Licenciado,
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L. S. lugar del sello.

MM. Magestades.
M. P. S. Muy Poderoso Senor.

M.R.P. Muy Reverendo Padre.

Me
. Madre.

M\ Monsieur.
ms

. as
. muchos afxos.

Mag* Magestad.
Mnro. Ministro.

mrd. merced.
Mrnz. Martinez.

Mro. Maestro.
mrs. maravedis.
MS. manuscrito.

MSS. manuscritos.

JV. Fulano.
JV. S. Nuestro Senor.

.JV. Sa
. Nuestra Senora.

nro. nuestro.

nra. nuestra.

on*, u 0710, onzas.

ora. orden.

P. D. Posdata.
p*! para.

P*. Padre.

p
r
. por.

p
l
? plata.

p'f parte.

p
s
. pesos, pues, 6 pies.

pag pagina.
pub , publico.

praL principal.

Pror> Procurador.
Provr

. Provisor.

q' que.

9? quien.

g* cuando.

cf? cuanto.

JR.. P. M» Reverendo Padre
Maestro.

R'. Real.

r». reales, moneda.
Rmo. Reverendisimo.
R8* Recibi.

SS. Sus.

S. S S. Su seguro servidor.

S,6& San.
Sto.Sta. Santo, Santa.

\S.M. Su Magestad.
v

Sr
. 6 S°.

r Senor.
Sr

.

a Senora.
Sr

!
a 6 Secret . Secretaria.

S™ 6 Secret . Secretario.

Ser™° Sern.ia Serenfsimo, a.

Servr
. Servidor.

sig1
? siguiente. [to.)

SS™° Santisimo, (el Sacramen-
ts^ Escribano.
sup c

.

a suplica : suppc
.

a suplica.

sup'? suplicante.

Ten*? Teniente.
torn* tomo.
tpo. tiempo.

V° B° visto bueno.
V. V*. Ven. Venerable.
V. A. Vuestra Alteza.

V- B. Vuestra Beatitud.

V. E. 6 V. Exa. Vuecelencia.
v. g. verbigracia.

V. M. Vuestra Magestad.
V. Vm. Vmd. Vuesamerced 6

Usted.

Vms. Ustedes.

V. P. Vuesa Paternidad.

V. R. Vuesa Reverencia.
V. S. Usia.

i V. S. I. Usia Ilustrisima.
- vn. vellon.

vol. volumen.
vro. vra. vuestro, vuestra.
x™ diezmo.
Xpto. Cristo.

Ygfc Iglesia.

Ynqor Inquisidor.

D U (calderon) mil.

$ pesos.

&a. et cetera.

Abrevialuras en los libros

antiguos.

X

a
e

i

6
u

an, o am.
en, em.
in, im.
on. om.
un, urn.

que*
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PARTE II.

ETIMOLOGIA.

De las partes de la oracion y de sus propiedades.

La Etimologia ensefia el conocimiento de las paiabras, con todas

sus propiedades y accidentes.

Palabra es una voz articulada que, por comun consentimiento,

sirve para expresar los conceptos del alma.
El agregado de paiabras ordenadas se llama en el lenguage

comun habla, y entre los gramaticos oracion.

Todas las paiabras de que nos valemos para expresar nuestros

pensamientos se pueden clasificar en las nueve siguientes, comun-
mente llamadas Partes de la oracion, a. saber : Nombre, Articulo,

Pronombre, Verbo, Partitipio, Adverbio, Preposition, Co?ijimcion
e Intersection.

De estas unas son declinables, esto es admiten variaciones para
expresar mejor su signification, como el articulo, nombre, pro-

nombre, verbo, y participio : otras son indeclinables, esto es no
tienen variation, como son el adverbio, la preposition, conjuncion
e intergeccion.

Para analizarlas y clasiflcarlas debe atenderse solo al signin-

cado.

En todas las partes declinables de la oracion se debe observar
el genero, el numero, y el caso ; y en el verbo las personas, numeror

modos, tiempos y voces.

NOMBRE.

Nombre es aqueila palabra que sirve para designar 6 11ama

r

las personas 6 cosas que existen 6 de que tenemos alguna notion,

y para expresar sus calidades.

El nombre se divide en substantivo y adgetivo.

Nombre substantivo es el que signinca el ser 6 substantia de las

personas, cosas 6 nociones, y tambien su carencia 6 negation, como :

hombre, pajariiOi arbol,manzana^liberalidad ; vacante, privation,

nada*

* El substantivo se puede en general conocer en que hace sen-

tido por si, y con el articulo ; pero no con la palabra cosa, como
libro, el libro (libro cosa

;) pluma, la pluma, (pluma cosa
;) y el

adgetivo, en que hace buen scntido con la adicion de la palabra

cosa u otra substantivo, como alto, cosa alta, hombre alto : dulce^

cosa duke, melon duke.
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Nombre adgetivo es el que expresa la calidad del substantive,
eomo bueno. hermoso, grande, sabrosa, prudente.
El substantivo puede ser comun 6 propio
Nombre comun es el que se puede aplicar a los individuos de

una especie, como hombre, muchacha, puerto, ciudad Nombre
propio es el que conviene a los individuos como tales, v. g. : Ma-
nuel, Maria, Cadis, M'gico^
Cualquier nombre se hace propio, cuando se usa especifica y

absolutamente como tal, v. g : lafragata Constitution, los Estados
Unidos Megicanos. Por la misma razon los nombres propios se

vuelven comunes usados en un sentido general, como : ese mu-
thacho es un Judas.
El nombre propio no admite artsculo

;
pero le requiere cuando

se usa en vez del comun, v. g. : Fr. Luis de Granada es el Ciceron
Espanol. Con todo hay algunos que le tienen fijo, como la Co-
ruha, la Habana, el Ferrol, la Rioja, &a. y muchos de los de mon-
ies y rios, como el Ebro, el Orinoco, los Andes, las Alpujarras. Tam-
bien le admite, cuando se le antepone un adgetivo, 6 algun subs-

tantivo comun, v. g. : el general Washington, el ilustre Padilla^

el sabio Jovellanos. Lo mismo se observa con los de paises, pro-

vincias, &a. que se distinguen por un adgetivo, expreso 6 suplido,

como : la Andalucia, (alta 6 baja), el nuevo Mtgico.
En el estilo familiar se usa frecuentemente el artfeulo con los

nombres propios de personas, como : ay ! dijo a esta sason la Julia-

na ; pero esto se hace por elipsis.

En los nombres, como queda dicho, se debe obscrvar el genero^

el numero y el caso.

GENERO.

Genero es la distincion del sexo* Los generos son dos : mascu-
lino yfemenino. El mascuhno expresa todo varon 6 animal ma-
cho, como nino, pichon : el femenino indica toda muger 6 hem-
bra, como nina,paloma. Excepto hacaojaca que, aunque signifi-

ca un caballo pequeiio, se usa como femenino.

Los gramaticos anaden el genero neutro, el epiceno, el comun y el

ambiguo,
Llaman neutro el genero de los adgetivos, cuando sin compren-

der cosas, ni personas determinadas, se usan en singular sola-

mente para expresar toda la extension de su significado ; v. g. lo

util se debe preferir a lo agradable ; lo que significa que todas las

cosas (sin decir cuales) que son utiles deben preferirse a las agrada-
bles.—Propiamente no hay genero neutro en castellano.

Epiceno se dice el genero de aquellos nombres, que con una

* En sentido gramatical es la diferencia con que unos nombres
se distinguen de otros, segun el genero que se les atribuye.
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misma terminacion. y articulo abrazan constantemente los doe
sexos, como raton, milano, phjaro, que se usan como masculinos,
aunque se hable de las hembras ; ave, perdis. cguila, que se con-
sideran femeninos, aunque se trate de los machos.
Comun es el g?nero de los nombres que sin variar de terminacion

incluye los dos sexos, mudando solo el articulo, tales son : martit
testigo, albacea, pairiota, &a. v. g. : el testigo, la testigo.

Ambiguo se llama el genero de aquellos nombres que indistin-

tamente se usan como masculinos 6 femeninos, v. g. : puente, azu-
car.

El genero de los nombres se puede conocer por el articulo que
los precede. El y los, un y unos, indican el masculino ; lay las

una y unas, el femenino, v. g. : el modista, las testigos ; unpartiota,
unas mhrtires. Tambien se distingue por el adgetivo que con-
cuerda con ellos, v. g. : corte hermosa, dia claro.

Reglas del gdnero de los nombres por su signijicado.

Todos los nombres propios 6 comunes de varones y animales
machos ; los de empleos, oficios, dignidades, profesiones 6 eger-

cicios propios de hombres ; los de rios, montes y vientos (excepto

brisa y tramontane ;) los apelativos 6 comunes imperio, reino,

pueblo, lugar, pais, monte, y los nombres propios que a ellos se

refieren son del genero masculino.

Los nombres propios 6 comunes de mugeres y animales hem-
bras; los de dignidades, empleos, oficios 6 egercicios propios de
mugeres ; los de las virtudes ; los de artes y ciencias, (excepto el

dibujo y el grabado ;) los de las figuras de la gramatica, poetica, y
retorica, (excepto metaplasmo, pleonasmo, hiperbaton ;) los de las

letras del alfabeto ; y estos region, tierra, poblacion, provincia, isla,

ciudad, montana, sierra, y los nombres propios que a ellos se re-

fieren son delgenerofemenino.

Los nombres propios de reinos, provincial, &a. cuando subsisten

por si solos, siguen comunmente la regla de su terminacion, v. g,

:

Espaha es hermosa.

Los diminutivos son del genero de los nombres de donde nacen.

Los aumentativos que no guardan la terminacion correspondiente,

son en general masculinos, aunque se deriven de femeninos, como
dldabon.
Todas las cosas inanimadas son tambien del genero masculino

6 femenino, segun sus terminaciones y significados, v. g. : libro,

\pluma, corte.

Terminacion se llama la ultima letra, 6 silaba de una palabra,

t. jr. : o en libro, ar en estudiar.8
3
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Reglas del genero de los nombres por sus terminaciones.

Los nombres acabados en A sonfemeninos,

Exceptuanse por masculinos los siguientes : anagrama, apoteg-
ma, aroma, axioma, clima, cometa, crisma, dia, diafragma, dilema,
diploma, dogma, drama y sus compuestos, epigrama, guardacosta,
guardavela, idioma, lema, mana, mapa, numisma, paradigma,-
pentagrama, planeta, poema, prisma, problema, sintoma, sistema,

sofisma, tapaboca, tema (por argumento dc un discurso,) teorema
y otros varios.

Los acabados en E son masculinos.

Se exceptuan por femeninos los siguientes : aguachirle, azum-
bre, barbarie, base, calvicie, calle, carne, catastrofe, certidumbre,

clase, clave, (por Have) cohorte, corte, (por la residencia del sobera-

no) corambre, corriente, eostumbre, crasicie, creciente, cumbre,
dulcedumbre, efigic, especie, estirpe,falange, (por cuerpo de tropas)

fase, fe, fiebre, frente, fuente, hambre, hojaldre, hueste, incertidum-

bre, indole, ingle intemperie, leche, legumbre, lite, Have, lum-
bre, madre, mansedumbre, menguante, mente, molieie, muchedum-
bre, muerte, mugre, nave, nieve, noche, nube, parte, (por la de un
todo)patente, pesadumbre, peste, piramide, planicie, plebe, podre,

podredumbre, pringue, progenie, prole, salve, sangre, sede, serie,

servidumbre, suerte, superficie, tarde, techumbre, temperie, tilde^

torre, trabe, tripode, troge, ubre, vislumbre, y otros varios.

Los acabados en I, O, J7, F, son masculinos.

Exeepto : diocesi, metropoli, chacoli, ley, grey, mano, nao, &a.
Tribu se usa mas como femenino.

Los acabados en D son femeninos.

Exceptuanse por masculinos almud, ardid, ataud, cesped, sud,

&a.

Los acabados en Nu ON son masculinos.

Exceptuanse por femeninos cavazon, clavazon, clin, desazon^

imiigen, razon, sarten, sien, sazon, trabazon, &a.

Los acabados en ion son femeninos.

Exeepto bastion, sarampion, turbion, &a.
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Los acabados en l, r, s, t, x, z, son mascidinos.

Exceptuanse por femeninos cal, carcel, col, decretal, hiel, rnieU

moral (por la de las acciones) piel, sal : flor, labor, segur, bajamar,

pleamar ; analisis, apoteosis, hipotesis, metamorfosis, metempsico-
sis, paralisis, sinderesis, sintaxis, tesis, tisis y otros derivados del

griego ; bins, crisis, lis, mies, res, tos : sardonix, trox : los acabados
en ez que significari propiedad 6 calidad, ccmo palidez ; cerviz,

cicatriz, coz, cruz, faz, hez, liaz, hoz, luz, matriz, nariz, ninez, nuez,

paz, pez, raiz, sobrepelliz, vez, voz, y algunos otros.

Las nombres siguientes se usan como masculines y femeninos:
anatema, cisma, emblema, hiperbole, modales, nema, reuma, puen-
te, canal, margen, azucar, cutis.

Aunque arte, dote, orden y mar pertenecen a csta clase, es de
observar, que arte en singular se usa generalmente como mascu-
lino, y en plural siempre/emenmo, y asi se dice el arte militar ; las

artes se dividen en mecanieas y liberates.—Dote por prendas 6 talen-

tos se usa en general como masculino, y por el caudal que lleva la

muger cuando se casa femenino, v. g. : ademas de los dotes de la na-
turaleza, ella le llevo una buena dote.—Orden por concierto y dispo-

sition es masculino, v. g. : restablecio el orden ; el buen crden pide
que se trate antes de lo facil que io difieil. Es tambien inasculino

con referencia a los de arquitectura ; V. g. el crden jonico. Es fe-
menino aplicado a las religiones eclcsiasticas y militares, y cuando
significa mandato, como ; he recibido una orden ; Fr. Lope Felix
de Vega Carpio fue caballero de la orden de S. Juan ; el Mro. Fr.
Luis Ponce de Leon tomo el habito de la orden de S. Augustin en el

convento de Salamanca.-—Mar con el adgetivo alto se usa como fe-

menino, v. g. : en alia mar / y acompanado de los nombres Atlan-
tico, Pacifico, Mediterraneo, como masculino.

Termination del generofemenino de los nombres commies.

La mayor parte delos substantivos comuneso apelativos acabados
en o u en e la mudan en a para expresar el femenino, como hijo,
hija, hermano, h,ermana, pariente,parienta. Lo mismo se observa
con los nacionales que terminan en o,v. g. : Americano, Americana.
Los que acaban en an, on, or, y los nacionales que terminan en

consonante, anaden una a, como capitan, capilana ; ken, leona ;

pastor, pastora; espanol, espanola.

NUMERO.

Numero es la consideration de tin obgeto como ano 6 mas.

Los numeros son dos : singular y plural. El sinc-ular expresa
una sola persona, obgeto u cosa, como hombre, muger, libro, phnna.
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El plural indica dos 6 mas personas, obgetos 6 cosas de la misma
especie, como hombres, mugeres, libros, plumas.
Los nombres que acaban en vocal breve, (esto es, que no esta

marcada con un acento,) forman el plural anadiendo una s al sin-
gular, como muchacho, muchachos ; fruta,frulas.
Los nombres que acaban en vocal larga, (este 6 no seiialada con

un acento,) 6 en consonanle, 6 en y forman el plural ailadiendo es

al singular, como fe, fees, rubi, rubies ; capitan, capitanes ; buey,
bueyes. Excepto pie.

Los acabados en z la mudan ency anaden es para el plural, v.

g. : cruz, cruets.

Los compuestos de un nombre plural distinguen este por medio
del articulo, como : el cortaplumas, los cortaplumas. Esto tambien
se observa en muchos de los disilabos acabados en s con el acento
en la penultima, v. g. : los lunes, los brindis.

Los nombres adgetivos siguenlasreglas precedentes,como/ierm0«
so, hermosos ; natural, naturales ; felizyfdices.
Carecen de plural los nombres propios de personas, reinos, &a,

excepto en un sentido figurado, y aquellos que admiten division,

como las Espanas, esto es, la ultramar y la citramar; las Americas,
a saber la septentrional y la meridional. Asimismo los de metales

;

los de ciencias y artes, excepto las matematicas ; y los de las virtu-

des en su significacion propia.

Cuando los patronimicos admiten plural, le forman bajo las

reglas preccdentes, como : los Mendozas, los Solises ; excepto los

acabados en s, 6 z, con el acento en la penultima, los cuales en
general le distinguen solo con el articulo, v. g. : que dirian a esto

los Sofocles y los Euripides ? los Cervantes, los Melendez.
Algunos nombres solo sc usan en plural, como : albricias, an-

garillas, exequias, bofes, livianos, puches, trebedes, viveres, &a.
Don como tratamiento se usa individualmente en singular, v. g.

:

los Sres. D. Nicolas, y D. Leandro Fernandez Moratin; bien que
en un sentido absoluto puede decirse : los dones se han vuelto muy
comunes.

CASO.

Caso es la modificacion que distingue las varias correspondencias

de> los nombres y pronombres con sus verbos,

Esta se expresa en algunas lenguas variando la terminacion,*

y en la Castellana por medio de las preposiciones.

'— . ! I.— - —— — .i—i— I | .——^»1 Mi—i—WWM I I—fa^^—^1—^M»

* En latin, por egemplo, se dice : Dominus, domini, domino,

dominum, domine, a domino, que significan en castellano : el senor,

de el senor, para el sehor, a el schor, o senor, por el senor. En el

primero hay cinco terminaciones diferentes, a saber : us, i, a, «m,
e ; en el segundo varian solo las preposiciones de,para, a,pw.
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Los casos son dos :
** nominativo y ohgelivo.

EI nombre, pronombre, 6 frase que expresa el sugeto del verbo,

6 la persona que hace 6 egecuta la accion del verbo con que con-

cuerda, se dice ser su nominativo, 6 estar en nominativo, como : Si

un ciego guia a otro ciego, entrambos caen en el hoyo.—Si fueres sa-

bio, para ti mismo lo seras ; mas si burlador, lit solo llevaras el maL
La palabra 6 frase en que termina la accion y significacion del

verbo, se llama su obgeto y se dice que esta en el caso obgetivo, v. g.

:

haz bien al justo, y hallaras una grande recompensa ; si de el no,

ciertamentt del Senor.

El verbo puede tener un obgeto directo, y otro indirecto* El caso

obgetivo se distingue por lo mismo con ambos nombres.
El obgeto directo expresa el termino inmediato, 6 proximo, de

la accion y significacion del verbo, esto es, la accion y significacion

del verbo termina en el, como : mi padre da limosna. En este

egemplo padre es el nominativo, porque expresa la persona que
hace, 6 egecuta la accion del verbo da, con que concuerda ; y li-

mosna es el obgeto directo, porque en ella termina directamente
la accion y significacion del mismo verbo da.

El obgeto indirecto indica el termino, 6 fin remoto de la accion

Bxpresada por el verbo, como : mi padre da limosna a los pobres.

Padre, como queda dicho, es nominativo, limosna, el obgeto di-

* * Los casos, segun la Academia, son seis, a saber : nominativo,

genitivo, dativo, acusativo, vocativo y ablativo. En nominativo se

pone la persona 6 cosa que es principio y movil de la accion que
expresa el verbo, como ; El hijo sabio alegra al padre; mas el

hijo necio entristece a la madre ; en genitivo, la persona 6 cosa de
quien 6 de que es aquello de que se habla, como la casa de los im-
pios sera arrasada ; mas las tiendas de los justosfioreceran : en da^
tivo, la persona 6 cosa a que se dirige la significacion del verbo,

6 a. que resulta dafio 6 provecho de ella, como : el bueno deja que
heredar a. los hijos y nietos

; y para el justo se guarda la hacienda

dfil pecador ; en acusativo, la persona 6 cosa que es el termino de
la significacion del verbo, con preposicion 6 sin ella, como : el que
menosprecia al pobre, insulta a. su haeedor ; el que cree en el Sehar,

ama la misericordia : en vocativo se pone la persona 6 cosa con
quien hablamos, y se usa en las exclamaciones, como : Escucha,
hijo mio, y recibe mis palabras, para que se multipliquen los anos de
tu vida : en ablativo, la persona 6 cosa que sirve de materia, instru-

mento, causa 6 modo de hacer alguna cosa, con alguna preposicion,
como : Quien se apoya en mentiras, se alimenta de los vientos. La
doctrina del hombre por la paciencia se conoce.
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recto, y los pobres es el obgeto indirecto, porque es el fin, 6 t£rmi-

no remoto u menos principal de la accion del verbo.

El nombre 6 frase con que se responde, preguntado quien hace
6 egecuta la accion que el verbo expresa, es el nominativo : si en el

egemplo puesto arriba se pregunta quien da limosna ? la repuesta
sera, mi padre.

La paiabra con que se responde, preguntando a quien, si hay un
solo obgeto en la sentencia y este es racional, 6 pcrsonificado, y si

no lo es, que es ? 6 que cosa es la que se hace, egecuta, &a. indica

el obgeto directo, v. g. : que da mi padre ? respuesta limosna.—El
niho debe amar y obedecer a sus padres, P. A quien debe amar y
obcdecer el nino ? R. A sus padres. Limosna y padres son el

obgeto directo de sus
t
respectivos verbos, y asi se dice que estan

en el objetivo directo.

Preguntando con la preposicion que indique el fin 6 termino
remoto, se distinguira el obgeto indirecto, v. g. : P. A quien da
limosna mi padre? R. A los pobres.

Si quitando de la sentencia uno de los nombres que expresan los

obgetos del verbo, permaneciere perfecto su sentido, el nombre
omitido sera el obgeto indirecto ; pero si el sentido quedare incom-
plete, la paiabra omitida sera el directory, g. : compre un libropara

V' P. Que compro V. para mi ? R. El libro ; este el obgeto
directo.

La preposicion a indica unas veces el obgeto directo, y otras el

indirecto, segun la significacion del verbo
;
para y las demas pre-

posiciones senalan en general solo el indirecto. Por, y a veces de,

en la voz pasiva expresan el sugeto del verbo, cuyo obgeto se pone
en nominativo, v. g. : la sabiduria es alabada de todos,

ESPECIES Y DIFERENCIAS DE NOMBRES.

El nombre que no se deriva de otro de nuestra lengua se dice

primitivo, como cabeza, estudio : el que nace del primitivo se llama
derivado, como cabecera, cabezon, cabezada, cabezudo, cabecear, ca-

beceo : estudiar, estudiante, estudiantil, estudiantazo, cstudioso.

Patronimicos son los nombres de apellidos. Estos se formaban
en lo antiguo anadiendo ez al nombre del padre, el cual perdia

la o final, y a veces toda la silaba, como : Martin, Martinez esto es

hijo de Martin; Alvar 6 Alvaro, Alvarez ; Garcia, Garces; Pe-
layo, Pelaez ; Bias, Blasco ; Velasco, Velazquez.

Gentilicios 6 Nacionales son los que denotan la gente, nacion 6
patria de cada uno, como Americano, Espanol, Frances, Ingles

Castellano, Burgales, Habanero, esto es, natural de America,
Espana, Francia, Inglaterra, Burgos, Habana.

Colectixos son aquellos que en la terminacion singular significan



LJBN*UA CASTELLANA. 23

muchedumbre de personas 6 cosas de una misma especie, corno

cabildo, que denota muchos individuos, arboleda, muchos arboles,

egercito, muchos soldados, rebaho, muchas ovejas.

Aumentativos son los que aumentan la significacion de los pri-

mitives de que se forman. Sus terminaciones son para el mascu-
line on, ote, que indican por lo general merito 6 bondad, y azoy

onazo, que se aplican mas comunmente al tamano : para el feme-
nino se usan ona, ota, en la primera acepcion, y aza, onaza, en la

segunda. El primitivo pierde la letra final siendo e u o, v. g : mu-
chacho, muchachora, muchacho/e, muchachaso, muchaehoftaso ;

muger, mugerona, mugerofo, mugerasra, mugeronaza.
Diminutivos son los que disminuyen la significacion de los pri-

mitives de que se derivan, los cuales pierden la final si es o u e,

para admitir las terminaciones. Estas son para el masculino ito,

que en general indica amor y ternura acia el obgeto, y hermosura
en el ; illo, ora desprecio, ora compasion ; uelo, alguna vez grande
aficion, y por lo comun desden, menosprecio e ira ; ete, burla y
desprecio. Las terminaciones femeninas son iia, ilia, uela. Egem-
plos : pajaro, pajarito, pajarillo ; jaula, jaulita, jaulilla. La mayor
parte de los acabados en ge, n, r, re, anaden cito, cillo, zuelo, para
el masculino, y cita, cilia, zuela, para el femenino, como : page, pa-
gecito, leon, leoncito, hombre, hombrecito, muger, mugercita. Los
que terminan en co u ca mudan la c en qu, y los engo u ga anaden
w, v. g. : barco, barquito ; amigo, amiguito.
Nombres verbales son los que nacen de los verbos y dependen de

ellos.

Los que acaban en or significan en general el actor, 6 sugeto
que egecuta la accion del verbo, como corredor, hacedor, hablador.

Los acabados en on, ion, ento, ura, indican la accion 6 efecto de ella,

como cargazon, situacion, abundamiento, hechura. Los que termi-
nan en bit y ero expresan la facilidad, imposibilidad, dignidad 6 rae-

recimiento de la accion, y en lo comun son adgetivos, como visible,

extinguible, impracticable, laudable, lastimero.

Compuestos se llaman los nombres que se componen de dos 6
mas palabras, ya enteras, ya con alguna mutacion, como para-
bien, tapaboca, vayven, cegijunto, cabizbajo.

ADGETIVO.

Nombre adgetivo es el que denota la calidad del substantivo ; por
lo mismo no puede estar por si solo en la oracion : y aunque al-

gunas veces se encuentre es porque se le suple el substantivo.
Egemplo: Los labios mentirosos son abominacion al Senor ; mas
los veridicos le agradan. El substantivo labios se entiende 6 suple
antes de veridicos.

Los adgetivos que acaban en o la mudan en a para formar el

femenino, como nino hermoso, nina hermosa.
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La mayor parte de los acabados en an, on, y los nacionales que
terminan en consonante, anaden una a para el femenino, comd
haragan, haragana; griton, gritona; portugues, portuguesa.
Los que terminan en otras letras son en general de ambos generos,
como un hombre hipocrita, una muger hipocrita, un joven pru-
dente,una joven prudente ; un efpcto natural, una causa natural;
el estilo familiar, la conversationfamiliar

.

Varios en or anaden a, como traidor, tridora ; otros son eo-
munes, como inferior, mrjor, peor, superior, &a.
El plural de los adgetivos se forma bajo las reglas dadas para

los substantivos. '

Cuando el adgetivo se toma en toda la extension de su signifi-

cado, sin comprender cosas ni personas determinadas, se usa solo

en singular y en la terminacion masculina, como : el no hact nada
bueno. En el mismo sentido se usa generalmente como substan-

tive, v. g. : el sabio teme y se desvid del mat; el necio pasa ade-

lante y confia,

Los adgetivos bueno, malo, uno, alguno
t
ninguno, primero,

postrero, pierden la o, en el singular, cuando estan inmediatamente
seguidos del nombre substantivo masculino a que se juntan, como

:

mejor e* el buen nombre, que muchas riquezas ; ningun pensa-
miento esia oculto al Senor, Lo mismo sucede a ciento con la ulti-

ma silaba, como : hay cien plazas para cien marineros.
Grande cuando precede a un substantivo en singular, sueleperder

la ultima silaba, si su significacion es excelente, v. g. : el valeroso

Gonzalo Fernandez de Cordova, llamado el Gran Capitan : U
hizo lo que debe hacer un gran Jilosofo ; pero si solo expresa la

cantidad 6 tamano, 6 esta seguido de un nombre que empieza por
vocal, la retiene por lo regular : asf se dice un grande hombre, su
grande alma, grande casa. Con todo el uso no es fijo.

GRADOS DE COMPARACION.

El adgetivo que simple y absolutamente denota lo calidad del

substantivo, se llama positivo. Su significacion puedc gradual-

mente exaltarse hasta el sumo grado, 6 abatirse hasta el infimo,

por medio de los comparativos y superlativos.

El CoMrARATivo aumenta, iguala 6 disminuye la signifi-

cacion del positivo comparandola con la de otra persona 6 cosa.

El comparativo de aumento, exceso o superioridad se forma por
medio del adverbio mas prefijado al adgetivo, seguido de que, v. g.

:

it es mas alto que tu.—Lo mismo se obscrva cuando la compara-
eion se refiere a otras partes de la oracion, como : es obra de mas
diseurso inventar que corregir ; pudieron mas los dictamenes de

la naturaUzn que las razones de eslado ; mas vale un toma que
dos te dari ; volvieron los pescadores mas cansadosf que satisfechoe;
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salio del apuro mas feliz que honradamente. Con los verbos suele

posponerse el adverbio, como : el escribe mejor que habla; trabaja

mas que tu.—A veces se emplea de antes de que, v. g. : tenia mas
riquezas de las que hubiera podido gastar en su vida ; me atormenta
mas de lo quefitera razon.

El comparative de disminucion, defecio 6 inferioridad se forma
por medio de menos—que, 6 no—tan— como, v. g. : el es menos alto

que tu ; el no es tan alto como tu.—Tambien se emplea menos,
cuando la comparacion se hace con un substantivo, verbo 6 ad-
verbio, como : la hija es menos muger que la madre ; esejoren habla
menos que piensa ; tu trabajas menos atentamente que tu hermano.
—Con el substantivo puede ademas usarse de no tanto (segun su
gtnero y numero) como ; con el verbo no—tanto—cuanto 6 como

; y
con el adverbio no—tan—como, v. g. : ella no tiene tanta vanidad
como tu ; su obra no ha logrado tanto aplauso como merece : su Ao-
milia no habia movido tanto al auditorio como las anlecedentes ; dicen
que jamas se altero ni dolio tanto de afrenta que se le hubiese hecho,
cuanto ahora de esta : las Icyes humanas no injluyen izxifuertemente
en el corazon del hombre como las de la naturaleza.

El comparativo de igualdad con relacion a. los adgetivos, y ad-
verbios se forma por medio de ta?i...como,6 no. ..menos. ..que, v. g.

:

el es tan alto como tu ; el no es menos alto que tu : el lo hara tan
bien como cualquiera ; la visiteron tan costosa como elegantemente :

recogi mi dinero,y metimele no menos disunulada que boniticamente
en lafaltriauera.—Con referencia a los substantivos por medio de
tanto, tantos, tanta, tantas...como, v. g. : tu tienes tanto dinero como
61 ; H tiene tantos libros como tu. Ella esta adornada de tanta mc-
destia como su hermana ; mi prima tiene tantas amigas como la

tuya. Si se refiere a los verbos se usa de tanto como, tanto cuanto,
v. g. : yo te quiero tanto como a tu hermano ; te dare tanto cuanto
baste.

El Superlativo exalta la signiflcacion del positivo a un gra-
do supremo, 6 la abate a. uno infimo, ya absoluta, ya relativa-

mente.
El superlativo absoluto se forma anadiendo la terminacion isimo

al positivo ; el cual pierde la ultima letra si es o u e ; y muda en
bit los acabados en ble, en qu la mayor parte de los en co, y en gu
los en go, como : alto, altisimo, altisima ; prudente, prudentisimo

;

util, utilisimo ; amable, amabilisimo : rico, riquisimo ; largo, lar-

guisimo.—Tambien se forma por medio de los adverbios muy, bien,

&a. como : muy util, bien alto.

El superlativo relativo se forma por medio de mas, 6 menos con
los articulos correspondientes al genero y numero del nombre 6
pronombre a que se refieren, como : el es el mas aplicado de mis
discipulos ; ellas son las masprendadas que cmozco.
Los adgetivos cuyo signincado no es susceptible de aumento 6

4
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disminucionT no admiten estos grados, como : eterno, inmorkd^
magna.

Algunos adgetivos expresan por si comparacion, tales son :

mayor, menor, mejor, peor, superior, inferior. Otros indican la cali-

dad en sumo grado, y son propiamente superlativos por si mismos,
eomo : optima, maximo, supremo, infimo, minimo, pesimo*

Superlativos Irregulares.

Antiguo hace antiquisimo ; ardiente, ardentisimo : benefice,

beneficentisimo : bueno, bonisimo : celebre, celeberrimo : cierto,

eertisimo : fiel, fidelisimo: fuerte, fortisimo : integro, integerrimo :

magninco, magnificentisimo : nuevo, novisimo : sabio, sapientisi-

mo . sagrado, sacratisimo : &a.

NUMERAIRES.

Nombres numerates son las que significan numero.

Dividense en cardinales, ordinales, partitivos y colectivos.

Los cardinales expresan un numero absolutamente, a saber : uno,
dos, ires, cuatro, cinco, sets, siete, ocho, nueve, dies, &a.—Los ordinales

indican el orden, como : primero, segundo, tercero, cuarto, quinto,

sexto, septimo, octavo, nono, decimo, &a. Los partitivos significan

parte determinada de un todo, como mitad, tercio, quinto. Colec-

tivos son los que abrazan cantidades determinadas en que se com-
prenden muchos numeros, como: decena,docena, centena, miliar

:

terceto, decima ; duplo, centuplo.

Nombres de los adgelivos cardinales y ordinales

con los caracteres ardbigos y romanos* que los expresan,

Uno 1 Primero I

Dos 2 Segundo II

Tres ,. 3 Tercero Ill

Cuatro 4 Cuarto * .IV
Cinco 5 Quinto V
Seis 6 < Sexto VI
Siete 7 Septimo VII
Ocho. 3 Octavo VIII

* En la numeracion rdmana I vale uno, V cinco, X diez, L cin-
cuenta, C ciento, D quinientos, M mil, &a. v. ff. : XV (15)

:

MDCCCXXVII.
Un numero menor antepuesto a otro mayor le hace perder tanto

cuanto el vale, v. g. : IV es cuatro, XL es cuarenta.
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Nueve 9
Diez 10
Once.. 11
Doce 12
Trece ... 13
Catorce 14
Quince 15
Diezyseis 16
Diezysiete, 17
Diez y ocho 18
Diez y nueve 19
Veinte 20
Treinta. 30
Cuarenta 40
Cincuenta 50
Sesenta 60
Setenta 70
Ochenta 80
Noventa 90
Ciento - 100
Doscientos , 200
Trescientos 300
Cuatrocientos 400
Quinientos, 500
Seiscientos £00
Setecientos , 700
Ochocientos ...... 800
Novecientos 900
Mil ....1000

Millon 1,000,000

Noveno •.

Decimo
Undecimo
Duodecimo....
Decimo tercio.

Decimo cuarto

Decimo quinto

Decimo sexto

Decimo septimo. ...

Decimo octavo
Decimo nono
Vigesimo
Trigesimo
Cuadragesimo
Quincuagesimc
Sexagesimo...
Septuagesimo
Octoresimo
Nonagesimo
Centesimo
Ducentesim o
Trecentesimo
Cuatrigentesimo . .

.

Quingentesimo......

Sexagentesimo
Septigentesimo., . .

Octigentesimo ......

Nonagentesimo
Milesimo
Millonesimo

rx
x
XI
XII
XIII
XIV
xv
XVI
XVII
xvm
xix
xx
xxx
XL
L
LX
LXX
LXXX
XC
C
cc
ccc
cccc 6 <m
D
DC
DCC
DCCC
CM
M
CMD

Los cardinales son invariables en genero y niimero ; excepto
wno que hace una ; y de doscientos a. novecientos que mudan la o en
a para el femenino. Tornados como substantivos se usan tambien
en plural, v. g. : los tres cincos, y los cuatro seises, estanfuera de la

linea ; muchos miles cuesta eso.

ARTICULO.

Articulo es una palabra que se junta al nombre substantivo, 6
a otra parte que haga sus veces, para senalar y determinar cuanto
se extiende su significacion, como : el estudio es provechoso, el estu-

diar es necesario, Sirve tambien para indicar el genero de los
nombres.
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Los articulos son dos : el indefinido, y el definido. El primero
indica la significacion en un sentido vago, general e ilimitado ; el

segundo, de un modo determinado y especial.

Jlrticulo Indejinido.

Singular. PluraL
Masculino Un, Unas.
Femenino Una^ - Unas*

Jlrticulo Definido.

Masculino El, Los.
Femenino La, Las.

Uno y lo se refieren generalmente a la accion y significacion del

verbo, u a los obgetos 6 cosas en toda la extension de su significado

;

por lo que corresponden a los pronombres.
Cuando el articulo masculino el se halla despues de las prepo-

siciones a 6 de pierde la e, y asi se escribe al hombre, del joven,

en vez de a el hombre, de el joven.

El, los, la, las, son articulos cuando estan unidos a un nombre
expreso 6 suplido

; y pronombres cuando se juntan con verbos
antes 6 despues de ellos.

El uso propio de los articulos es de mucha importancia, como
&e vera en los egemplos siguientes : Es hijo querido de comerciante

rico. Es el hijo querido deun comerciante rico. Es el hijo querido

del comerciante rico.

Los articulos se emplean tambien para denotar por figura el

m£rito sobresaliente, 6 el vicio extremado de alguno, v. g. : es d
Washington de su patria ; es el Neron de su siglo.

PRONOMBRE.

Pronombre es una palabra que se pone en lugar del hombre para

evitar su repeticion.

Las principales especies de pronombres son : personales, posesi-

vos, relativos, demostrativos e indeflnidos.

Personales.

Pronombres personales son los que sc ponen en lugar de nombres
de personas, 6 de cosas que hacen el oficio de estas. Pertenecen

a esta clase : yo, tu, il, ella, y sus plurales.

Los pronombres tienen tres persona* en cada numero. Yo, 6 la
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persona que habla, se llama primera persona ; Tu, 6 la persona a.

quien se habla, segunda persona ; El, ella, 6 la persona 6 cosa de
que se habla, tercera persona.

Primera Persona.

Plural.

Masculino.
Nosotros, nos,

Nos, nosotros,

Nosotros, nos,

Femenino.
Nosotras, nos.

Nos, nosotras.

Nosotras, nos.

Singular.

Casos. Masc. y Fern*

Nominaiivo, Yo,
Obget. directo. Me, mi
Obget. indir. Mi, me

Conmigo.

El uso de nos en el nominativo es anticuado. Nos aunque plu-

ral, tiene la particularidad de poder juntarse con nombres en el

singular, como se observa en los despachos y manifiestos de per-

sonas constituidas en alta dignidad, v. g. : Nos D. Juan Diaz de la

Espada, obispo de la Habana.

Segunda Persona.

Nominativo,
Obget. dir.

Obget. indir.

Singular.

Tu,
Te, ti,

Ti, te,

Plural.

Vosotros, vos, Vosotras, vos.

Os, vosotros, vos, Os, vosatras, vos.

Vosotros, os, Vosotras, os, vos,

vos.Contigo.

Vos se emplea comunmente con referencia a una sola persona,

y vosotros a varias, como : Sr. D. Torcuato, tengo de vos mejor opi-

nion ;
—

i vos padre suyo ?—a vosotros, senores, toca el remedio de este

inconveniente.

A la segunda persona pertenecen los nombres de tratamientos,

como V. (usted,) V. S. (usia,) V. E. (vuecelencia,) &a. comunes a
ambos generos. En el estilo familiar se usa por cortesia de la pa-
labra V y su plural Vms. en vez de tit ; y el verbo en este caso se

pone en la tercera persona singular 6 plural, como : ha leido V. ese

libro ? si Vms. estudiaren, aprenderan.

Nominal.
Obg. dir.

Obg. indir.

Nominal.

Tercera persona JVlasculina.

El,

Le, el, se, si,

Le, el, se, si,

Consigo.

Tercera persona Femenina.

Ella. Ellas,

Ellos.

Los, ellos, se, si.

Les, ellos, se, si, consigo,
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Obg, dir. La, ella, se, si,' Las, ellas, se, si.

Obg, indir. Le, ella, se, si, Les, ellas, se, si, consigo.

Consigo.

El pronombre lo se emplea comunmente en lugar de le como ob-

geto directo
;
pero la Academia reprueba este uso. Con todo se

halla autorizado por muchos escritores clasicos ; particularmente
en la poesia, y cuando al pronombre sigue alguna palabra que
comienza por e.

Observese que le expresa el obgeto indirecto de ambos generos,

y que se diria inexactamente la dio su bendicion, y la dejo todo su

caudal, en vez de le, con referenda al femenino. Lo que se hace,

caso que pueda resultar alguna ambigiiedad, es repetir el pronom-
bre correspondiente-, v. g : atlle dio su benedicion, a ella le dio su

bendicion.

Con el verbo haber signifieando existir se encuentran tambien
como nominatives le, los, la, las, v. g. : traeme pan sile hay; el

capitan, que es un hombre de bien, si los hay, no las tiene todas con-

sigo ; los currutacos asistiran lodos los dias a la opera, y si no la hay,

al teatro espanol.

Se por idiotisnio frecuentemente indica la voz pasiva en las ter-

ceras personas, y algunas veces tambien los verbos impersonales.

Pronombres Posesivos.

Pronombres posesivos son aquellos que significan posesion 6 per-

tenencia de alguna cosa 6 persona : y se dividen en conjuntivos j
absolutos,

Conjuntivos.

Singular. Plural.

Primera persona, Mi, Mis,
Segunda, Tu, Tus.
Tercera, Su, Sus,

Los posesivos conjuntivos no pueden estar por si solos, se prefijan

siempre a losnombres cuya posesion 6 pertenencia indican, y deben
concordar con ellos en numero. Son comunes a ambos generos,

no varian en los casos, pero si eri las personas.

Absolutos.

Primera persona, Mio, Nuestro.
Segunda, Tuyo, Vuestro,
Tercera, Suyo, Suyo,

Los posesivos absolutos pueden estar si solos, v. g. : g de quien es

e*^« sombrero ?—Mio : admiten los articulos, como, la tuya es mejor
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que la mia : concuerdan en genero y numero con el nombre cuya
pertenencia 6 posesion indican

; y se posponen a el, siempre que
no interviene entre ellos otra pala.bra, pues en este caso suelen

anteponerse, como : ven aca hijo mio, esa casa es tv.ya : suyo es el tra-

tado. Estos varian el genero y numero como los adgetivos.

Nuestro y vuestro se usan antepuestos, 6 pospuestos, v. g. : es

nicestro deber servir a nuestra patria ; nunca os avergonceis de cum-
plir con vuestra obligacion ; descuido nuestroJut.

Cuando en vez de yo se usa ?i05, y de tit, vos, el posesivo de aquel

es nuestro, y el de este vuestro. El de V- y demas tratamienlos es

su,* suyo, &a.

Relativos.

Pronombres relativos son los que se refieren a. alguna persona r

6 cosa que ya se ha mentado, la cual se llama aniecedente.

Son relativos, y comunes a. ambos generos: que, cual, quien,

con sus plurales que, cuales, quien 6 quienes. Cuyo forma el feme-
nino, y el plural, como los adgetivos, y no concierta con su ante-

cedente, sino con el nombre que le siguecomo: este es el joven

cuyas traducciones alabo V. aquella es la casa cuyos duenos buscas*

Cualquiera hace en plural cualesquiera ; y pierde la a final cuan-
do esta. seguido del nombre con que concierta, v. g. : cualquier su-

geto ; dame cualquier cosa; mas usado como indefmido la retiene*.

eomo : cualquiera conoce eso. Quinquiera es lo mismo en ambos
numeros.

Que, quien, cual, cuyo se Hainan interrogativos cuando se usam
para preguntar, como : que es eso? quien esta ahi?

Demostrativos.

Pronombres demostrativos son aquellos con que demostramos &
senalamos alguna persona 6 cosa, a saber :

Este, Estos

:

Esta, Estas.
Ese, Esos: Esa, Esas.
Aquel, Aquellos: Aquella, Aquellas.

Este senala y demuestra la persona 6 cosa mas cercana del que

* En la conversacion familiar debera evitarse por descortes la
elipsis del pronombre de tratamiento, y el uso de su, sus, &"a. sin
haberle antes expresado. Una persona bien educada jamas dira,

amigo, digame, que homes; 6 i como esta su hermano? que se ha
hecho de su caja ? sino, amigo, sirvase V. decirme que hora es : como
esta el hermano de V. ? 6 su hermano de V. ? que ha hecho V. de m
caja ? 6 que se ha hecho la caja de V, ?
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habla ; ese, la que se halla a. alguna distancia, y aquel la mas re-

mota, especialmente con respecto a. otra distante.

Esto, esO) aquello, lo, lo que, &a. correspondent tambien aesta
clase, y se usan solo en un sentido general e ilimitado con referen-

da a. los verbos, 6 al conjunto indeterminado de cosas. Lo acom-
pafiado de que, 6 de un adgetivo significa aquella cosa, circunstan-

cia, &a. 6 la cosa &a. como lo bueno es que lo se, esto es : la circuns-

iancia buena es que se el negocio de que se trata, v. g. : El dice lo

que oyo, y lo afirma con sobrada credulidad, fiandose tanto de sus

oidos, como pudiera de sus ojos, sin hallar dincultad en lo inverisi-

mil, ni resistencia en lo imposible.— (Solis.)

Indefinidos*

Pronombres indefinidos son aquellos que expresan los obgetos a
que se refieren de una manera vaga e indeterminada, tales son

:

ulguien, uno, alguno, cierto, mucho, tal, otro, poco, nada, ninguno,
nadie, tanto, cuanto, algo, tcdo, varios, &a. Estos se usan tambien
como adgetivos. Tornados como pronombres, en algunas acepcio-

nes carecen de plural. Nada se usa solo en singular, y su adge-
tivo en la terminacion masculina, v. g. : nada bueno tiene.

Ello j Lo (en el obgetivo ello, lo, se, si,) se usan con referenda

a la acciony significacion de los verbos, y al conjunto vago e inde-

terminado de cosas y para evitar la repeticion de los nombres ; en
este sentido se substituyen en lugar del nominativo singular y
plural de ambos generos, especialmente con los verbos haber, ser,

estar, e impersonales, como : Todos quieren parecer amigos, nadie lo

es.—(Cadalso.) El ventero leproveyo de cuanto quiso,y Sancho se

lo llevo a su amo.—Si me holgue con el hallasgo no hay para que de-

cirlo—Era unode estos que como no nacen principes noaciertana
ensehar como lo han de ser los que lo son.—>Se que hay noticia que

fueronfamosos poetas, y cuando no lo hayan sido, no os han de cortar

la mano con que lo escribisteis.—Guardad vuestras gracias para don-

de lo parezcan.—(Cervantes.)

VERBO.

Verbo* es una palabra que significa la existencia 6 accion de las

personas 6 cosas, 6 la manera en que la accion es recibida por ellas.

—(Gram, de la Academia.)
Dividese el verbo en substantivo, activo,pasivo, y neutro, y se sub-

* El verbo puede defmirse : la palabra que indica posiliva 6 ne-

gativamente la ajirmacion de una accion, 6 de la manera de ser 6 es-

tar, designando la persona, el numero y el tiempo.
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divide en reflexivo, reciproco, auxiliary impersonal,regular, irregular

v defectivo •

Verbo substantivo es el que significa la existencia como : ser, es-

tar, haber. Verbo aetivo* es aquel cuya aceion y signiiicacion pasan

a, otra cosa, que es su termino, como amar, yo te amo. Verbo pasivo

es el que significa la pasion, esto es, la aceion del verbo recibida

por el nominativo, como ser amado ; tit eres amado for mi^ Verbo

neutro es el que expresa el estado de ser, y cuya aceion 6 signifi-

cacion no pasa a otra cosa, como nacer, quedar, gemir.

Un mismo verbo pnede ser aetivo y neutro, segun la acepcion

en que se tome, v. g. : lepasearon en triunfo ; en vano pasearon todo

el dice

Auxiliares son aquellos por cuyo medio se forman los tensos

compuestos de los verbos, como : haber, estar y tener. Ser se em
plea para la voz pasiva.

Verbos impersonates se llaman los que comunmente solo se usan

en la terctra persona de singular, y en el innnitivo, sin expresar

nombre 6 pronombre alguno, como llueve, hacefrio, anochece.

Algunas veces se da el nombre de impersonates^ a los verbos

usados en las terceras personas, con el obgeto de no expresar su

nominativo, v. g. : se dice.—IJamanse defectivqs los verbos-que ca-

recen de algunas personas 6 tensos, como soler ; regulares los que

conservan constantemente sus letras radicales, y las terminaciones

de su conjugacion respectiva, como estornudar ; e irregulares los

que las alteran, como dar.

Tambien se subdividen los verbos en incoativos, que son los que

denotan la aceion de empezar a suceder una cosa, como envegecer :

frecuentativos, que expresan la frecuencia y repetition del acto,

como vocear, pisotear ; e imitativos, que son los que indican la se-

mejanza de la aceion, como nihear.

En los verbos se deben observar el numero, las personas, los mo-
dos, los tiempos y los tensos.

JVumero.

El verbo tiene singular y plural. Este le distingue por medio

* Estos verbos puedenconocerse en que admiten la forma pasiva
la cnal no tienen los neutros, v. g. : el premia la aplicacion, la apli-

cacion es premiada por tl. Este libro cuesta un peso.

t LLamase tambien modo impersonal de hablar, aquel en que
se emplean las terceras personas de los verbos, omitiendo de intento
el pronombre de tratamiento, como ; vayase a descansar un rato,

vonga esos papeles sobre mi bufete, y vuelva en punto de las dos.
Este uso se considera vulgar y descortes, excepto en pcrsonaa d©
grande autoridad hablando con sus inferiores.

5
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de las letras mos, w, n, ds de las terminaciones respectivas a la per-
sona con que concierta, como : amamos, aprendeis, instruyen, pen-
sad.

Personas.

LLamanse personas en los verbos sus varias terminaciones, cor-

respondientes precisamente a cada uno de los pronombres persona-
les. Estas son tres en cada numero, como se vera en la conjuga-
tion.

Modos.

Modo es aquella forma particular del verbo, que demuestra la

munera con que el ser, la action 6 pasion se representa.

Los modos son cuatro : Infinitivo, Indicativo, Imperativo y Sub-
juntivo.

El infinitivo expresa el ser, la accion 6 pasion indeterminada-
mente, sin cefiirse a tenso, numero ni persona, como : para saber

es necesario estudiar.

El indicativo indica directa, absoluta, y sencillamente el ser, la

accion 6 pasion, como : quien guarda su boca, guarda su alma : mas
el que es inconsiderado para hablar, sentira males.

El imperativo se emplea para mandar, pedir, suplicar, exhortar,

animar y disuadir,* como :

Juro morir, antes que trate Roma
Al pueblo Numantino como esclavo.

Seguidme, heroicas almas ; de la patria,

De estas nobles cenizas acordaos.

Muramos por vengar a nuestros padres,

Por defender la libertad, muramos,
Sabihon.—Numancia destruida.

El subjuntivo representa la accion, el ser, &a. bajo alguna con-

dition, motivo, deseo, &a. y esta siempre regido de otro verbo y de

alguna conjuncion expresos 6 suplidos, como : es necesario que

estudies: prorura que tus diversiones sean siempre instructivas e

inocentes.

Gerundio.

El gerundio es un adgetivo verbal, terminado en ando 6 iendo, el

cual no admite variacion de genero ni de numero : a veces rige

como participio, a veces se usa como absoluto, y significa el tiempo

* Pudiendo uno animarse, exhortarse y disuadirse a si mismo,

no debe en este sentido carecer el imperativo de ninguna persona.
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en que se puede resolver, como : estudiando se aprende,e\ cual se

resuelve asi : con estudiar, 6 con el estudio, 6 por medio del estvdio

se aprende: le encontre escr ibiendo, esto es, que escribia, 6 estaba

escribiendo.—Siendo gobernador de Nueva York, Dewit Clinton, se

concluyo el Gran Canal que el proyectara, y dirigiera entre el lago

Erie y el occano atlantico, quiere decir : cuando, 6 en tiempo que
era gobernador, 6 cuando gobernaba Clinton.—En acabando saldras,

tsto es, cuando acabes, 6 acabares,

Tiempos y Tensos,

El tiempo se divide en presente, pasado y futuro ; mas para ex-
presar sus variaciones con mayor exactitud, los gramaticos le sub-

dividen en Tensos* a los cuales llaman Presente, Preterito /m-
perfecto, Preterito Perfecto Remoto, Preterito Perfecto Proximo,
Preterito Pluscuamperfecto, Futuro indejinido, Futuro dejinido.

El presente expresa lo que pasa 6 sucede actualmente, como yo
escribo, el esiajugando.

El preterito imperfecto indica la accion y significacion del verbo
como presente, y sin concluir respecto de otra accion pasada, co-
mo : yo escribia, cuando el se levanto.

El preterito perfecto remoto explica como enteramente pasada la

significacion del verbo, sin referenda alguna a. otro tiempo, como :

yo toda la hora estudie, y el platico sin cesar*

HI preterito perfecto proximo no solo expresa la accion como pa-
sada, sino que tambien hace alguna alusion al tiempo presente,

como : hoy he escrito macho, y el no ha hecho nada.
El preterito remoto nunca se debe emplear por el proximo, y asi

no se podra. decir : ayer he visto a mi amigo bueno, y hoy le vi en-

fermo. Pero este se usa en vez de aquel, cuando se hace relacion

de sucesos, 6 meritos propios, queriendo por su medio aproximarse
al tiempo mas cercano, v. g. : he viajado mucho.
El pluscuamperfecto indica la cosa no solo como ya pasada, sino

al mismo tiempo como anterior a otra pasada tambien, como : yo
habia escrito mi traduction, cuando el comenzo la suya.

El futuro indejinido denota absolutamente la accion como aun
por venir, v. g. : yo escribire, y el tal vez nada tendra que hacer.

El futuro dejinido indica que la accion sera enteramente cum-
plida al tiempo, u antes del tiempo de otra accion 6 evento tam-
bien futuro, como : yo habre acabado mi carta, cuando el comience

la suya.

* No hallando en castellano palabra que exprese las subdivi-

siones del tiempo, he empleado el nombre tenso ; de que por la

misma razon usara ya antes el erudito Munarriz en su traduciiou
de las Lecciones de Blair.
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Los tensos S8 dividen en simples y compuestos. Simples son los

que con sola una palabra signincan el tiempo, como : escribo,juego,

Compuestos se llaman los que necesitan de doso mas palabras para

expresar el tiempo completamente, como : he eserito, elhabiaju-

gado. Los primeros se forman del presente de infinitivo de cada

verbo, como de escribir, yo escribo. Los scgundos, del participio

pasivo del verbo que se conjuga aiiadido sin alteracional verbo au-

xiliar, como de trabajav, trabajado, he irabajado.

Conocimiento de los tensos.

INFINITIVO.

El presente de infinitivo se conoce en una de estas terminaciones

«r, er, ir, como estudiar, aprender, escribir.

El gerundio se distingue por la terminacion ando en los verbos

de la primera conjugacion, y iendo en los de la scgunda y tercera,

como : esiudiando, aprendiendo, escribiendo de estudiar, aprender,

escribir.

~E\preterito perfcctoy pluscuamperfecto de infinitivo se componen
de haber y el participio pasivo del verbo que se conjuga, como : te

has alterado elpulso con haber jugado tanlo.

El futuro de infinitivo es compuesto de haber de y el infinitivo

del principal, v. g: haber de estudiar.

El Participio Pasivo regular se conoce por la terminacion

ado en los verbos de la primera conjugacion, e ido en los de la se-

gunda y tercera, como : Joseph y Antonio han estudiado y apren-

dido mucho.
El participio de futuro se conoce en el romance habiendo de y

el infinitivo del principal, v. g: habiendo de estudiar., juegas!

INDICATIVO.

El presente se conocera, si preguntando que se hace 6 sucede aho~

fa, pudiere responderse acordemente con el verbo que se analiza,

6 con el presente de estary el gerundio de aquel, v. g U estudia.—P.

Que hace el ahora?—R. Estudia 6 esta estudiando.

El imperfecto se distingue por las terminaciones aba 6 ia, como:
estudiaba, escribia.

El perfecto remoto se conoce en la terminacion e 6 i larga, como:
„ludie, escribi. Tambien se puede distinguir, si haciendo la pre-

gunta con el adverbio cuando y el verbo de que se trata, pudiere
responderse ayer, antes, 6 con otra palabra que exprese el tiempo
pasado, como: yo escribi. Cuando escribi yo ? R. Ayer, esta ma~
fwna
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£1 perfecto proximo se distingue por el verbo haber, que en la

termination del presente esta aeempaiiado del participio pasivo del

verbo que se conjuga, como : he estudiado.

El pluscuamperfeclo (6 mas que remoto) se compone de habia,

imperfecto de haber, y del participio pasivo del verbo que se con-

juga, como : habia estiidiado.

El futuro indejinido se conoce, por una de estas terminaciones

are, ere, ire, como : estudiare. Podra tambien distinguirse, si ha-

ciendo una pregunta con cuando, y el verbo que se analice, pudiere

responderse manana, despues, 6 de otro modo que indique el por-

venir, como : el vendra. Cuando vendra el? R. Luego: mana-

na, &a.
El futuro definido se compone del futuro del verbo haber y del

participio pasivo de el que se conjuga, como: cuando el llegue,ya

yo habre salido.

subjuntivo.

El presente acaba en e breve en la primera conjugation, y en a

en la segunda y tercera, como: abre, para que el entre ; acompanale,

cuando saiga*

El imperfecto termina en ara, aria, ase en la primera conjuga-

tion ; iera, eria, iese en la segunda -^iera, iria, iese en la tercera.
" El preterito perfecto se forma del presente de subjuntivo del

verbo fraforacompailado del participio del que se conjuga, v. g:

aviseme V. cuando haya acabado.

El pluscuamperfeclo se compone de alguna de las terminaciones

del verbo haber en el impefecto de subjuntivo, y del participio

del verbo principal, v. g: tu hubieras ganado,y elhabriaperdido,

si hubieses estudiado.

El futuro indejinido se conoce por las terminaciones are 6 iere^

v. g : si llegare el caso, no dudes sacrificarte por la patria*

El futuro definido se compone del futuro indefinido de subjun-

tivo del verbo haber y del participio pasivo del verbo principal,

como : le dim V. que saiga, cuando hubiere acabado.

Los tensos con de se pondran a. continuation del verbo haber
por ser compuestos de el.

CONJUGACION.

Conjugacion es la combination ordenada de las varias perso-
nas, modos y tensos de un verbo.

Los verbos espanoles se dividen en tres clases para su conjuga-
tion. La primera comprende los verbos acabados en ar, como
amar. La segunda los en er, como vender. La tercera, los en ir,

como unir. Las silabas ar, er, tr, se llaman terminaciones, y las

lepras restantes, radicates.
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PRIMERA CONJUGACION.

Terminaciones de los tensos simples

de todos los verbos en ar.

O3 Los numeros seiialan las personas. El acento grave indica

la letra 6 silaba en que carga la pronunciacion, mas sin necesidad

de expresarle, y el agudo aquella en que esta fuerza particular se

denota en la escritura por medio de la senal 6 marca del mismo
.acento.

1NFINITIVO.

Gerundio,

Presents

ando.

indicativo.

Presente*

Singular. Plural

la.

2a.

3a.

la.

2a.

3a.

o
as

a

la.

2a.

3a.

amos
ais

an

Preterito Imperfecto.

aba la. abamos
abas 2a. abais

aba 3a. aban

Preterito Perfecto Remoto.

la.

2a.

o5a«

la.

2a.

3a.

e

aste
*
o

la.

2a.

3a.

amos
asteis

aron.

Futuro Indefinido.

are

aras

ara

la.

2a.

3a.

aremos
areis

aran

IMPERATIVO.

la.

*&a.

o>a.

2a.

e

a
e

no es

la.

2a.

3a.

2a.

emos
ad
en

a*.

Parlicipio pasivo. ado.

la.

2a.

3a.

la.

2a.

3a.

ila.
\
2a.

3a.

i la.

J
2a.

*3a.

no eis \ 3a.

SUBJUNTIVO.

Presente,

Singular. Plural.

e la.

es 2a.

e 3a.

Imperfecto*

emos
eis

en

Primera Termination*

ara
aras

ara

la.

2a.

3a.

aramoa
arais

aran

Segunda Termination.

aria la.

arias 2a.

aria 3a.

anamos
ariais

arian

Tercera Termination.

ase

ases

ase

la.

2a.

3a.

asemos
aseis

asen

Futuro Indefinido.

are la. aremos
ares 2a. areis

are 3a. area
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SEGUNDA CONJUGATION.

Terminaciones de los tensos simples

de todos los verbos en er.

infinitivo.

Preset? te,

Gerundio, iendo.

1NDICATIV0.

Presente.

Singular. Plural.

la. o la. emos
2a. es 2a. eis

3a. e 3a. en

PreUrito Imperfecto.

la^ ia la. iamos
2a. ias 2a. iais

3a. ia 3a. ian

Preterito Perfecto Remoto.

la. i la. imos
2a. iste 2a. isteis

3a. io 3a. ieron

Futuro Indefinido.

la. ere la. eremos
2a. eras 2a. ereis

3a. era 3a. eran

IMPERATIVO.

la. a la. amos
2a. e 2a. ed.

3a. a 3a. an.
2a. no as 2a. no ais

}3a.

\

er.

Participio pasivo, ido.

SUBJUNTIVO.

Presente.

Singular. Plural

la. a la. amos
2a. as 2a. ais

a 3a. an

Imperfecto.

Primera Termination.

la. ieramos
2a. ierais

3a. ieran

Segunda Termination.

eria la. eriamos
erias 2a. eriais

eria 3a. erian

Tercera Terminacion.

iese la. iesemos
ieses 2a. ieseis

iese 3a, idsen

Futuro Indefinido.

iere la. ieremo&
ieres 2a. iereis

iere 3a. ieren^

\ la.

|2a.

\ 3a.

X

| la.

*2a.
?3a.

lera

ieras

iera

la.

2a.

t>a.

\ la.

*2a.

3a<

TBRCERA CONJUGACION.

Terminaciones de los tensos simples

de todos los verbos en ir.

INFINITIVO.

Presente, ir.

Gerundio, iendo. Participio pasivo^ idoo
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la.

2a.

3a.

la,

2a.

3a.

<<&a.

3a

la.

2a.

3a.

6&

o
es

e

INDICATiVO.

Presente.

Singular. Plural.

la. inios

2a. is

3a. en

PreUriio Imp erj ecto.

ia la. iamos
ias 2a. iais

ia 3a. ian

Prettrito Perfecto Remoto.

la. i la. imos
iste 2a. isteis

io. 3a. ieron

Futuro Indejinido.

ire la. iremos
iras 2a. ireis

ira 3a. iran

IMPERATIVO.

a la. amos
e 2a. id

a 3a. an

\ SUBJUNTIVO.

\
Presente.

* Singular. Plural.

\ la. a la. amos
\ 2a. as 2a. ais

\ 3a. a 3a. an

\ Imperfecto,

\ Primera Terminacion,

5 la. iera la.

o>a.

fla.
*2a.

J 3a.

leras

iera

2a.

3a.

leramos
ierais

ieran

Segunda Terminacion,

ina
irias

iria

la
2a.

3a.

lriamos
irias

la.

2a.

3a.

2a.

v la.

\
2a.

\ 3a.

|
la.

}2a.

Irian

Tercera Terminacion,

iese la. iesemos

ieses 2a. ieseis

iese . 3a. iesen

Futuro Inde/inido.

iere la. ieremo

ieres 2a. iereis

iere 3a. lerenno as 2a. no ais \ 3a.

Terminaciones que en lo antiguo tertian

las segundas personas del plural.

primera conjugacion. Amades, amabades, amastedes,
maredes, amades, amarades, amariades, amasedes, amaredes.
Segunda conjugation. Temedes, temiades, temfstedes, te-

meredes, temades, temierades, temerjades, temiesedes, temieredes.

Tercera conjugacion, Partides, partiades, partistedes, par-

tiredes, partades, partierades, partiriades, partiesedes, partieredes.

Conjugacion del verho auxiliar haber

en sus tensos simples.

infinitivo.

Presente, Haber.

Gerundio, Habiendo. Participio pasivo, Habido.
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INDICATIVO.

Presente. \

Singular*

la. He
2a. Has
3a. Ha

Plural.

la. Hemos
2a. Habeis
3a. Han

Preterito Imperfecto.

la. Habia
2a. Habias
3a. Habia

la. Habiamos
2a. Habiais
3a. Habian

Preterito Perfecio Remoto.

la. Hubc la. Hubimos
2a. Hubiste 2a. Hubisteis
3a. Hubo 3a. Hubieron

Futuro Indejinido.

la. Habre la. Habremos
2a. Habras 2a. Habreis
3a. Habra 3a. Habran

la.

2a.

3a.

SUBJUNTIVO.

Presente.

Haya la. Hayamos
Hayas 2a. Hayais
Haya 3a. Hayan
Preterito Imperfecto.

Primera Terminacion.

la. Hubiera la. Hubieramos
2a. Hubieras 2a. Hubierais

3a. Hubiera 3a. Hubieran

Segunda Terminacion.

la. Habria la. Habnamos
2a. Habrias 2a. Habnais
3a. Habria 3a. Habrian

Tercera Terminacion.

la. Hubiese la. Hubiesemos
2a. Hubieses 2a. Hubieseis

3a. Hubiese 3a. Hubiesen

Futuro Indejinido.

la. Hubiere la- Hubieremos
2a. Hubieres 2a. Hubiereis

3a. Hubiere 3a. Hubieren

Tensos con de.

Estos se componen del verbo haber, y su correspondencia es

•como se expresa en Ids egemplos siguientes.

Presente,

Imperfecto,

Pret. per/, remoto,

Pret. perf proximo,
Pret, pluscuamperfecto,

Futuro Indejinido,

Futuro dejinido,

Presente,

Imperfect/),

PrHeriio Perfeeto,

INDICATIVO.

He de escribir.

Habia de escribir.

Hube de escribir.

He de haber escrito.

Habia de haber escrito.

Habre de escribir.

Habre de haber escrito,.

SUBJUNTIVO.

Haya de escribir.

Hubiera, habria, hubiese de eseribir.

Hava de haber ©aerito.

8
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Pluscuamperfecto,
Futuro indefinido,

Futuro definido,

Hubiera, habria, hubiese de haber escrito.

Hubiere de escribir.

Hubiere de haber escrito.

Conjugation del verbo auxiliar ser en sus tensos simples.

INFINITIVG.

Presenter

GerundiO) Siendo.

INDICATAVO.

Presente.

Singular.

la. Soy
2a. Eres

Es3a

Plural

la, Somos
2a. Sois

3a. Son

Preterito Imperfecto.

la. Era
2a. Eras
3a. Era

la. ^ramos
2a. erais

3a. Eran

Preterito Perfecto Remote.

la. Fui' la. Fuimos
2a. Fuiste 2a. Fuisteis

3a. Fue 3a. Fueron

Futuro Indefinido.

la. Sere la. Seremos
2a. Seras 2a. Sereis

3a. Sera 3a. Seran

IMPERATIVO.

la. Sea la. Seamos
2a. Se
3a. Sea

2a. Sed
3a. Sean

Ser.

Participio pasivo, Sido.

SUBJT7NTIVO.

Presente.

Singular. Plural.

la. Sea
2a. Seas
3a. Sea

la. Seamos
2a. Seais
3a. Sean

\

X Imperfecto.

Primera Terminacion.

la. Fuera la. Fueramos
2a. Fueras 2a. Fuerais
3a. Fuera 8a. Fueran

Segunda Terminacion.

la. Seria

2a. Serias

3a. Seria

la. Seriamos
2a. Seriais

3a. Serian

Tercera Terminacion.

la. Fuese la. Fuesemos
2a. Fueses 2a. Fueseis
3a. Fuese 3a. Fuesen

2a. No seas 2a. No seais

ha.
{ 2a.

\ 3a.

Futuro Indefinido,.

Fuere la. Fueremos
Fueres 2a. Fuereis
Fuere. 3a. Fueren
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EGEMPLO
De la conjugation de un verbo por todos sus modos

y tensos.

ESTIMAR.
r

Presents I )
Estimar>

Imperfecto, )

Gerundio, Estimando.
Partuipio de pre- i

Estimado.
ttrito o pasivo, \

MODO HVFINITIVO.

Perfecto, y Plus- ) Haber esti-

cuamperfecto, £ mado.
Futuro, Haber de estimar.

Parlicipio de ) Habiendo de es-

Futuro, J timar.

Singular,

la. Yo estimo
2a. Tu estimas
oa. El, o ella estima

la. Yo estimaba
2a. Tu estimabas

3a. El estimaba

la. Yo estime

2a. Tu estimaste

3a. El estimo

MODO INDICATIVO.

Presente.

Plural*

la. Nosotros estimamos
2a. Vosotros estimais

3a. Ellos 6 ellas estiman

Preterito Impe/fecto.

la. Nosotrcs estimabamos
2a. Vosotros estimabais

3a. Ellos estimaban

Preterito Perfecto Remoto.

1 a. Ncsotros estimamos
2a. Vosotros estimasteis

3a. Ellos estimaron

Preterito Perfecto Proximo.

la. Yo he* estimado
2a. Tu has estimado
3a. El ha estimado

la. Nosotros hemos estima do
2a. Vosotros habeis estimado
3a. Ellos han estimado

Preterito Pluscuamperfecto

la. Yo habia estimado
2a. Tu habias estimado
3a. El habia estimado .

la. Nosotros habiamos estimado
2a. Vosotros hall ais estimado
3a. Ellos habian estimado

* Compuesto del presente de haber y del participio pasivo de es-

timar. La misma observacion debera hacerse respectivamente en
los otros tensos compuestos de este modo y del subjuntivo.
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la. Yo estimare'

2a. Tu estimaras
3a. El estimara

Futuro Indefinido.

la. Nosotros estimaremos
2a. Vosotros estimareis

3a. Ellos estimaran

Futuro Dejinido.

la. Yo habre estimado la. Nosotros habremos estimado
2a. Tu habras estimado 2a. Vosotros habreis estimado
3a. El habra, estimado 3a. Ellos habran estimado

la. Estime* yo
2a. Estima tu

3a. Estime el

2a. No estimes tu

la. Yo estime
2a. Tu estimes

3a. El estime

la. Yo estimara
2a. Tu estimaras

3a. El estimara

la. Yo estimaria

2a. Tu estimarias

3a. El estimaria

la. Yo estimase

2a. Tu estimases

3a. El estirnase

MODO IMPERATIVO.

la. Estimemos nosotros

2a. Estimad vosotros

3a. Estimen ellos

2a. No estimeis vosotros

MODO SUBJUNTIVO.

Presente.

la. Nosotros estimemos
2a. Vosotros estimeis

3a. Ellos estimen

Preterito Imperfecto.

Primera termination.

la. Nosotros estimaramos
2a. Vosotros estimarais

3a. Ellos estimaran

Segunda Termination.

la. Nosotros estimariamos
2a. Vosotros estimanais
3a. Ellos estimarian

Tercera Termination.

1 a. Nosotros estimasemos
2a. Vosotros estimaseis

3a. Ellos estimasen

PrtUrito Perfecto.

la. Yo haya estimado
2a. Tu hay as estimado
3a. El haya estimado

1 a. Nosotros hayamos estimado
2a. Vosotros hayais estimado
3a. Ellos hayan estimado

* fEgcmplos : Ande yo caliente, y nase la gente.—En fin sepa

yo d« una vez cual es mi pena. Moratin.
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Preterito Pluscuamperfecto.

Pfimera Termination.

la. Yo hubiera estimado la. Nosotros hubieramos cstima-

2a. Tu hubieras estimado do
3a. El hubiera estimado 2a. Vosotros hubierais estimado

3a. Eilos hubieran estimado

Segunda Termination*

la. Yo habria estimado la. Nosotros habriamos estimado
2a. Tu habrias estimado 2a. Vosotros habriais estimado
3a. El habria estimado 3a. Ellos habrian estimado

Tercera Termination.

la. Yo hubiese estimado la. Nosotros hubiesemos estima-
2a. Tu hubieses estimado do
3a. El hubiese estimado 2a. Vosotros hubieseis estimado

3a. Ellos hubiesen estimado

Futuro Indefinido*

la. Yo estimare la. Nosotros estimaremos
2a. Tu estimares 2a. Vosotros estimareis

3a. El estimare 3a. Ellos estimaren

Futuro Dejinido.

la. Yo hubiere estimado la. Nosotros hubieremos esti-

2a. Tu hubieres estimado mado
3a. El hubiere estimado 2a. Vosotros hubiereis estimado

8a. Ellos hubieren estimado

VERBOS PASIVOS.

El Verbo pasivo, 6 propiamentc la voz pasiva de los verbos es*

parioles, se forma por medio del auxiliar ser, acompaiiado por to-

dos sus modos y tensos del participio pasivo del verbo que se con-
juga ; el cual debe concordar en genero y numero con la persona 6
nominativo del verbo ser, como : el es amado, ellos son amados : ella

era amada, ellas eran amadas. El participio del verbo ser no admite
variacion alguna, v. g : ella ha sido amada, ellas han sido amadas.
Tambien se forma con el pronombre se y el verbo en la termina-

cion activa, cuando la referencia de la pasion del verbo es a una
cosa inanimada, como : esta cam se edijico el ano pasado, esto es,
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fui edificada. Lo que se debera observar para no confundir csta

formacion con la de los verbos rcflexivos y reciprocos.

Egemplos de la formacion de la voz pasiva.

Voz Activa. Voz Pasiva.

Amo, Soy amado.
Ellos le amaban, El era amado de ellos.

Ella escribio la carta, La carta fue escrita por ella.

Justo ha protegido a Pastor, Pastor ha sido protegido por
Justo.

Con las cosas inanimadas e impersonalmente.

Dicen, Se dice.

Hablan de ello, Se habla de ello.

Lo haran, Se hara.

No hallan, No se halla.

Deben estudiar la leccion con La leccion se debe estudiar (6
diligencia, debe estudiarse, 6 ser estudia-

da) con diligencia.

Se por idiotismo se usa para expresar no solo la forma pasiva, si-

no tambien la impersonal de los verbos, como : es digno de notarse,

esto es, de ser notado, 6 de que (los hombres) noten : se dice, esto es

lagente (el pueblo) dice, sin querer designar el individuo.

Verbos Reciprocos y Rejlexivos.

Verbo Reflexivo es aquel que necesita de un pronombre obgetivo

de la misma persona que el nominativo, para expresar completa-
mente su significacion, y que no se usa sin el, como el se arrepenti-

ra de malgastar el tiempo. No son propiamente reflexivos los que
no requieren siempre la repeticion del pronombre.
Cuando el verbo por medio de los pronombres expresa la accion

mutua entre los nominativos y sus objetos se llama reciproco, v. g

:

nos estimamos. Si con esta expresion queremos decir que nos esti-

mamos a nosotros mismos, sera el verbo estimar reflexivo ; mas si la

idea es que estimamos a otros y que ellos mutuamente nos estiman, se-

ra reciproco el verbo estimar.

El obgetivo de estos verbos debe ser el respectivo de la persona,

a saber : de la primera me, de la segunda te, de la tercera se, en
singular ; y nos, os, se en plural, v. g : yo me arrepiento, tii te arre-

pientes, el 6 ella se arrepiente ; nosotros nos arrepentimos, vosotros

os arrepentis, ellos 6 ellas se arrepienten ; V. se arrepiente, Vms.
5e arrepienten.

Los verbos reciprocos y los reflexivos pierden la s en la primera
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persona plural, y la d en la segunda del mismo numero del impera-
tive, como : guardaos de la avaricia ; amtmonos como hermaiios, en
vez de guardados, amtmosnos. En ir, ver y algunos otros monosi-
labos se retiene por lo comun la d.

Los pronombres me, te, se, nos, os, se (siguiendo el uso lnoderno)

deben ponerse antes del verbo, cuando este se halla en el indicativo

d subjuntivo, como : le arrepentircs algun dia,si ahora te entregarex

& los placeres
; y despues del verbo, y en una sola palabra con elr

cuando esta. en el infmitivo, u imperativo, como : no tienes de que
gloriarte. Levantate delante del anciano, y honrale.

Antiguamente los pronombres por lo general se colocaban al

contrario, como : Prometen los viciosos al demonio de no le desagra-
dar, a la came de la conteniar, y al mundo de le seguir.

VERBOS AUXILIARES.

A haber, tener, ser y estar, se agregan tambien como tales deber,

poder, querer que afaden al verbo la energia de su significacion, y
andar, ir, (no significando movimiento,) quedar, acabar de, y no
dejar de, &a. que a veces dan gracia, y por lo comun no tienen otra
significacion que la del verbo a que se juntan, como : ando bus-
cando, vol buscando, qucdo buscando, no dejo de buscar, que equi*
valen a busco.

Haber, ser y tener se juntan solo con el participio pasivo, el cual
con el primero es invariable. Estar se usa con el gerundio, y con
el participio, scgun la significacion^ como : no estes platicando, que
U esta indispuesto; ya estaban causadas de estar esperando : ya
veces con el infmitivo por medio de para, por* sin &a. v. g. esta

para llegar, estuve por salir, estaban sin cocer.—Poder, querer y deber~

requieren el infinitivo, como : podran conseguir su instruccion, si

quisieren dedicarse al estudio, como deben hacerlo\

Ser y estar tienen ademas otro uso. Con el primero se expresan
las cualidades inherentes, con el segundo las accidentales ; como se
observara en los siguientes egemplos.

—

Este nino es muy enfermoy

este nii"o esta muy enfermo. Esa muger es muy alia, esa muger
esta muy alta. Til eras comandante de la plaza, tu estabas de co-

mandante de la plaza. El fue muy malo en su juvenlud, el estuvo-

muy malo en su juventud. Estan avegentadas ; serancorregidos,,

era tarde, estaran fuera.

VERBOS IRREGULARES.

Verbos irregulares son los que no retienen constantemente las-

letras radicales, 6 terminaciones de su conjugacion respectiva*

Con estos se clasifican tambien aquellos que anaden 6 pierden le*-

tras, para guardar la analog!a del sonido de su terminacion.
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Beglas generates de estos verbos.

Los acabados en car mudan la c en qu cuandola primera^)

letra de la termina- (

cion es f
e*

gar araden u „ J
cer* mudan la c en z „

£*> g* i «
gmr queue „
gm'r pierclen la w „

Egemptos.

Marcar, marque ; pagar, pague ; veneer, venzo ; resarcir, re-

sarso ; escoger, escojo ; elegir, elijo ; deiinquir, delinco ; seguir,

sigo.

Los verbos acabados en eer mudan la i primera de la termina-
cion en y, cuando aquella esta inmediatamente seguida de u c,

como : creer, crei, creyl, crey'ron.

Todos los verbos en <jue la u y la i forman dos silabas, como en
instruir, af aden una y despues de la u en todas las terminaciones
que empiezan con 0, e, u a. En el gerundio, en las terceras pt rsonas
del perfecto remoto, y en todas las de la primera y tercera termi-

nacion del imperfecto de subjuntivo, y en el futuro de este mudan
la i en 3/, como : instruyo, instruyes, & a.

Los verbos acabados en aecr, ecer. oeer, ucir toman una z antes

de lac radical, en las terminaciones que empiezan con a u 0, como
conocer, conozco* Excepto hacer con sus compuestos, cocer y los

suyos, y algunos otros que tienen particular irregularidad.

Cuando la tercera persona singular del perfecto remoto tiene

alguna irregularidad en sus letras radicales, 6 terminacion, la mis-
ma irregularidad se observa en todas las personas de la primera

y tercera terminacion del imperfecto de subjuntivo, y en el futuro

de este, como : saber, supo, supiera, supiese, supiere. La misma
analogia se halla entre el futuro de indicativo y la segunda termi-

nacion del imperfecto de subjuntivo, como : sabre, sabria.

Irregularidad de otros verbos en particular.

Haber, usado como impersonal, hace la tercera persona del

presente de indicativo hay ; y solo se conjuga en las terceras per-

* Esta mutacion de los verbos en cer, y cir se verifica en ge-
neral solo cuando estas terminaciones estan precedidas de una
coneonante, como en los cgemplos.
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sonas de singular, aun cuando el nominativo sea plural, como

:

Cuando hay dinero, hay muchos amigos*—Dicen que ha habido

muchasjiestas.

Alentar y todos los verbos* que se conjugan como el, toman
una i antes de la e que se halla en la ultima silaba de las radi-

cals, en la primera, segunda y tercera persona singular, y tercera

plural del presente de indicativo, del presente de subjuntivo, y
del imperativo.—jErrar hace yerro, &a.
Acordar y todos los verbos que se conjugan como el,toman la

silaba ue en vez de la o de su penultima silaba, en la primera,

segunda y tercera persona singular, y tercera persona plural

del presente de indicativo, del presente de subjuntivo, y del im-
perativo.

Mover y todos los verbos que se conjugan como el, mudan la

o de su penultima silaba en ue en la primera , segunda y tercera

persona de singular, y tercera plural, del presente de indicativo,

del presente de subjuntivo, y del imperativo.

Atender y todos los verbos que se conjugan como el, requie-

ren una i antes de la e de su penultima silaba en la primera, se-

gunda y tercera persona del singular, y tercera plural del pre-

sente de indicativo, del presente de subjuntivo, y del imperativo.

Conducir y todos los verbos que siguen su conjugacion, ade-
mas de tomar una s antes de la c de su penultima silaba, segun
la regla general de los en acer, ecer, ocer, ucir, forman el perfect©

remoto de indicativo, la primera y tercera terminacion del imper-
fecto de subjunctivo, y el futuro de este con las terminaciones....

ge, giste, jo, gimos, gisteis, geron, perdiendo la c radical, asi : con-
duge, condugiste, condujo, condugimos, condugisteis, condugeron.—
Estas terminaciones se han escrito tambien con x y con j, v. g :

conduxe, conduje.

Asentir y todos los verbos que se conjugan como el, mudan la

e de su penultima silaba en i en el gerundio, en la tercera persona
singular y plural del perfecto remoto, en la primera plural
del imperativo, en la primera y segunda persona plural del pre-
sente de subjuntivo, en todas las de la primera y tercera termina-
cion del imperfecto de subjuntivo, y en el futuro del mismo.—Es-
tos verbos toman una i antes de la e de su penultima silaba en la

primera, segunda y tercera persona singular y tercera plural del
presente de indicativo, del presente de subjuntivo, y del impera-
tivo.

Pedir y todos los verbos que se conjugan como el, mudan la e
de su penultima silaba en i en el gerundio, en la primera, segun-
da y tercera persona singular y tercera plural del presente de indi-

* Se hallaran en la Lista Alfabetica de todos los verbos irregu-
lares, puesta al fin de estos Elementos.

7
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cativo ; en la tercera persona singular y plural del perfecto remo-
to ; en las del imperativo (excepto la segunda plural,) en todas
las del presente de subjuntivo, las de la primera y tercera termina-
tion del imperfecto de este, y del futuro.

' La primera persona singular del verbo ser en el presente de in-
dicative era en lo antiguo so ; la de dar do ; la de ir vo ; la de caer
cayo ; la de oir oyo ; la de traer trayo ; la de valer valo. Los cua-
tro ultimos hacian en el subjuntivo caya, oya, traya, vala.

Hay verbos que ademas de la irregularidad en las letras radi-
cales tienen otra por su termination, como : cocer, cuezo : negar,
nieguen.
Para calificar la irregularidad de los verbos ha de atenderse al

uso y no a la analogia : asi aunque confesar, renovar, defender son
irregulares, profesar, innovar, ofender no lo son.

PARTICIPIO.

El participio es una palabra llamada asi, porque participa de
nombre y verbo. Participa de nombre en cuanto tiene todas las

propiedades del adgetivo ; y de verbo en cuanto significa action,

pasion y tiempo.
El participio es activo 6 pasivo.—El participo activo significa

accion, y acaba en ante en los verbos de la primera conjugation,
como : amante de amar : y en iente en los de la segunda y tercera,

como : obediente de obedecer, oyente de oir. Son verdaderos par-
ticipios, cuando pueden resolverse con el relativo que y su verbo
con el mismo regimen, como : el hijo obediente (6 que obedece) a
su padre, es bendito de Dios.

No se pueden formar parlicipios de presente usuales de todos los

verbos, ni todos los que pueden formarse, se deben considerar como
tales, por no conservar el regimen do sus verbos, y haber pasado a.

ser unos adgetivos verbales, que tambien suelen usarse como nom-
bres substantivos.

El participio pasivo significa pasion, y acaba en ado en los ver-

bos de la primera conjugacion, como: amadode amar ; y enido
en los de la segunda y tercera, como : vendido de vender, unido de
unir.

En cuanto al tiempo el participio puede ser de presente como

:

obediente ; de preterito, como obedecido ; de futuro como habiendo
de obedecer* El primero es siempre activo, el segundo pasivo, y el

tercero activo 6 pasivo segun la forma que se afiada al romance ha-
biendo de como : habiendo de dividir, habiendo de ser dividido, habien-

do de dividirse.

Los participios pasivos tienen genero y niimero como los nom-
bres, y admiten su variation cuando siguen inmediatamente al

verbo ser, y a tener usado como activo ; pero no varian despues de

1

1
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haber, como : el es amado, ella es amada ; hdbian sido amados, habi-

an sido amadas ; tensro escrito un memorial, tenia escritas unas cartas.

El participio pasivo se usa tambien absoluto, v. g : tornado el gus-

to al estudio,nohay cosa que mas deleite.

—

Sosegados los alborotos*,

se restablecio la abundancia.
La significacion, no la terminacion, es la que califica los partici-

pios, como ; he sembrado calabasas, hay buenos sembrados esie ano,

nojuegues en ese terreno sembrado. En el primer egemplo sembrado
es participio, en el segundo substantivo, en el terceroadgetivo.

Todos los participios pasivos que no acaban en ado u ido se Ha-
inan irregulares. Tales son los siguientes, y algunos otros, con sus

compuestos.
Abrir, abierto ; cubrir, cubierto ; decir, dicho ; escribir, escrito ;

freir, frito ; hacer, hecho ; imprimir, impreso ; morir, muerto ; po-
ner,puesto ; solver, suelto ; ver, visto ; volver, vuelto.

Los verbos siguientes tienen un participio irregular ademas del

regular, a saber ; ahitar, ahito ; bendecir, bendito ; compeler, com-
pulso ; concluir, concluso ; confundir, confuso ; convencer, convic-

to ; convertir, converso ; difundir, difuso ; despertar, despierio ;

desnudar, desnudo ; elcgir, electo ; enjugar, enjuto ; excluir, exclu-

so ; expeler, expulso ; expresar, expreso; extmguir, extinto ; fijar,

Jijo ; hartar, harto ; ineluir, incluso ; incurrir, incurso ; insertar,

inserto ; invertir, inverso ; ingerir, ingerto ; juntar, junto ; llenan

lleno ; maldecir, maldito ; manifestar, manifesto ; marchitar, mar'
chito ; omitir, omiso ; oprimir, opreso ; perfeccionar, perfecto ;

prender,preso ;
prescribir, prescrito : proscribir, proscripto ; proveer,

provisto : recluir, recluso ; romper, roto ; soltar, suelto ; suprimir,

supreso, &a.
El participio regular de estos verbos se usa para formar los teia-

sos compuestos del verbo haber, como : he despertado ; j los ir-

regulares expresados se emplean como adgetivos verbales y absolu-

tos,y con el verbo ser. Exceptuanse preso,prescrito, provisto, roto, y
algunos pocos mas, que pueden usarse con ambos verbos.

Otros participios hay de terminacion pasiva, y de significacion

activa, que pasan a ser adgetivos verbales, como : agradecido, el

que agradece ; callado, el que calla 6 sabe collar ; leido, el que ha
leido mucho ; preciado, el quese precia de lo que dice 6 hace, &a.
En este sentido admiten plural y terminacion femenina, v. g :

hombre leido, muger recatada.

ADVERBIO.

Adverbio es una palabra que se junta al verbo, al adgetivo y
aun a otro adverbio para modificar y determinar eu significacion,
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como : es un muchacho muy estudioso, lee Men y escribe muy correct*

iamente.

Adverbios simples son los que constan de una sola palabra,
como : mas, asi; compuestos son los que se componen de los simples

y alguna otra silaba 6 diccion, como : a, mas, dernas, ademas, asimis-

mo. A estos se pueden anadir aquellas expresiones que constan de
dos 6 mas voces, las cuales, por tener significacion de adverbios, se
Hainan modus adverbiales.

Varias clases de adverbios.

Jldverbios de lugar. Ahi, aqm, alia, alii, aca, aculla, cerca,

lejos, donde, adonde, (y sus otros compuestos, v. g : dc, desde, hacia,

hasta, para 6 por> &a.) dentro, fuera, arriba, abajo, delante, detras,

encima, debajo.

De tiempo. Hoy, ayer, como, manana, ahora, luego, tarde,

temprano, presto, pronto, siempre, nunca, jamas, ya, mientras,

cuando.
De modo. Bien, mal, asi, como, quedo, recio, despacio, alto, bajoT

y los mas de los acabadosen menie, como buenamente.
De cantidad. Mucho, poco, muy, harto, algo, bastante, tan, tanto,

cuanto, casi.

De orden. Primeramente, ultimamente, sucesivamente, antes,

despues.

De comparacion. Mas, menos, mejor, peor, tan, como, muy.
De afirmacion. Si, ciertamente, indubitablemente.

De negation. No,* nunca, jamas.

De duda. Acaso, quiza-

Algunos modos 6 expresiones adverbiales.—De aquf , desde alia,

hacia aca. por alii, en donde, a veces, a penas, en breve, de una
vez, de trabes, a sabiendas, a diestro y siniestro, a roso y velloso, de

repente, de balde, por ventura, de veras, &a.

Los adverbios se puden formar de los adgetivos afiadicndo mente

a la terminacion femenina de los que la tienen, ya sean positivos,

* Se usa algunas veces de no para avivar la afirmacion, ha-

ciendo parar la atencion sobre una idea que se contrapone, como

en comparacion de otra antecedente, v. g : mejor es el trabajo que

no la ociosidad, en cuya frase puede omitirse el adverbio no, que-

dando el mismo sentido. Hacese tambien para evitar la cacofonia,

v. g : Menos mal sera que el que es valiente suba y toque alpunto de

temerario, que no que bage y toque en el punto de cobarde.—Mas
vivira ella que no el.

Cuando jamas se junta con siempre, significa todo lo contra-

rio de nunca, esto es perpetuamente, en todo tiempo, como : pro-

cura que los beneficios del Sehor permanezcan para siempre jamas

en tu corazon.
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ya superlativos, como : alto, altamente ; sapientisimo, sapientisi-

mamente ; util, iitilmente.

Estos adverbios se resuelven con el substantivo 6 adgetivo y
la preposicion, v. g : iitilmente, con utilidad

;
generalmente, en

general.

Cuando vienen juntos dos 6 mas adverbios en mente, esta ter-

minacion se omite, excepto en el ultimo, dejando el adgetivo, 6
adjetivos precedentes en la terminacion femenina, si la admiten,
como : socorre pronta y alegremente-al necesitado. Lo mismo se

observa cuando interviene como, pero, aunque, sino, &a. v. g: lo

cumplio tan pronta como fiehnente.

Dos adverbios negativos, 6 dos voces que expresan negacion,
hacen que esta sea mas fuerte y energica en castellano, y asi : no
quiero nada, no saiga ninguno, no sabe nadie, son expresiones

mas elegantes que nada quiero, ninguno saiga. Mas cuando el

adverbio negativo califica un verbo acompafado de otra palabra,

que indica tambien negacion, a fin de expresar que el sugeto care-

ce de la cualidad que ella exprime, equivale a una afirmativa,

como : no es incapas de ello : esta explicitcion no es ininteligible ;

no quiero que no lo diga ; no hay quien no sepa que se ha de morir
de hambre.—Observese que el verbo debe interponerse entre las

palabras negativas.

Hay muchas palabras que, segun el sentido en que se usan, son
adverbios, nombres substantivos 6 adgetivos, como : que hermoso
es el romance de. Melendez a la manmia! No deges para manana el

bienque puedes hacer hoy.

—

Por este claro entra mucha his ; V. no
habla claro : ayer hizo un dia claro. En el primer egemplo claro

es substantivo, en el se^undo adverbio, en el tercero aaVetivo Al-
gunos adverbios pertenecen a. dos clases, como : luego v despues,
que son de tiempo, y de orden.

PREPOSICION.

Preposicion es una palabra que denota las diversas relaciones
que tienen entre si las demas,
Son preposiciones: a, ante, con, contra, de, desde, en, entre, ha-

cia, hasta, para, por, segun, sin, sobre. tras. Estas se suelen Ua-
mar preposiciones separables, porque tienen signifieacion en la

composicion de otras palabras, y fuera de ella, como : contrade-

cir, contra, eL

USO Y SIGNIFICACION PARTICULAR DE LAS PREPOSICIONES

SEPARABLES.

A—Denota el Gbgeto inmediato del verbo, y tambien el ttrmino

de la accion de este, como: am a a. tu prcgimo : da medio a ese
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pobre muchacho,—A auien, a que parte va, 6 se dirige alguna per*
sona 6 cosa, v. g : vaasu casa.

—

El lugar y tiempo, v. g : le vie-

ron a la puerta ; vendra a la noche.

—

El modo en les frases adver-
biales, v. g : a. pie, a mano.

—

La distancia y tiempo de un ter-

mino a otro, v. g : de su casa a la mia ; de mes a mes: de once a
doce.

—

La cantidad 6 numero, v. g : el gasto sube a docientos pe-
sos; la poblacien llega a mil almas.

—

La conformidad y arregloa
alguna cosa, v. g : a ley de Castilla : a fe de hombre de bien.

—

La
distribution, proportion y precio, v. g: a dosreales por cada uno;
dos a dos ; a medio la vara. Eltermino 6 Jin de algun plazo 6
tiempo, v. g : de aqui a pascua.

—

La situation, v. g : a oriente ; a,

la derecha.

—

La costumbre, uso 6 hechura de alguna cosa, v. g

:

a la espanola

—

El movil 6 principio, 6 tambien el fin de algu-

na action, v. g : a instancias de mi amigo ; a que proposito ?

—

El
instrumento, como : quien a hierro mata, a hierro muere.—La
diferencia y el exceso 6 ventaja, v. g : va mucho de bueno a
malo ; le gana a escribir ; aposto a leer.

Se usa tambien por hacia, hasta, y si, como : paso el rio con el

agua a la cintura ; vuelve la cara a otro lado : a decir verdad.

Ante—Denota delante, 6 en presencia de quien se esta : vale lo

mismo que antes que 6 de, significando antelacion 6 preferencia : y
en composicion indica anterioridad de tiempo 6 de cosas, como : pa-

so ante mi ; el amor de Dios debe ser ante todo ; le vi anteayer ; los

hallaras en la antesala.

Con—Significa union, compahia, medio, modo 6 instrumento, v g

:

vive con su padre : con el estudio se alcanza la ciencia
;
gana su vi-

con afan ; lo hizo con la pluma.

En composicion expresa compahia, union y muchedumbre, v. g :

contraer, es juntar varias cosas ; comprobar, es probar con varias ra-

zones.

Contra—Denota oposicion, contrariedad, y tambien la situation

de una cosa enfrente de otra, v. g : nunca procedas contra la razon ;

la triaca es contra el veneno : se estrello contra el suelo ; su habi-

tacion esta contra el oriente.

De—Indica posesion 6 pertenencia, v. g : el templo es la casa de

Dios

—

La materia de que son 6 se hacen las cosas, v.g : un sombrero

de Castor.

—

El lugar de donde son, vienen 6 salen las personas 6 co-

sas, v. g : es marmol de Granada ; viene de la Habana ; no ha sali-

do de la escuela.

—

El tiempo que es, 6 en que sucede alguna cosa
; y

tambien el tiempo oportuno, v. g : es de dia ;
ya es tiempo de sem-

brar ; es hora de comer.

—

La abundancia 6 escasez, como : ano de

nieves ; escaso de bienes ; libre de riesgos.

Entre algunos adgetivos y verbos en infinitivo vale lo mismo que
para, como : facil de lograr ; diffcil de hacer.

A veces equivale a con, desde y por, v. g: lo hizo de buena gana

;

de la Habana paso a Veracruz ; lloro de gozo.
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Se usa con particular gracia entre dos substantivos que pertene-

cen a. una misma cosa, y aun entre un adgetivo y su substantivo,

v. g : elladron del ventero ; el tonto del amo. Lo mismo se obser-

va entre los adgetivos de lastima 6 queja y sus substantivos, 6 pro-
nombres a quien hace relacion, para dar mas fuersa a. las expresio-
nes, como : infeliz de mi I pobre de Juanito

!

Entre nombres apelativos y propios de reinos, provincias &a. y
entre verbos y substantivos que significan empleos, egercicios 6
profesiones se pone la preposition de, como : esta. de gobernador en
la isla de Puerto-Rico ; en que por elipsis se suplen las palabras
esta. egerciendo el empleo de gobernador en la isla, el nombre de la

cual es Puerto-Rico
Desde—Sirve para denotar principio de tiempo 6 lugar, v. g*.

desde la creacion del mundo ; desde Madrid a. Sevilla. Por la

misma razon entra en la formacion de muchos modos adverbia-
les, como : desde ahora desde aqui

.

En— Significa el tiempo y lugar en que se esta, se hace, 6 sucede .

alguna cosa : las ocupaciones de uno, y sus prendas, facultade&
6 artes que posse, como : te iras en Agosto ; le hallaras en casa ;

es muy instruido en la historia ; nadie le excede en bondad
; paso

su juventud en el estudio.

Entre—Denota situation, 6 estado en medio de dos 6 mas cosas,

2^ersonas 6 acciones, como : entre la espada y la pared ; entre
bien y mal.

Hacia—Senala con poca diferencia el lugar en que esta 6 sucede
alguna cosa, 6 adonde una persona, cosa 6 accion se dirige, v. g

:

hacia alii esta. su casa; mira hacia el norte.

Hast

a

—Denota el termino de lugar, accion, numero 6 tiempo,

v. g : llego hasla Madrid ;
por la patria se ha de pelear hasta ven-

eer, 6 morir ; dale hasta mil pesos ; se despidio hasta mariana.
Para—Indica la persona 6 cosa a quien se dirige alguna action^

ya sea en su daho 6 provecho, v. g : esta carta es para ti
; para el

sera el mal—El Jin de las acciones, el uso de las cosas y aptitud de
las personas, como : trabajo para ensenar

;
quiero libros para leer

;

es un hombre joara todo.—A veces significa tiempo 6 plaso deter*

minado y tambien respecto 6 relacion de una persona, cosa 6 accion
con otra, y asimismo proximidad 6 cercania de lo que se ha de
decir 6 hacer, v. g : salio para Europa ; lo dejaremos para otro
dia

; para principiante no lo ha hecho mal , estuve para decirle

que callase.

Por—Significa el que hace la cosa y el fin por que se hace* v.g :

el mundo fue hecho por Dios.

—

Lugar, como : pasa por la calle.

—

Tiempo, v. g : ira. a su casa por un mes.

—

Medio, v.g : lo consegui
por el.

—

Modo, como : lo hace por fuerza.

—

Precio, v.g : la vende-
ra por dos pesos.

—

Equivalencia, v.g : el solo vale por muchos.

—

Enfavor, lugar, cambio, trueque, concepto u opinion de como : se
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empeno por el ; asisto por mi amigo ; dio su capa por una casaca
;

esta tenidopor sabio.

—

Sin, v. g : la carta esta por escribir.

Segun—-Denota conformidad, 6 arreglo de una cosa 6 accion a
otra, como : segun lo hagas tu con ellos, asi lo haran ellos con-
tigo.

Sin—Expresa privation 6 carencia de alguna cosa, y tambien
ademas de,fuera de, v. g : se quedo sin un real.

Sobre—Denota superioridad de unas cosas respecto de otras, ya
sea por su material situacion, 6 por su dignidad, como : la casa

esta sobre un cerro ; la caridad es sobre todas las virtudes.—Tam-
bien indica el asunto de que se trata, exceso corto del niimero, el tiem-

po, la seguridad, 6 Jiansa, a veces equivale a demas, 6 ademas de,

como : hablanios sobre las cosas del tiempo ; N. tendra sobre cin-

cuenta anos ; puede llegar sobre tarde ; le prestaron sobre prendas

;

sobre ser flojo, quiere que le premien.
Tras—Indica elorden con que se siguen unas cosas despues de

otras, como: tras la fortuna viene la adversidad.—Tambien sig-

nifica ademas de, v. g. : tras ser culpado, es el que mas levanta el

grito.

Preposiciones Inseparables.

Llamanse asi aquellas preposiciones que no teniendo signifi-

cado alguno fuera de composicion, juntas en esta, anaden cierta

fuerza muy expresiva, tales son : ab, abs, des, di, dis, e, em, ex, im,

in, inter, ob, per, pos, pre, re, sos, su, sub, subs, super, sus, trans,

como en absorver, abstraer, descargar, disentir, disgustar, emanar,
&a.

Signification de las preposiciones inseparables.

Ab y abs significan separacion y abstraccion, v. g. : abjurar,
separarse de un error con juramento ; abstraer, separar propiedades
6 atributs de una cosa, considerandolos separados de ella.

Des, di, dis indican por lo comun alguna oposicion 6 contrarie-

dad de la significacion del simple, v. g. : desconfiar, lo contrario

de conjiar ; disentir, lo contrario de sentir como otro—Des expresa
tambien separacion y diversidad de cosas y lugares, v. g. : dispo-

ner, poner varias cosas, 6 en diversos lugares.

E denota separacion, v. g. : emanarmanar oproceder de alguna
parte u orjgen.
Em es lo mismo que en y afiade vehemencia a la significacion

del simple, como : empegar pegar en, 6 con fuerza.

Ex equivale a de, v. g. : exclamar, clamar de lo intimo del

>corazon, 6 con vehemencia. Expurgar, purgar 6 limpiar c?e.—»

Tambien indica privacion y contrariedad.
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Im, in a veces equivalen a en, como : imponer, poner en 6 sobre

:

otras significan privacion y contrariedad respecto del simple, v. g :

inhabilitar, lo contrario de habilitar.

Per aumenta la signification del simple, v. ,g : perseguir, seguir
con encono 6 ahinco : perturbar, turbar mucho 6 en gran manera.
Pre significa antelacion, como : preocupar, ocupar antes, antici-

pate.—Otras veces indica superioridad, v. g : predominar, domi-
nar sobre todos.

Re indica repeticion 6 reduplication del simple, como : reahar,
alzar 6 levantar mas ; recargar cargar mas, 6 con mas fuerza, 6
volver a cargar.

Sos, su y sus tienen casi la misma signification, y equivalen a
arriba y antes, v. g : sostener tener 6 colgar de arriba ; suponer,
poner, 6 senta.r antes.

Sub equivale a despues y debajo, como : subarrendar, arrendar
despues.

Trans, que en el dia se escribe tras, significa al traves, del otro

lado, 6 de la otra parte, v. g : trasformar, trasmutar una cosa en
otra, dandole diversa forma : trasfundir, echar un licor poco a
poco de un vaso en otro.

Hay algunas preposiciones compuestas v. g : en cuanto a, para
con, &a.

CONJUNCION.

Conjuncion es una palabra que sirve para enlazar 6 unir entre

si las demas, y las oraciones unas con otras.

Varias clascs de conjunciones.

Copulativas. Y, e, ni, que.—Estas unenlas palabras y el sen-

tido, v. g : el vestido del cuerpo, y la risa de los dientes, y el

andar del hombre dan muestrasde eT—Cuando la palabra siguien-

te empieza con i sola, 6 precedida de h, se pone 4 en lugar de y,
v. g : no seas precipitado en tu lengua, e inutil y remiso en tus

obras : madre e hija son industriosas.

Disyuntivas. Ya, 6, u, sea, ora, tampoco.—Estas significan

division 6 altornativa, v. g : el corazon del hombre le hace mudar
el rostro, 6 para bien, 6 para mal.—Se pone u en vez de 6, cuando
la palabra siguiente empieza por o, como : siete u ocho, y tambien
para dar mayor armonia a la cxpresion.

Adversativas. Mas, pero, cuando, aunque, bien que, dado que,

sino.—Expresan alguna oposicion y contrariedad entre lo que se

ha dichoy lo que sepasa a decir, v. g : el dinero hace a los hom-
bres ricos, pero no dichosos.

Condicionales. Si, como, con tal que, a menos, excepto, salvo.—
Denotan la condition 6 necesidad de alguna circunstancia, v. g

:

diviertete, con tal que cumplas con tu obligation.

8



58 ELEMENTOS DE LA

Cattsales. Porque, pues, pues que.—Estas dan la causa 6
razon, v. g : no seas ligero en airarte ; porque la ira reposa en el
seno del necio.

Continuativas. Pues, asi que, puesto, supuesto que.—Estas
sirven para continuar la oracion, v. g: haz pues lo que te digo,
hijo mio, se hombre de bien.

Comparativas. Como, asi, asi como.—Hacen comparacion de
unas eosas y oraciones con otras, v. g : asi como el estudio forti-

fica el espiritu, asi la molicie le enerva.
Finales. Para que, porque, a, Jin de que,—Estas denotan el fin

y obgeto de la oracion a que dan principio, v. g : no ames el sueno
para que no te oprimala indigencia.

Compuestas son las que constan de dos 6 mas palabras separa-
das por naturaleza, pero unidas por el uso, como : aun cuando, a
menos que, fuera de que, entretanto que, mientras que, como quiera

que, &a.

INTERGECCION.

Intergeccion es una palabra que sirve para declarar los varios

afectos del animo y para llamar la atencion.

Son intergecciones ah, ay, ay.de mi, ce, ea, eh, ola, viva, o, oh,

puf, tate, ha, he, chito, sus,caspita, oiga, vaya, vah, &a.
Ay, ay, o se usan indiferentemente para denotar los afectos de

tristeza, alegria, indignacion, burla y admiracion.

—

Ce, ha, he y ola

sirven para llamar la atencion. Ola indica a veces admiracion.

Ha repetida forma la expresion de la risa. He se usa tambien en
las reprensiones. Chito para imponer silencio. Ea y sus para
animar a otros, ounoa si mismo. Ta y tate para contener.

FIGURAS DE DICCION.

Figuras de diction son ciertas licencias que se han introducida

en el uso de algunas dicciones, ya para abreviarlas, ya para alar-

garlas, con el fin de suavizar su pronunciacion.

Las principales son las que siguen, comprendidas bajo el nom-
bre generico de Melaplasmo 6 transformacion.

Sinalefa es una figura por la cual se suele omitir la vocal en que
acaba una palabra, cuando se le sigue otra vocal, como : del, al

por de el, a eh

Aferesis es la figura en cuya virtud se calla una letra 6 silaba

del principio de la diccion, como : norahuena por enhorabuena.—
Protesio se comete cuando se anade, como : asentarse por sentarse.

Sincopa es una figura por la cual se quita alguna letra, 6 silaba

del medio de la diccion, como : hidalgo, por hijodalgo.—Cuando
se ariade algo en medio de la palabra se llama Epenlesis.

Apocope es cuando se suprime alguna letra 6 silaba al fin de
diccion, como: algun, gran, por alguno, gr<ww?e,—-Cuando se anade
§s por Paragoge> comofelice porfeliss.
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PARTE III,

SINTAXIS.

La sintaxis ensena el orden, dependencia, union y enlace que
deben tener las partes de la oration.

Cuando en este orden se guardan las reglas gramaticales sin al-

teration, se llama sintaxis natural :* si para dar gratia y omato
a las oraciones, se usa de algunas licencias, se dice sintaxis figu-
rada.i

El orden natural pide que no haya falta, ni sobra de palabras
en la oration, que tengan todas su propia y natural dependencia

:

que el substantivo se anteponga al adgetivo; que la palabra re-

genteprceeda a laregida; que cuando ocurra expresardos 6 mas
cosas, de las cuales la una tiene antelacion por naturaleza 6 por
dignidad, no se perturbe este orden ; y asi se dira constantemente

:

tielo y tierra, sol y luna, diay noche, padre y madre.
Las partes de que consta la sintaxis son concordancia, regimen y

construction*

CONCORDANCIA.

Concordancia es el concierto 6 conveniencia de unas paries de la

oration con otras.

Las concordancias son tres : primera, de substantivo y adgetivo;
segunda, de relativo y antecedents : tercera, de nominativo y verbo.

La de substantivo y adgetivo requiere que concuerden en ge-

nero, numero y caso, como : los ojos allivos, la lengua mentirosa, los

pies ligeros para correr al mal, y el falso testigo son aborrecibles al

Senor.—En esta concordancia se compreden el articulo, el pro-
nombre y el participio, cuya norma en orden a su genero, numero
y caso ha de ser el nombre substantivo.

La concordancia de relativo y antecedente requiere que estos

* Egemplo : la mano floja produce indigencia : mas la mano ac-
tiva acumula riquezas.

t Egemplo : Cuando faltare la lefla, se apagara el fuego
; y

quitado el chismoso, cesaran las rencillas.
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tengan el mismo genero y numero, como : recibi la carta que V*
me escribio ; los jovenes que ahora trabajan, descansaran con placer

algun diet. En cuarito al caso, unas veces tlenen el mismo, y otras

no, seorun el sentido de la frase, como : el sugeto que acaba de salir

es de quien V. hablaba.
La de nomlnativo y verbo exige que concuerden en numero y

persona, como : Manten tupatabra, y trata Jielmentc, y hallaras lo

que necesites. Los deseos matan al perezoso, porque no quisieron

sus manos obrar cosa alguna.
La pregunta y la respuesta deben concordar una con otra, co-

mo : de donde vienes ? de casa : para quien lleva V. ese libro ?

para un joven estudioso.

Reglas de la concordancia.

1. Por lo respectivo al articulo se exceptuan los nombres agua,
alma, ala, aguila, ave, ama * los cuales, aunque femeninos deben
concordar con el articulo masculino, y asi se dice el alma ; pero
esto sucede solo en singular, y cuando siguen inmediatamente al

articulo.

2. Dos substantivos continuados, pertenecientes a. una misma
cosa requieren el adgetivo y el verbo en singular, como : D. Alonso
el Sabio, hijo del glorioso Fernando tercero, el Santo, rey de Cas-
tilla y Leon, fue un principe piadoso y magnanimo, protegio las

ciencias y las artes, y cultivo el Romance 6 lengua Castellana.

—

Bajo esta misma regla se dice : dar ordenanzas al egercito, arma-
da y milicia nacional.

3. Dos 6 mas substantivos 6 pronombres, continuados pertene-

cientes a diversas cosas, requieren el adgetivo y el verbo en plural*

el padre y el hijo son inslruidos : como : el y ella son virtuosos.

4. Cuando los dos substantivos son de distinto g?nero y estan

en singular, el adgetivo concuerda con el masculino en plural,

como : hermano y hermana son gencrosos ; el y ella son aplicados.

Empezando la frase por el verbo en singular concuerda a veces
el adgetivo en genero y numero con el substanlivo mas inmediato,

v. g. siguiose una obscuridad y un silencio profundo.—Lo mismo se

observa colocandose el adgetivo antes de dos substantivos singulares

j*eferentes a un solo obgeto, como : la victoria se debio al extraordi-

nario valor y constancia de la tropa.

5. Si los substantivos son de distinto genero, y se hallan en plu-

*-

* Algunos escritores clasicos usan frecuentemente del articulo

masculino definido, e indefinido, con otros varios nombres femeni-
nos que comienzan por a 6 ha como : el alba, el habla, un alma &a.
a favor de la suavidad de la pronunciacion.



LENGUA CASTELLANA. 61

ral, concordara el adgetivo con el mas inmediato, como : sus es-

peranzas y temores fueron vanos, sus temores y esperanzas fueron
vanas ; vanos fueron sus temores y esperanzas, vanas fueron sus es-

peranzas y temores.— Era la casa de la tristeza de horrible arqui-
tectm &,negras las paredes,los techos y los adornos.(Solis.) Los edi-

ficios pubhcos y casas de los nobles eran de piedra y bienfabrica-
das.ild.)

6. Si los substantives fueren de distinto g-enero y numero, te-

niendo el verbo in'terpuesto, concordara el adgetivo con el plural,

v. g* : la hacienda y caudales eran cuantiosos ; el caudal y las ha-
ciendas eran cuantiosas. Bien que sera mejor en tal caso dar a
cada substantivo un adgetivo, como : los caudales eran cuantiosos,

la hacienda mucha : 6 buscar un adgetivo de una sola terminacion,
cuidando siempre de colocarle inmediato al substantivo plural,

v. g* : su hacienda y caudales eran grandes.

En general cuando el adgetivo precede 6 sigue inmediatamente
a dos substantivos de distinto genero y numero concuerda con el

mas contiguo ; lo que tambien se observa con los pronombres po-
sesivos,v. g: escribio acerca de los dogmas y moral religioso. (Mar-
chena ) Esto lo concertaba la igualdad de nuestro linage y rique-

zas.— (Cervantes.)

7. Cuando en la oracion concurren las tres personas, concorda-
ra. el verbo en plural con la principal por su crden, como : V. el y
yo iremos ; tit y el lo hicisleis—La primera persona se coloca
siempre al ultimo por politica : asi no «e dim yo y tu, sino luyyo*

8. El verbo que tiene por nominativo varios substantivos, debe-
ra ponerse en singular, si viniere inmediato a. el algun nombre en
singular, que una en si la significacion de todos los demas, como :

las dvlzuras de una forIuna Jloreciente, las amarguras de una fami-
lia cargada de deudas, los embarazos deuna condicion llena de nego*
cios, los cuidados de la casa, las alegrias y los llanlos de esta vidar

todo puede servir para la salvacion*

Cuando sirven de nominativo dos 6 mas nombres de distinto

numero, unidos por una conjuncion adversativa, el verbo concuer-
da en general c<m el mas inmediato, como : no solo el barco y las

mercaderias, sino tambien el capitan se perdio.—No solo el capitan

y el barco, sino tambien las mercadcrias se perdieron.

Tambien se suele poner el verbo en singular cuando su nomina-
tivo son dos 6 mas nombres en singular y vienen despues de el con
el adgetivo en el mismo numero, como : nunca me ha sido mas ne-
cesario tu auxilio y tu amistad.

Usandoso por nominativo un nombre comun plural en que se in-

curve la persona que habla, el verbo se pone en la correspondiente
del mismo numero, como : los Espanoles no hallamos culpa digna
de castigo en los que se pierden sirviendo a su patria.

9. El verbo haber significando existir, se usa sOlamente en sin-
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gular, aun cuando su nominativo sea plural, como : no hay cosa

escondida, que no se haya de saber.—Donde hay envidia-, alii hay
contiendas.

10. Los nombres colectivos cuando no se toman en el significado

del numero singular que representan, sino en el de la muchedum-
bre que expresan, requieren el plural, como : Augusto acabada la

guerra, volvio a Cantabria, donde dio perdon a. la muchedumbre ;

pero porque de alii adelante no se alterasen, confiados en la aspere-

za de los lugares fragosos donde moraban, les mando pasasen a lo

llano sus moradas, y diesen cierto numero de rehenes. (Mariana)
Procuro examinar de que opinion estaba el resto principal de su
gente

; y hallo que tenia de su parte a los mas y a. los mejores. (Soils.)

No concurriendo esta circunstancia, puede usarse del singular,

v. g : la mayor parte de la gente del Castillo que no sabia la verdad
del caso, estaba suspensa y admirada.—Cervantes.
Cuando so pone particular enfasis sobre el colectivo, y este

exprime una idea independiente del nombre plural que le sigue, el

verbo, el adgetivo y el pronombre concordarancon aquel en singu*

lar, como : la mullitud de escritores asalariados daha mucho ; una
nube de flechas cay6 a sus pies.

Los colectivos que significan muchedumbre de personas 6 cosas

determinadas no conciertan con el verbo en plural . asi no puede
decirse el egirdio perecieron.—Lo mismo sucede con aquellos que
denotan el agregado de muchas cosas diferentes bajo de una idea
complexa, como ciudad,paisage.

REGIMEN.

Regimen es la dependencia que tienen en la oracion unas partes

de otras, y en virtud del cual requieren en las siguientes cierto ca-
so, tenso, &a.
Las partes de la oracion que rigen a. otras son : el substantivo^

el verbo activo, el parlicipio, la preposiciony la conjuncion.

Reglas del Regimen*

1. Todo nombre substantivo 6 pronombre que se pone para

representar persona 6 cosa, como principio 6 movil de alguna ac-

cion, 6 pasion, rige un verbo que exprese esta accion, 6 pasion, en
la persona correspondiente, v. g :

—

Los trabajos son la medicina,

que nos cura, 6 nos preserva del vicio, y solo este es el que nos puede
hacer infelices.

% Todo verbo activo transitivo rige el termino de su accion en
el caso obgetivo directo :* y ademas requiere la preposicion a siem-

* Un verbo puede tener dos obgetos. Para distinguirlos es me-
nester atender al sentido

;
pues cuando la preposicion indica solo
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pre que el termino, sea nombre 6 pronombre, signifique un ente

racional, 6 cosa personificada ; 6 sea necesario darie mayor ener-

gia para la distincion, especialmente sienuo el termino un nombre
de cosa, como : dehemos amar a nuesiro progimo ccmo a nosoiros

mismos. No ames el sumo. Guardese esta palma como a cosa

iinica. LI avaro no tiene otro Dios que a su dinero.

No se emplea la preposicion, cuando el termino son los pronom-
bres me, te, se, nos, le, los, la, las, les.—Tampoco la admiten los ver-

bos reciprocos en el caso directo ;
pero la requieren si le repiten,

como : cuida de presentarte a Dios digno de aprobacion* Comen-
zamos de nuevo a alabarnos a nosotros mismos 2

Pura usar bien de la tercera persona de los pronombres en el

caso obgetivo, tengase presente la explicacion dada en la pag. 21.

Si la accion y significacion del verbo rccae sobre el pronombre se

emplearan le, los, la, las segun el genero, v. g : le estiman, los esti-

man ; la premian, las premian. Pero si el pronombre indica sola-

mente el termino 6 fin remoto 6 menos principal de la misma ac-

cion, se usara de le en singular, y les en plural para ambos gcne-
ros; repitiendo el pronombre con preposicion si fuere necesario

para evitar la ambigiiedad, v.g : mi padre Uamo a mi hermano, y
le dio un libro ; mi padre llamo a mi hermana, y le dio un libro ;

mi padre llamo a. mis hermanos, y les dio un libro ; mi padre llamo
a. mis hermanas, y les dio un libro.

3. Los verbos activos, y los neutros tornados como activos, y los

que sigmfican adherir, acceder, &a. rigen el nombre que es su ter-

mino en el caso obgetivo con la preposicion a, como : siempre su-

cede a. el goso el dolor. »/iccedio a su opinion.

4. En general se exprcsa la preposicion a, siempre que de no
ponerla pueda resultar alguna ambigiiedad, como : los Espanoles
vencieron a los Mows. Particularmente siendo el nominativo y
obgetivo cosas inanimadas y en el mismo uumero, como : los reci-

procos tampoco pueden regir a. otros verbos sino por medio de prepo-
sicion. (Gram, de la Academia.)

Por la misma razon suele omitirse la preposicion, cuando el ob-
geto se halla tan claramento designado que no puede equivocarse,
como : con estas promesas Sancho dejo su muger e hijos.

Tampoco se expresa la preposicion a delante del obgeto directo,

cuando en la frase ocurren dos obgetos de persona, y el indirecto

viene regido tambien de ella, como : querido padre, yo os recomien-
do la inocente Laura. Yo no soi vueatra hija, vos me habeis quitado
mi esposo. (Jovellanos.) Mi padre recomendo su amigo a mi her-
mano ; mi padre recomendo mi hermano a. su amigo. Expresando

la conexion de las palabras, el nombre que la sigue esta regido
de ella, y no del verbo, como : compre un libro de historia para
un amigo*
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la preposicion en ambos casos, no podrian facilmente distinguirse,

v. g : mipadre recomendo a suamigo a mi hermano.
5. Los verbos neutros, y los aciivos intransitivos que expresan

los varios afectos del animo, y algunos de los reclprocos rigen con
de el nombre que expresa su afecto, como : no fut menesler poca
discretion para no reventar de risa. Lo mismo se obscrva cuando
el regimen es un infinitivo, como : nunca te canses de hacer bien.

6. Los verbos de movimiento requieren la preposicion de, cuando
indican de donde este procede ; a, y a veces para, si expresan a
donde se dirige

; y por cuando designan el lugar, 6 espacio por el

cual se verifica, como : fut de su casa a la escaela, por la calle del

Estudio.

7. Los verbos que significan pedir, conceder, negar, comprarr

vender, dar, quitar, prestar, deber, pagar, promeler, ofrecer, declarar,

recomendar, agradecer, concemir, perleneeer, rigen el termino de su
accion en el obgetivo iodirecto, y si esta. expresado por un nombre
requieren la preposicion a, como : la juslicia enseha a dar a cada
uno lo que es suyo.

8. Los verbos que indican abundancia, necesidad,falta, acuerdo^

olvido, alabansa, vituperio, arrepenlimienio, burla, 6 conrniseracion

en general requieren de ensu regimen, como : acutrdate de iu cria-

dor en los dias de tu juventud.
9. El nombre que significa el instrumento 6 medio con que se

•egecuta la accion del verbo, se rige por lo comun de con, como : lo

escribio con la pluma. Si el nombre mdica el golpe dado con el ins-

Irumenlo, la injuria recibida, 6 la manera con que se ha verifica-

do, requiere de 6 con si esta en singular, y a en plural.

10. Todo verbo activo transitivo rige a otro verbo, ya al infini-

tivo, ya al indicativo 6 subjuntivo segun su significacion y cons-
truccion. El verbo que rige se llama determinant, y el regido

delerminado.
1 1. Cuando un verbo es termino de otro expresando su accion

de una manera indeterminada, mas con referenda a la persona 6
cosa que es su nominative, debt- ponerse en el infinitivo, como :

—

procura hacerte viil ; debemos oprender a domiaarnos.
12. Pero si el verbo no es activo transitivo requiere ademas una

preposicion, como : irabaja para poder mantenerse ; estudia para
instruirse.

1 5. Lo mismo sucede con los verbos reciprocos, como : se ama-
na a imitar lasjlores : no se arrepenlira de emplear biensu titmpo.

14. Cuando la significacion del segundo verbo no se reficre en-

teramente a la persona 6 cosa que es nominativo del primero, este

rige a aquel en el indicativo 6 subjuntivo, segun su significacion,

como : esta lection parece que es facil, deseo que la aprendas.
15. Los verbos que significan querer, desear, apelecer, pedir,

pretender, y lo que pertenece a la voluntad, y los que significan
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temer, recelar, alegrarse, mandar, prohibir, permitir, ordenar, dudar,

&a. y los impersonates convenir ser necesario, &a. si estan en pre-

sente de indicative) 6 futuro indefinido rigen el verbo determinado

por medio de la conjuncion que al presente de subjuntivo, corao

:

deseo que estudies ; me alegrare que estes bueno, que te aplique&y

diviertas.

16. Cuando estos mismos verbos se hallan en el preterito im-
perfecto, perfecto 6 pluscuamperfecto rigen el segundo verbo, por

medio de la misma conjuncion que, al imperfecta de subjuntivo en
la primera 6 tercera terminacion, como : me pidio que le enviara

(6 enviase) libros. .

17. Si estan en el perfecto proximo, 6 en el futuro definido, el

segundo verbo se pondra en el presente de subjuntivo, 6 en el im-

perfecta del mismo en la primera 6 tercera terminacion, como

:

se ha solicitado que la causa vuelva a verse, 6 que se volviera 6 vol-

viese a ver.

18. Los que significan decir 6 pensar, y cuanto a esto pertenece,

como declarar, exporter, concebir, imaginar, &a. y los que expresan

mandar, ordenar, prescribir, si rigen verbos cuya significacion se

refiera a ellos y a sus nominativos, estando en indicativo, rigen al

determinado con la conjuncion que al mismo modo indicativo,

como : digo que voy, que iba, que fui, que ire,—Si rigen verbos

cuya significacion no se refiere a ellos, ni a sus nominativos, siguen
el mismo regimen en cuanto al indicativo ; mas en orden al sub-
juntivo se ha de observar, que si el determinante esta en presente,

el determinado se ha de poner en el futuro indefinido de indica-

tivo, 6 en el presente de subjuntivo segun el sentido, como : pienso
que el tendra elpremio : creo que el negocio se decida a mi favor.

Si el determinante esta en preterito regira al determinado en im-
perfecto de subjuntivo en cualquiera de las tres terminaciones,
como : creyo que le pidieran, pedirian 6 pidiesen fianza.

19. Los verbos substantivos y auxiliares no rigen el nombre, y
solo tienen concordancia con sus nominativos. Lo mismo es el

verbo en la voz pasiva.

20. Las conjunciones condicionales si, que* aiinque, bien que
dado que, con tal que, porque, pues que, sin, sino, &a. rigen el verbo
siguiente al subjuntivo, cuando el sentido es futuro, contingente

* Que es pronombre cuando hace relacion a persona 6 cosa ya
dicha, y forma concordancia con ella, v. g : el que de otro dice
mal en secreto, no es menos que una sierpe, que muerde sin ruido.
Para ser conjuncion debe estar precedida de un verbo determinan-
te, y que los dos tengan su termino en el determinado que se ha
de seguir, como : es necesario que procures hacerte utila tu patria.

9
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y condicional ; de otro modo rigen el indicativo 6 subjuntivo segun
su signification, como : cuando el venga a verme, estari muy con-
lento : cuando viene a verme, estoi muy contento : aunque el irabaja
diariamente, nada adelanta ; aunque el trabage dia y noche no lo

conseguira.

21. Cuando la oracion del preterito imperfecto de subjuntivo
empieza sin conjuncion condicional, puede usarse de la primera 6

segunda terminacion. Y siendo necesario repetir el mismo tenso

en el segundo miembro, se empleara en este la tercera, como

:

buenofuera que lo hicieses; seria necesario que trabajases mas.
22. Si la oracion del mismo preterito imperfecto empieza con

alguna conjuncion condicional, como si, bien que, &a. 6 por inter-

geccion de deseo, se puede usar de la primera o tercera terminacion
del mismo tenso en el primer miembro, v. g : si huberia buena fe

;

aunque hubiese paz ; oj&ia.fuese cierto. En este caso si se hubiere
de repetir el mismo tenso en el segundo miembro, se empleara la

segunda terminacion, como : si la amistad humana fuera mutua,
todo estaria bien ordenado,y no solo las familias vivirian tranquilas

sino todo el mundo estaria en paz.

23. Cuando el primer verbo esta en cualquiera de los preteritos

de indicativo, si es de los que significan hablar 6 pensar, rige el si-

guiente al subjuntivo en cualquiera de las terminaciones segun el

sentido : advirtiendo que cuando el nominativo del determinante
lo es tambien del determinado, comunmente se usa solo de la se-

gunda, como: yo decia que elviniera, viniese,6 vendria: el dijo

que lo haria.

&4. Si el preterito de indicativo es de aquellos verbos que signi-

fican querer 6 desear, rige el determinado al imperfecto de subjun-

tivo en la primera 6 tercera terminacion, como : el queria que yo

fuera; el los deseaban quefuesemos.
25. El participio aclivo rige al nombre substantivo, siempre que

conserva el regimen del verbo de donde sale, como : el hombre hon-
rado es obediente a las leyes. Cuando tiene distinto regimen, es

substantivo, 6 adgetivo, como : un joven debe ser amante de la

razon : el verbo amar no admite la preposicion de.

26. Los gerundios tienen el regimen de los verbos de que se

forman, y rigen el nombre en el obgetivo, y el verbo en el infini-

tivo, como : le halle trabajando su iraduccion : procurando estudi-

ar, adelantaras.

27. Las preposiciones rigen el nombre y pronombro en el caso

obgetivo, ya directa, ya indirectamente, segun la significacion de

la relacion que expresan, y los verbos a que se juntan. Enlre se

halla a veces con nominativo, v. g : entre tu y yo.

20. A, con, de, en, para, por, sin, sobre, tras rigen al verbo en el

infmitivo, como : hay tiempo de callar, y tiempo de hablar ; con es-

tudiar se alcanza la sabiduria.
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CONSTRUCCION.

La construccion do unas partes de la oracion con otras es cierta

especie de dependencia que las unc, no con tanta precision como
el regimen, sino con alguna mayor libertad; para dar energia a
las oraciones, y evitar la uniformidad. Los principios de la cons-

truccion se han de buscar en los autores clasicos y el uso de las

personas cultas. Por lo mismo sus reglas no pueden ser muy cons-

tantes, y asi solo se pondran a continuacion algunas de las prin-

cipales en que todos suelen convenir.

Todos los substantivos admiten despues de si y antes de su
verbo otros substantivos, y tambien adgetivos, ya solos, ya acom-
pariados de su regimen, y ashnismo otras partes de la oracion,

v. g : el amor de la patria es laudable ; el hombre bueno ama la

virtud ; el avaro lleno de dinero quiere mas ; el hombre de bien

cumple su palabra ; la fruta/««7 de digerir no hace dano ; el su-

geto de quienformas queja, te favorece.

Muchos verbos activos transitivos admiten despues del obgeto
inmediato de su accion otro nombre que expresa su termino re-

moto 6 menos principal, regido de la preposicion correspondiente,

v. g : envia esos libros a. tu hermano. Tambien suelen seguir al

termino del verbo otros nombres con diversas preposiciones, que
indican las circunstancias, modos, &a. como : el maestro recomien-
da la honradez a. sus discipulos, con particular cuidado para su
bien estar en lofuturo.

Los verbos neutros no tienen regimen alguno, por consiguiente
la construccion que forman con diferentes palabras tendra. su re-

gimen de ellas mismas, v. g : el hombre nace cubierto de infelicidad

y miseria ; cubierto concierta con el nominativo.
Los reciprocos despues de su obgeto, que es el pronombre per-

sonal, se construyen con otras palabras que tienen distinto regi-

men, v. g : me arrepiento de mis culpas ; se apiada de las desgra-
cias de los miserables.

A todos los verbos se puden juntar adverbios
; y en lugar de

ellos se suele usar de nombres substantivos, como : Ueva resigna-
damente, 6 con resignacion la pobreza.

Todos los substantivos puestos antes 6 despues del verbo, ad-
miten sus adgetivos, y estos otros nombres regidos de preposiciones,
como : el hombre soberbio con su fortuna desprecia al que es hu-
milde por virtud.

Juntos dos 6 mas verbos en una construccion, se observara el

significado propio para saber cual es el regente, como : mando ha-
cer venir la tropa : no dejaron descansar a lu gente.

Cuando se juntan con paticipios, no admiten regimen con estos,

sino concordancia con su nominativo, v. g : era sufrido en la ad-
versidad. Lo mismo sucede con el gerundio : bien que en este no
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es sensible la concordancia por no admitir variacion, eomo : esco*

gio morir peleando.
Cuando los pronombres personales son obgeto 6 termino de los

verbos se usan en su construccion antepuestos 6 pospuestos, v. g

:

me amas, te estiman, le respeto, 6 amasme, estiman/e, respeto/e.

—

Esta segunda construccion no se puede usar poniendo un nomina-
tivo antes del verbo, v. g : los buenos amanme; los malos aborre-

cenme.—En principio de una clausula 6 parrafo se dice bien : ana-

dese a. esto, preguntaramne acaso
;
pero no empezando por el verbo

no puede decirse : a esto ariadese, sino a esto se anade.

Viniendo estos pronombres con un verbo determinante y otro

determinado, se podran colocar antes del primero, 6 despues del

segundo, v. g : le voy a buscar, 6 voy a buscarfc.

Muchas veces se repite el pronombre en distintas terminaciones,

pero en el mismo caso, para dar mayor energia a. la expresion,

como : a ti te consta la verdad ; el se desprecia a si propio.

oracion.

Oracion es un conjunto de palabras ordenadas'con que expresa-
mos nuestros pensamientos.
Sus partes principales son : el sugeto, el atributo y el obgeto*
Sugeto (6 nominativo) se llama la persona que habla, y tambien

la persona, materia 6 asunto de que se trata, 6 aquello de que se

enuncia alguna cosa. Atributo (6 verbo) es la cualidad 6 accion
que se afirma 6 niega del sugeto, y tambien la afirmacion 6 nega-
cion de esta misma accion 6 propiedad. Obgeto es el termino 6
fin a que se dirige la accion del sugeto, y tambien el efecto causa-
do por ella.

La oracion de verbo substantivo consta de un nominativo antes
del verbo, el verbo, y otro nominativo despues, como : el hombre
es criatura de Dios ; los labios mentirosos son abomination al Se-
nor, A veces solo tiene un nominativo, como : la virtud siempre
existira.

Cuando el verbo ser es determinado, su termino es nominativo,
como : quiero ser comercianle.

La oration de activa consta de nominativo, verbo regido de el, y
obgeto directo regido del verbo, como : el joven prudente ama la

virtud.

La oracion de pasiva consta de nominativo, verbo concertado
con el en la voz pasiva, y obgeto regido de las preposiciones de 6
por, como : la sabiduria es alabada por todos. Estas se pueden
volver en activa, poniendo el obgeto en nominativo, concertando

* El nominativo suele llamarse persona que hace, y el obgeto di-

recto, persona quepadece.
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fel verbo con el, y mudando el nominativo en obgetivo asi : todos

alaban la sabiduria* Cuando la voz pasiva se forma con el verbo

ser, el obgeto puede regirse de por 6 de ; pero si se forma con el

pronombre se, solo se usa de por, como : la virtud se aprecia aun
por los malos.

La oracion de infinitivo consta de nominativo, verbo determi-

nante regido de el, verbo determinado y obgeto regido de este,

como : los hombres deben procurar buenafama. Si los verbos de estas

oraciones son de los que conciertan, se volveran en pasiva asi : la

buenafama debe procurarsepor los hombres : si el verbo no es de los

que conciertan, como : los hombres procuran alcanzar buena fama,
se dira : los hombres procuran que la buena fama sea alcanzada
por ellos : 6 la buena fama se procura alcansar por los hombres.—
Siendo el infinitivo del verbo ser, estar 6 algun neutro, el segundo
nombre es nominativo : v. g : el no manifiesta estar agradecido,

Yo deseq vivir sosegado.

Cuando el pensamiento no se puede comprender en una oracion,

sino que ha de ir pendiente de una a otra, se introduce el pronom-
bre relativo, y la oracion se llama de relativo, v. g : el joven que de-

sea aprovechar, estudia con aplicacion : aqui hay dos oraciones
; y la

primera es de relativo concertado en genero, numero y caso con el

nominativo joven.

En las oraciones simples los casos constan de una 6 dos pala-
bras solamente ; en las complexas toda una sentencia puede ser

su nominativo, u obgeto, como : el que menosprecia alpobre, insul-

ta a su hacedor. Si contentas a tu alma en sus apetitos, hara que
seas el goso de tus enemigos,

Figuras de Construction,

LlamanseJiguras de construction, 6 sintaxis figurada, aquellas
licencias autorizadas por el uso, en virtud de las cuales se altera
el orden y colocacion de las palabras, para dar mayor energia y
elegancia a las expresiones.

Hiperbaton, que significa inversion, se comete cuando se invierte

el orden natural de las palabras, para dar mayor fuerza, energia 6
suavidad a. la sentencia, como : feliz el pais donde viven los Tiom-
bres enpaz. El adgetivo /eZz's esta. antepuesto al substantivo, y lo

mismo vivir a su nominativo.
Es de observar que no puede alterarse el orden de los articulos,

preposiciones y conjunciones, como : cuchara la plata y de jarro
trae un, por trae un jarro y la cuchara de plata. Solamente pues
se pospone, v. g : hazlo pues.

Mucho, y poco no pueden posponerse a los substantivos, a. me.
nos que se interponga un verbo. Cierto en un sentido indetermi-
nado siempre se antepone, v. g : cierto sugeto, en un sentido fijo*

se pospone, como : esa es cosa cierta.
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Elipsis, * que equivale &falta 6 defecto, es una figura por la cual
se omiten algunas palabras, que siendo necesarias para la cons-
truction gramatieal, no lo son para la inteligencia ; antes si se

expresaran, quitarian la gracia de la brevedad, como : a Dios, hasta

manana ; que tal ? bien ; donde se suplen las palabras : quedate
a Dios, hasta manana que volvere. Que tal te parece ? Me parece
bien.

Pleonasmo, que vale sobra, se comete con utilidad, cuando se

usa de palabras al parecer superfluas, pero necesarias para dar
mas fuerza a la expresion, y para no dejar duda alguna de lo que
queremos decir, como : yo lo vi por mis ojos, yo lo escribi de mi ma-
no, a el lc buscan, a ellas las premiaran, a mi me oytron, pues basta-

ba decir yo lo vi, &a.

Silepsis. Usamos de esta figura, cuando concertamos las pala-

bras no segun el valor que tienen, sino segun el sentido que con-

cebimos de ellas, como : V. E. es muy benefico.—Y al dia siguien-

te una grande muchedumbre degente, que habia venido a la fiesta,

cuando oytron que Jesus venia a Jerusalen, tomaron ramos de pal-

mas, y salieron a recibirle y clamaban : bendito el que viene en
el nombre del Sefior.

Enalage se comete cuando se pone una parte de la oracion por
otra, como : el servir a Dios consiste en cumplir sus mandamientos%

V. serafeliz, sifuere hombre de bien. El verbo servir esta en lugar

del substantivo servicio ; y el pronombre V. de la segunda persona
concuerda en la tercera con los verbosfuere y sera.

Entre los vicios de la oracion, que deben cuidadosamente evi-

tarse, los principales son el barbarismo y el solecismo.

Liamase barbarismo el barbaro y disparatado modo de pronun-

ciar 6 escribir las palabras, arladiendo, quitando 6 mudando letras

y acentos sin regla, y contra su propio y verdadero significado,

como : catreda por catedral, gueno por bueno, juegamos por juga-

mos, estogamo por eslomago, toiticos por todos sin excepcion, «fea.

El solecismo se comete cuando sin razon, conveniencia, ni elegan-

cia se falta a las reglas de la concordancia y regimen, arladiendo,

quitando 6 cambiando palabras, como : 'A lo cual replico el Viz-

caino : yo no caballero ? tan mientes como cristiano. Si lanza ar-

rojas y espada sacas, el agua cuan presto veras que al gato lleva.

* Como esta figura sea de mui frecuente uso en el estilo fami-

liar, debera explicarse con particularidad, a fin de facilitar la anali-

sis do las frases. Egemplo. D. Antonio \ como va, amigo D. Pe-

dro?—D. Pedro. O Sor. D. Antonio, no habia reparado en V. va
bien. Esto es: D.Antonio dice a, D. Pedro. d

' Como va a V.

que es mi amigo, y cuyo nombre es (6 que se llama") D. Pedro ?—D.
Pedro responde a D. Antonio. O usted que es Seiior, y cuya gracia

es D. Antonio, yo no habia reparado en V. me va bien.
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Vizcaino por tierra, hidalgo por mar, y miente, que miras si otra

dices cosa.

PUNTUACION.
La Punluacion es aquella parte de la ortografia que trata del ofi-

cio de los puntos y notas que se usan para seilalar el verdadero sen-

tido de lo escrito, y las pausas en su lectura.

Fuera de aquella pausa casi imperceptible con que se separa una
palabra de otra, se conocen cuatro mas que aumentan en progre-
sion, segun se ha explicado en la pagina 11, y se Hainan, como alii

queda dicho, coma,punto y coma, dos puntos y puntofinal.

Coma.
Deben separarse con coma todas las partes de una misma especie

en la proposicion, v. g: * Si en nuestra infancia trabajasemos mas
enformar nuestra rason, que en adornar nuestro entendimiento, cuan-
do llegasemos a la edad madura, seriamos mas inclinados al bien,

mas justos para con nuestros semejantes, mas exactos en nuestros de-

beres.

Lo mismo debera. hacerse con los verbos, como : La caridad es

paciente, es benigna, no obra mal, no se hincha, no se enfada, no
piensa siniestramente : todo lo sufre, todo lo cree, todo lo espera, to-

do lo sobrelleva. Pero se omitira cuando las partes semej antes no
sean mas que dos, breves y separadas por una conjnncion, como :

Dios nos libre de un necio tocado de religioso y con selo imprudente,
que no hay enemigo peor.

Cuando una proposiciou se interrumpe, ya sea con otra propo-
sicion accesoria, ya nombrando la persona a quien se habla, 6 ya
expresando el lugar 6 autor cuyas palabras se copian 6 repiten, 6
la persona que las dijo, 6 explicando alguna cosa, estas palabras
insertas deben ir entre comas, v. g : Morira el malo, dice Job, y de-

jara, sus riquezas.

Se usara. tambien de esta nota, cuando se invierta el orden na-
tural de una proposicion; excepto en las transposiciones tan cortas

como de una 6 dos palabras.

* A los ninos se les podran dar las siguientes reglas.—Se pone
coma frecuentemente antes de los relativos, y de las conjunciones
copulativas, como : Ten paz con muchos, y sea tu consejero uno de
mil ; cumple con tu obligation, ya sea ligera, ya pesada.—Tambien
se pone coma despues de los nombres substantivos 6 adgetivos,pro-
nombres, verbos y adverbios continuados, como : la prudencia, la

justicia, la fortaleza y la templansa iranquilisan, deleitan, y hacen
al hombre honesto, justo y agradable.
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Punto y Coma.*

Cuando el periodo es corto y sencillos sus miembros, bastara

separarlos con coma, v. g : El que cierra sus oidos al clamor delpo-

bre, il tambien clamara y no sera oido. Pero si en el periodo bi-

membre cada uno de sus miembros 6 a lo menos el uno tiene par-

tes que van separadas con comas, entonces para distinguir el uno
del otro, se pondra entre ellos punto y coma, v. g : El amigofiel es

una defensafuerte ; y quien le hallo, hallo un iesoro.

Cuando las partes semejantes del periodo no son muy sencillas,

sino que cada una 6 algunas de ellas se componen de partes subal-

ternas que deben ir separadas con comas; las principales se divi-

ran unas de otras con punto y coma, v. g : Estan ante el hombre la

vida y la muerte, el bien y el mal ; lo que le pluguiere a el, le sera,

dado.

En los periodos largos los miembros particulares se separan con

punto y coma, y los principales con dos puntos, como : Mi sentir

es que los admitamos con benignidad, y se les conceda el paso

que pretenden : si son hombres, porque esta de su parte la razon

;

y son algo mas, porque les basta para razon la voluntad de los

dioses. Solis.

Dos puntos.

Cuando se ponen varias proposiciones, que aunque completas

en un sentido gramatical, todas miran a. un mismo tennino, deben

separarse con dos puntos, v. g : No hay renta que valga mas que la

salud del cuerpo : ni hay mayor conlentamiento que elgozo del cora-

son.

Debe tambien separarse con dos puntos la recapitulacion 6 epi-

logo que suele hacerse de los periodos precedentes al fin de un dis-

curso.

Asimismo se usa de esta nota antes de las citas literales, v. g

:

JVuestro Salvador dice : Amad a vuestros enemigos.

Cuando acabado perfectamente un periodo se aflade una pro-

posicion corta, que es como consecuencia de lo que se ha dicho, se

pondran dos puntos entre el periodo completo y esta proposicion.

Punto final.

Debe ponerse punto final cuando completo enteramente el senti-

do, se va a pasar a otro pensamiento
;
pues la variedad de asun-

* Regla para los nifios.

—

Punto y coma se pone antes de las con-
junciones adversativas pero, mas, aunque, &a. como : En el mucho
hablar nofaltara pecado ; mas el que modera sus labios muy pruden-
te es. En las sentencias cortas solo se pone una coma, v. g : bueno
£s collar, mas no siempre.
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tos pide que se dividan con la mayor de todas las pausas, v. g :

Mas vale una injuria que una lisonja. jQuien mas tepuede inju-

riar, que quien te engana 6 ie priva dejuicio ? Cierra igualmente
los oidos a los aduladores tuyos, que a, Jos murmuradores de otros."

Llamase aparte 6 punto-y-aparte la division que se hace en lo es-

crito 6 impreso dejando sin Uenar el renglon en que se ha puesto
punto para cerrar el periodo, y empezando el renglon siguiente un
poco metido hacia la parte interior de la plana. Esta division so-

lo se debe hacer en donde comodamente se puede suspender la leo
tura, sin riesgo de la verdadera inteligencia.

PARTE IV.

PROSODIA.

La prosodia ensena la cantidad y acento por cuyo medio se da
a. las palabras su propio sonido y verdadera pronunciacion.

Cantidad.

Cantidad es la medida de las silabas, 6 el tiempo que se gasta
en su pronunciacion, segun el cual unas son breves y otras lar-

gos.

Una silaba es larga (6 aguda) cuando el acento y fuerza de la

pronunciacion se colocan en ella, como bo y du en 6o/e, duro. Es
breve (6 grave) cuando el acento y fuerza no se ponen sobre ella,

como bo y da en bote, duro.—En pronunciar la silaba breve se

gasta la mitad del tiempo que en la larga, y en esta el doble de la

breve.

La voz 6 palabra de una silaba se llama monosilaba, la de dos

disilaba, la de tres trisilaba, y la de cuatro 6 mas silabas polisi-

laba.

Las silabas se cuentan empezando por la mano derecha, asi

:

6 5 4 3 2 1

me-lo-co-to-ne-ro.

y se distinguen con los nombres siguientes, a que acompaiian los

numeros del egemplo para que se comprenda mejor a cual corres-

ponde cada uno, a saber : 1 ultima, 2 peniiltima, 3 antepeniiUima,
4 anteantepeniiUima, 5 quinta silaba, 6 sexia silaba, &a.

10
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Jlcento.

Acento es aquella pausa y fuerza particular con que se prontin-

cia cferta lelra 6 silaba de alguna diccion.

Es de dos maneras : agudo u grave. El agudo se usa para le-

vantar el sonido de la letra 6 silaba, y se denota con una corta

linea que de la derecha haja hacia la izquierda, asi Q : el grave
sirve para bajar el sonido, y se expresa con una linea contraria a
la del agudo, de esta manera (

v
).—En castellano solo se marca

con el primero.

El acento es principal 6 secundario. Principal es el que distin-

gue precisamente una silaba de las demas de una palabra.

Secundario es la fuerza que a veces colocamos sobre alguna si-

laba de una diccion, que tiene ademas un acento principal, con el

fin de pronunciar con mas distincion y armonia cada una de las

partes de que se compone.
En las voces derivadas y compuestas se perciben generalmente

dos y aun mas pausas, de las cuales la mas sensible es la del acento

principal de la palabra por si, y la otra u otras son las de las sim-

ples de que consta, como : plenipolenciario. El acento principal

se halla en la silaba cia, que es la penultima
; y las otras dos pau-

sas que se observan sobre pie y ten son las correspondientes a los

acentos de las palabras pleno y polencia de que aquella se com-
pone.
Toda palabra tiene alguna silaba acentuada

;
pero la serial 6

nota del acento no se expresa siempre.

Las principales reglas para conocef el acento en la pronuncia-

cion, son las siguientes

:

1. Los monosilabos son siempre largos, como : da, pan, hoy.

2. Las disilabas y polisilabas acabadas en una sola vocal, tiejien

comunmente la penultima larga, como : pera, deleitable alcacho-

fero, interrogativo.

3. Las disilabas que acaban en dos vocales, ya sean diptongo,

6 no, tienen generalmente la penultima silaba larga, como : sea,

pio, tia, nao, veo ; agua, serie, mutua.
4. Las trisilabas y polisilabas acabadas en los diptongos ia, ie,

to, ua, ue, uo, tienen por lo general larga la penultima, como : ex~
periencia, especie, imperio, desaguo.

5. Tienen larga la penultima vocal, los acabados en ae, ao, au,

ea, eo, oa, oe, oo, cuando no son diptongos, como : decae, hermosea,
tiroteo.

6. Los acabados en consonante tienen comunmente larga la ul-

tima silaba, como : caridad, capitan, papel, borrador, reves, agraz.
Exceptuanse los apellidos en 5, y es que le tienen por lo genera
en la penultima, como : Linares, Velasquez : y tambien los dias

de la semana, v. g : liines : miercoles, y sabado son excepciones.
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8. Los plurales preservan el acento del singular, como : ave,

aves: pajaro, pajaros; zahori, zahories; capitan, capitanes ; vir-

gen, virgenes : excepto caracter que hace caracteres.

7. Los adverbios en mente retienen el acento de los adgetivos de
que se forman, como : util, utilmente,prudentisimo, prudentisima-

mente.
9. La terminacion isimo de los superlativos tiene el acento en

la antepenultima, como : hermoso, hermosisimo, candido, candi-

disimo.

10. Los diminutivos le pasan a la penultima, como: jardin

jardincito, pajaro, pajarito.

11. Los compuestos de los pronombres retienen el acento de
la palabra a que se han juntado, como : llevo, llevome, llevomele.

12. Los verbos tienen larga la penultima, cuando la termina-
cion es «, e u o, ya sea sola, 6 seguida de no s, como : autorizo,

autorizas, autoricen- Excepto la primera y tercera persona de
singular del perfecto remoto en el indicativo, que tienen larga la

terminacion, como : autorice, autorizo.

13. Cuando en el perfecto remoto de los verbos se halla alguna
letra que no esta en sus radicales, esta por lo comun es larga,

como : anduvo de andar; hizo de hacer.

14. Es generalmente larga la primera vocal de la terminacion
de los verbos, siempre que consta de mas de una vocal, como

:

autorizaba, autorizabamos, autorizaramos, autorizasemos.—Excepto
el futuro de indicativo que tiene la ultima larga, como : autorizare,

autorizareis, autorizaran.

15. La primera i es larga en las terminaciones de los verbos en
que se encuentra, ya este sola, ya inmediatamente seguida de a 6
s, como : converti, autorizaria, prevenis.—Pero viniendo inmedia-
tamente despues de ella e u o, el acento se halla en estas, v. g : es-

cribieseis, escribio.

16. Las terminaciones ar, er, ir del infinitivo, y la de la se-

gunda persona plural del imperativo de los verbos, son siempre
largas, como : estudiar, aprender, escribir ; aprovechad, atended,

instruid.

Reglas para el uso del acento en la escritura.

1. Los monosilabos de una sola significacion no se acentuan :

los de dos requieren el acento en aquella acepcion que se pronun-
ciare con mas fuerza, como : de, se verbos ; el, mi, si, tu, pronom-
bres personales.— A, e, o, u se acentuaran cuando se hallen solas

como partes de la oracion.—Sobre la y nunca se pone acento.

% Cuando la penultima silaba es larga, no se expresa el acen-
to, como : titulo, termino, numero. Excepto aquellas personas
de los verbos a que se anade algun pronombre, las cuales requie-
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ren se marque el acento que tenian en el simple, como : dio, diole,

diosele.

3. En las voces que acaban en una vocal, si la antepenultima 6

la ultima es larga, siempre se expresa el acento, como : titulo, ttr-

mino, nicmero ; titulo, termino, nurnero.

4. La ultima silaba de los acabados en consonante es por lo co-

mun larga, y por lo mismo no requiere el acento, como : ardid,

caudal, razon, segur, compas, nariz ; pero si este se halla en cual-

quiera otra, es menester expresarle, como : arbol, arboles ; martir,

martires. Tambien la requieren la segunda persona singular, y ter-

cera plural del futuro de los verbos, como : estudiaras, aprenderan.
Es larga la penultima silaba de la mayor parte de los patroni-

micos acabados en consonante, por lo que no requieren la nota del

acento, como : Alcazar, Villtgas, Melendez. Hallandose en otra

silaba, debera expresarse, v. g : Davalos, Valdes.

5. Los plurales retienen el acento de sus singulares, como : pro-

digo, prodigos ; rubi, rubies ; comprador, compradores. Excepto
caracteres.

6. Las voces trisilabas y polisilabas acabadas en dos vocales,

se acentuaran en cualquiera de ellas en que cargue la pronuncia-

cion, como : alegria, puntapie. Excepto las personas en ia de los

ve,rbos, como : gustaria.

7. En las voces de dos 6 mas silabas que acabaren en los dip-

tongos ia, ie, io, ua, ue, uo, se pondra. el acento en cualquiera sila-

ba en que cargue la fuerza ; exceptuando la penultima por ser

siempre larj^a, como : imperio, concordia.

8. Los acabados en ae, ao, au, ea, eo, oa, oe, oo, siendo diptongos,

se acentuaran en la silaba en que cargare la pronunciacion, como

:

heroe, linea; mas si no lo son, no requieren acento, por ser larga

la vocal penultima, como : decae, linaloe, arcabuceo,

9. Las personas de los verbos a que se ariaden algunos pronom-
bres conservan la cantidad que tenian cuando simples

; y el acento

se debera expresar, 6 no, segun las reglas precedentes, como :

da, dame, damele ; dieramos, dieramosele ; estudiemos, estudie-

mosla.

10. Los adverbios en menle conservan el acento en la misma
silaba que le tiene el adgetivo de que se forman, v. g : candidamen-

te,facilmente.

APENDICE A LA PROSODIA.

Versification.

Venijicacion es la disposicion ordenada de un cierto numero, y
variedad de silabas, conforme a ciertas leyes.
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Pie* se llama cualquiera de las partes de que se compone, y con
que se mide el verso : y consta de dos 6 tres silabas largas, 6 bre-

ves 6 mezcladas.
De la lengua latina se han tornado la medida de los versos por

pies, y los nombres de estos ; de los cuales los mas usados en la

poesia castellan a son : el Yambo. el Troqueo, el Anapesto y el Dae-
tilo. El yambo consiste de dos silabas, de las cuales la primera es

breve y la segunda larga, como : armo, primor, subi. Eltroqueo
tiene la primera silaba larga y la segunda breve, como : armoY
util, sube. El anapesto tiene las dos primeras silabas breves y la

tercera larga, como : numero, celebre, almacen. El dictilo tiene

la primera silaba larga y las dos siguientes breves, como : numero^
celebre, limites. Hay otras especies, pero no son tan comunes.
Los versos simples 6 menores tienen dos 6 tres pies solamente

:

los compuestos 6 de arte mayor constan de mas de cuatro. La
mayor parte de los versos heroicos espanoles se componen de
cinco pies, y, teniendo en general doble rima, consisten de once
silabas, como :

; Cuan ri=cos, c7ian=ufa=nos, y = conien=tos,

En dul=ce li=bertad = nos ha=llare=mos^

Si des=te yn=go y car=ga tan = pesa=da

Corta=mos las = coyun=das con = la espa=da !

La estructura de los versos espanoles consiste por lo comun en
el numero determinado de silabas correspondientes a. cada especie,

en la rima, y en el acento.

Rima es la correspondent del ultimo sonido de un verso con-

el ultimo sonido 6 silaba de otro.

Consonante se llama una voz respecto de otra, cuando tiene las

mismas letras finales desde la vocal en que esta al acento, como i.

elegancia, substantia; galan, chakm; precioso, glorioso ; dentin—
co, especifico

; fovores, primores.

Asonante se dice, cuando dos voces concuerdan en el acento y
ultima letra, 6 solo en el acento, como : fuerte, puente,puedo, rue-
go ; alio, palma ; colmo, carta.

Cuando el acento carga sobre la ultima silaba de una palabra,

esta se llama aguda, como : primor, aleli: hallandose sobre lape-
nultima, se denomina liana, como: durasno, maduro ; estando^
sobre la antepenultima, se dice esdrujula, como: pajaro, cantico?

visperas : viniendo sobre la anteantepenultima, puede llamarse
esdrujulisima, como : aprendetela.—Los versos se denominan
tambien agudos (6 de simple rima,) llanos (6 de rima doble,) y es-

~
'

...
< m M.I.I. -. Il l I

111 I

* En la poesia castellana se toma en general por lo mismo que-

verso ; y asi se dice que se da un pie para glosar.
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drujulos (6 de triple rima,) segun las palabras en que acaban.
Todos los versos de una especie que rematan en esdrujulo,tienen

una silaba mas, y todos los agudos una menos : por consiguiente

el endecasilabo, 6 verso de once silabas, debera tener doce si acaba
en esdrujulo, y diez si en vocablo agudo.
Las dos nguras mas usuales en nuestra poesia son sinalefa y

sineresis.

Por la sinalefa se pierde 6 absume la vocal final de una diccion,

cuando la siguiente comienza tambien por vocal 6 por h, en cuyo
caso no se cuenta la absumida.—Egemplos

:

;
Quien tuviera, ay sin ventura,
O agora aquella hermosura,
O entonces el amor de hora !

Fr. Luis de Leon.

El tostado Africano

Es un hombre, es tu imagen, es mi hermano.

Melendez.

En general no se comete esta figura cuando la primera diccion

es una sola vocal : si las vocales son mas de tres, como : edificio

aereo : cuando el acento se halla con particular enfasis sobre la pri7
mera vocal, como : a ti obliga el deber ; melodia excelsa ; median-
do una y entre las dos vocales, como ; hay uno ; grande y alto.— •

Si la palabra siguiente comienza con h se puede formar con ella

una silaba sola, 6 dividirla en dos, asi : lo her-mo-so, lo-her-mo-so.

Sineresis es la junta 6 union de dos vocales dentro de una misma
diccion, formando una sola silaba, como : ie en cielo ; pero estas

pueden separate por medio de la dihesis, que se colocara sobre la

vocal que se pronuncie larga no siendolo, v. g

:

I No sabes que una breve muerte honrada
Hace inmortal la vida y gloriosa ?

Ercilla.

I Es solo para ti tanta lumbrera ?

Acaso cada cual sera empleada
En banar con dorada
Llama, como aca el sol, otro gran suelo.

Melendez.

Dos vocales juntas forman comunmente una sola silaba, como

:

clemencia, propio ;
pero estando el acento en la penultima de ellas,

y siendo las ultimas del verso, deberan contarse por dos sHabas,

como : envia, mio. En cualquiera otrolugar del verso en que se

hallen, pueden contarse por una 6 dos silabas.
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Cuando vienen juntas dos vocales, y el acento se halla en la

primera, forman en general una sola silaba, como : feudo, baile.

Concurriendo juntas dos vocales, y hallandose el acento en la

segunda ; si la primera es a, e, u o comumnente se dividen en dos

silabas, como : saeta, beaio, poeta.—Si la primera es i 6 u, espe-

cialmente cuando esta viene despues de g 6 q, en general forman
una silaba sola, como : cielo, triunfo, guante, guitarra^ quinto.

Dos vocales de una especie se dividen, como : fritsimos, loores.

Metros caslellanos, y algunos egemplos de los versos mas comunes.

Nuestros versos pueden ser asonantes, consonantes, 6 sueltos y
libres de rima.

Los versos mas usuales son desde cuatro hasta once silabas : los

de nueve y dies en general solo se emplean en la poesia cantada.

Los menos usados se componen de doce, trece y catorce silabas

;

estos ultimos se llaman alejandrinos.

El verso suelto es el que mejor se aviene al genero heroico : des-

pues de este, el asonante endecasilabo (6 romance heroico) es el

mas acomodado a las composiciones altas.

El asonante de ocho silabas se emplea en las comedias y en los

romances. En el genero anacreontico se usa del asonante de
siete silabas ; en las letrillas y endechas el de seis,ya sea asonante,
ya consonante

;
pero tambien se hallan composiciones de esta

clase en versos de siete y ocho silabas.

Al poeta se le concede la facultad de elegir el genero de verso,

que mas le acomode, de combinar las estrofas y lcs consonantes, y
aun de dejar sin rimar algunos versos.—Pero para que estos ten-

gan buena cadencia, no basta que consten del numero de silabas

necesarias, es menester asimismo que se hallen bien dispuestas,

v. g:

El homhre solo en su anhelar se engana.

Si se alteran las palabras, se advertira. la disonancia,

El kombre solo se engana en su anhelar.

Los versos de dos y tres silabas rara vcz se usan solos ; en gene-
ral se mezclan con otros de mayor numero, y entonces se llaman
pies quebrados, como

:

Que yo cual camaleon I Mas en que mis gustos ame,
Este un gran son* adulando, \ Donde hallo fortuna cierta,

Mil sobarbadas pasando
j
Y cuando mas me divierta

Por lograr mi pretension, I Ningun cuidado me Uame,
Cautivo de laambicion,

|
Pues buey suelto bien se lame

De sueno y de gusto escaso, s Por defuera y por de dentro
Paso.

\ Entro.

Iglesias,
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Este uiundo es el camino \ Mas cumple tener buen tino

Para el otro, que es morada \ Para andar esta Jornada
Sin pesar

;

\ Sin errar.

D. Jorge Manrique.

Los versos de cuatro silabas tienen el acento poetico en la lerce-

ra, v. g :

Si cultivas \ Mas si tratas

Tu talento s Con desprecio

Cuando joven, ? Los estudios,

Vendra tiempo i Seras necio

Que te alegres \ E infelice

En extremo,
\

Cuando viejo.

Estos tambien se mezclan con otros como quebrados, v. g

:

Recuerde el alma dormida, \ Cuan presto se va el placer,

Avive el seso y despierte, \ Como despues de acordado
Contemplando * Da dolor

;

€omo se pasa la vida, I Como a. nuestro parecer

Como se viene la muerte s Cualquiera tiempo pasado
Tan callando ; \

Fue mejor.

D. Jorge Manrique.

Los versos de redondilla constan de ocho silabas de las cuales

la septima siempre ha de ser larga, como :

Dichoso el humilde estado

Del sabio que se retira

De aqueste mundo malvado.
Y con pobre mesa y casa
En el campo deleitoso

Con solo Dios se compasa,
Y obsuro la vida pasa
Ni envidiado, ni envidioso. Fr. Luis de Leon.

El verso heroico 6 endecasilabo se compone de once silabas ; de
las cuales la primera, sexta y decima han de ser largas, como :

Lafunesta ambicion a los mortales

Suele precipitar enmuchos males.

Se le anade particular hermosura cuando la segunda, cuarta y
octava son largas, como

:

A I Yiombre da cuanto socorro puedas.

Tienen mucho brio cuando en la septima se comete sinalefa,

V.g:
Nunca dejes al pobre en desconsuelo.
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Las composiciones mas usuales se conocen por el numero de

pies 6 versos de que se componen.—El terceto consta de tres ver-

sos : la cuarteta 6 redondilla de cuatro : la quintilla de cinco : las

sextinas 6 sextas rimas de seis : la octava de ocho : la decima de

diez
; y el soneto de catorce.

Tercetos.

De nuestros anos la mas larga historia A*
Es heno, tierra y flor, que en un momento B
Florece y muere su belleza y gloria, A
Paso por ella un flaco soplo, un viento, B
Y, como si jamas nacido hubiera, C
Aun no conoceras do tuvo asiento. B

Cuarteto.

t Cual es el animal mas pernicioso A
De cuantos hay en todo el universo ? B
Es entre los feroces el tirano, C
Y es el adulador entre mansuetos. B

Arroyal.

Redondilla.

I Que tengo,
;
pobre de mi ! A

Hoy de haber vivido ayer ? B
Solo tengo el no tener B
Las horas que ayer vivi. A

Quiniilla.

Si el alma un cristal tuviera, A
Como cierto dios queria, B
Menos traiciones hubiera, A
Pues cada cual temeria B
Que su infamia se supiera. A

Montalban.

Sextina.

En las dificultades A
Te muestra de animoso y fuerte pecho B
Y en las prosperidades A
Cuando el favor soplare mas derecho, B
Recoge con buen tiento C
La vela que va hinchada con el viento. C

Horacio por Fr. Luis de Leon*

* Estas letras indican la rima.
11
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Octava.

No jures, habla poco, di verdades ;

Acorta lo posible de razones,

Y hablaras muy pocas necedades :

No quieras admitir murmuraciones
;

Nunca tc metas en dificultades,

Ni del bien, que hicieres, des baldones :

Se cuidadoso, humilde y ten respeto,

Si quieres que te tengan por discreto.

Dgcima.

A
B
A
B
A
B
C
C

A un panal de rica miel
Dos mil moscas acudieron,

Que por golosas murieron
Presas de patas en el.

Otras dentro de un pastel

Enterro su golosina.

Asi, si bien se examina,
Los humanos corazones
Perecen en los prisiones

Del vicio que los domina.

Soneto*

A
B
B
A
A
C
C
D
D
C

Samaniego.

Saber poner en practica el amor A
Que a Dios, y al hombre debes profesar

;

B
A Dios, como a tu fin ultimo amar, B
Y al hombre, como a. imagen de su autor. A

Proceder con lisura y con candor : A
A todos complacer sin adular

;
B

Saber el propio genio dominar, B
Y seguir a los otros el humor A
Con gusto el bien ageno promover

;

C
Como propio el ageno mal sentir

;

D
Saber negar, saber condescender, C
Saber disimular y no fmgir

; D
Esta ciencia del mundo has de aprender

:

C
Esta es, nino, la ciencia de vivir. D

Jlsonantes de siete silabas.

Para defensa suya A
Produce nuestra Espafia B
Los cabalios del B tis C
Y el nerro de Cantabria

:

B

\ Y sangre antigua Goda, D
\ Que ansiosa se clerrama B
|

Si su patria lo pide, E
* Si libertad lo manda. B

Cadalso*
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Jlsonante de ocho silabas.

Deja el ocio, jovencito, A
Y aplicado a. cosas buenas, B
Procura ser eminente C
En la virtud y en las letras. B

Jlsonante de once silabas 6 romance heroico.

A nuestra patria todo lo debemos

;

A
Hasta la vida misma que alentamos

:

B
Y no es buen ciudadano quien no busca C
Por todos medios aumentar sus lauros. B

Jlsonantes alejandrinos.

No es lariqueza el oro ; ni manda el que es cautivo

:

Quien cuidados no tiene, es el dichoso y rico.

Mayor sera tu dicha, si entre tantos peligros

La envidia no te busca, y te encuentra el olvido*

Verso suello.

Ese incesante hablar de oro y grandezas,
Ese anhelo pueril por los mas viles

Despreciables obgetos, nuestros pechos
De diamante tornaron : nos fascinan,

Nos embebecen, y olvidar nos hacen
Nuestro comun orfgen y miserias

Hombres j ay ! hombres, caro amigo, somos,
Vil polvo, sombra, nada ; y engreidos

Cual el pavon en su soberbia rueda,

Deidades soberanas nos creemos.

Melendez Valdes.

En todos los versos se debe cuidar mucho de su armonia, pro-
curando evitar toda superfluidad y afectacion.

El mecanismo y enlace do los varios generos de versos pueden
aprenderse con facilidad en las obras de los poetas. Mas no se
crea que la poesia consiste solo en la rima. El poeta debe estar
dotado de genio, juicio exquisito, gusto y oido delicados, viveza
de imaginacion y fuerza de sentimiento ; exactitud en el pensar,
fluidez, elegancia y robustez en el decir y de instruccion completa
en los principios, genio y caracter de la lengua en que escribe :

quien se arroja a. hacer versos sin estos requisitos, no merece tal

nombre.



LISTA ALFABETICA

DE LOS

VERBOS IRREGULARES.

Los verbos irregulares pueden dividirse en tres clases, a saber

:

lOs irregulares en la terminacion, como : dar, doi, di, diere : los

irregulares en las letras radicales, como : decir, digo ; tener, tuvo

:

y los que tienen ambas irregularidades, como : ir, voi, querer

quise ; saber, se, Con todo se nan arreglado alfabeticamente para
poder hallar con mas facilidad los que lo son.

Nota.—Los verbos de la primera columna se conjugan por los

que se asientan en la segunda como egemplos, y que para ello se

deberan consultar.

£n los egemplos solo se han puesto las personas irregulares ; las

que no vanexpresadas se forman con arreglo a la respectiva con-
jugacion regular, y estan indicadas con una —

.

Les verbos compuestos tienen por lo general la misma irregula-

ridad que sus simples, como ; componer, compongo ; revolver, re-

vuelves ; entretener entretiene ; substraer, substraemos, derivados

de poner, volvcr, tener, traer.

Una * despues del verbo indica que este es irregular en sus

letras radicales y terminacion.

Abrir reg. prt. psv, irreg. Abierto
Absolver part, pasv, Absuelto

u se conjuga como Mover.
Abstraer u " Traer
Acertar " " Alentar
Acordar vease su reglapag. 49.

Grnd. Acordando. Prt. pasv.

Acordado. Ind. prsL 1. Acuer-
do, 2. acuerdas, S. acuerda, 1

—

2—3. acuerdan. Imprf. 1. Acor-
daba, &a. Prt. prf. rrnt. 1 . Acor-
de, &a. Fut. 1. Acordare, &a.
Imprt. 1. Acuerde, 2. acuerda,

3. acuerde. 1—2—3. acuerden.

Subj. prst. 1. Acuerde, 2. acuer-
des, 3. acuerde. 1—2—3. acuer-
den. Imprf. la terminacion, 1.

Acordaia, &a. 2a terminacion, 1.

Acordaria, &a. 3a terminacion,
1. Acordase, &a. Fut. 1. Acor-
dare, &a.
Acostar Acordar,
Acrecentar Alentar.
Adestrar "

Adherir Asentir,
Adquirir
Grnd. Adquiriendo. Prt. psv.

Adquirido. Ind. prst. 1. Adquie-
ro, 2. adquieres, 3. adquiere,
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1—2—3. adquieren. Imprf. -1. duviese, 1. anduviesemos, 2. an-

Adquiria, &a. Prf. rmt. 1. Ad- duvieseis, 3. anduviesen. Fut.

quiri, &a. Fttf. 1. Adquirire, &a
Impr. 1. Adquiera, 2. adquiere.

3. adquiera, 1—2—3. adquieran.

Subj. prst. 1. Adquiera, 2, ad-

quieras, 3. adquiera, 1—2—3.

adquieran. Imprf. l a termina-

tion, 1. Adquiriera, &a. 2« ter-

minacion, 1 . Adquiriria, &a. 3a

termination, 1. Adquiriese, &a.

.FW. 1. Adquiriere, &a.
Advertir Aseniir.

Agorar Acordar.

Alentar, vease su regla pag 49

Grnd. Alentando Prt. psv. Alen-

tado. Ind. prst. 1. Aliento, 2

alientas, 3. alienta, 1—2 —3
alientan. Imprf. 1. Alentaba, <fca.

Pr/*. rm/. 1. Alente, &a. Fut. 1.

Alentare, &a. Imprt. 1. Aliente.

2. alienta, 3. aliente, 1—2—3.

alienten. SvBJ.prst. 1. Aliente,

2. alientes, 3. aliente, 1—2— 3.

alienten. Imprf. l a termination,

1. Alentara, &a. 2a termination
1 . Alentaria, &a. 3d termination,

1. Alentase, &a. jFw/. Alentare.

&a.
Almorzar Acordar.
Amolar "

Andar
Grnd. Andando. Prt. psv. An-
dado. Ind. prst. 1. Ando, &a.
Imprf. 1 . Andaba, &a. P?/. rem.
1. Anduve, 2. anduviste, 3. an-

duvo, 1 anduvimos, 2. anduvi's-

teis, 3. anduvieron. Fut. 1. An-
dare, &a. Imprt. 1 . Ande, &a.
Subj. ^rs/. 1. Ande, &a. Imprf
l a termination, 1. Anduviera, 2.

anduyieras, 3. anduviera, 1 . an-
duvieramos, 2. anduvierais, 3.

anduvieran. 2a terminaeion, 1.

Andaria, &a. 3a termination, 1.

Anduviese, 2. anduvieses, 3. an

1. anduviere, 2. anduvieres, 3.

anduviere, 1. anduvieremos, 2.

anduviereis, 3. anduvieren.

Apacentar
Aportar
Apostar
Aprobar
Apretar
Argiiir

Arrecirse*

Arrendar
Ascender
Arrepentirse

Asentar

Alentar*

Acordar.
it

a

Alentar.

Instruir.

Pedir.
Alentar,

Atender.

Aseniir.

Alentar.
Asentir, vease su regla pag. 49.

Grnd. Asintiendo. Prt. psv. A-
sentido Ind. prst. 1. Asiento, 2.

asientes, 3. asiente, 1— 2—3.

asienten. Imprf Asentia, &a»
Prf. rmt. 1—2—3. asintio, 1—

2

—3. asintieron. Fut. Asentire,

&a. Imprt. l.Asienta, 2. asien-
te, 3. asienta, 1. asintamos, 2

—

3. asientan. Subj. prst. 1. Asien-
ta, 2. asientas. 3. asienta, 1 . asin-

tamos, 2- asintais, 3. asientan.

Imprf l a termination, 1. Asin«
tiera, 2. asintieras, 3. asintiera,

1. asintieramos, 2. asintierais^

3. asintieran, 2a termination, 1..

Asentiria, &a. 3a termination, 1.

Asintiese, 2. asintieses, 3. asin-

tiese, 1. asintiesemos, 2. asintie-

seis, 3. asintiesen. Fut. I. Asin-
tiere* 2. asintieres, 3. asintiere,

1. asintieremos, 2. asintiereis,

3. asintieren.

Aserrar Alentar.
A SIR

Grnd. Asiendo. Prt. psv. Asido.
Ind prst. 1. Asgo, 2. ases, 3. ase,

.V.a. Imprf Asia, <fea. P'erf rmt.

Asi, &a. i*W. Asire, &a. Imprt,
)1. Asga, 2. ase 6 as, 3. asga, f.
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asgamos, 2. asid, 3. asgan.

Subj. prst. 1. Asga, 2. asgas, 3.

asga, I. asgamos, 2. asgais, 3.

asgan. Imprf la termination, J.

Asiera, &a 2a termination, 1. A-
siria, &a. 3a termination Asiese,

&a. .Fw£. Asiere, &a.

Asolar Acordar.
Atender, vease su regla pag. 49.

Grnrf. Atendiendo. Prt. psv. A-
tendido. Ind.^a*^. I. Atiendo,2
atiendes, 3. atiende, 1—2—3. A-
tienden. Imprf. Atendia, &a
Prf. rmt. Atendi &a. Fut Aten-
dere, &a Imprt. 1. Atienda, 2.

atiende, 3. atienda, 1—2—3, a-

tiendan. Subj. prst. 1. Atienda,

2. atiendas, 3. atienda, 1—2—3.

atiendan. Imprf. la termination^

1 . Atendiera, &a. 2a termination
1. Atenderia, <fea. 3a termination

1. Atendiese, &a. Fut.l. Aten-
diere, &a.
Aterrar (echar por tierra) Alentar
Atestar (por rellenar) "

Atraer Traer-

Atravesar Alentar.
Aventar "

Aventarse "

Acordar.

Tmprt. 1. Bendiga, 2. bendice,
3. bendiga, 1. bendigamos. 2—3.

bendigan. SvBj.prsl 1. Bendi-
ga, 2. bendigas, 3. bendiga, 1.

bendigamos, 2. bendigais, 3 ben-
digan. Imprf la termination, 1.

Bendigera, 2. bendigeras, 3. ben-
digera, 1. bendigeramos, 2. ben-
digerais, 3. bendigeran. 2a ter-

mination, 1. bendeciria, 2. ben-
dccirias, 3. bendeciria, 1. bende-
ciriamos, 2. bendeciriais, 3. ben-
decirian. 3a termination^ . Ben-
digese, 2. bendigeses, 3. bendige-
se, 1. bendigesemos, 2. bendige-
seis, 3 bendigesen. Fut. 1 . Ben-
digere, 2. bendigeres, 3. bendige-
re, 1. bendigeremos, 2. bendige-
reis, 3. bendigeren.

Avergonzar

B

Bendecir se conjuga como De-
cir y ademas tienelas siguientes

irregularidades.

Grnd. Bendiciendo. Prt. psv.

Bendito. Ind. prst. 1. Bendigo
2. Bendices, 3. Bendice, 1—2—3.

Bendieen. Imprf. 1. Bendecia,&.
Perf. rmt. 1 . Bendige, 2. bendi
giste, 3. bendijo, 1. bendigimos,
2. bendigisteis, 3. bendigeron.

Fut. I. Bendecire, 2. bendeciras,

3. bendecira, 1. bendeciremos,
2. bendecireie, 3. bendeciran.

Caber
Grnd. Cabiendo. Prt. psv, Ca-
bido. Ind. prst. 1. Quepo, 2. ca-
bes, &a. Imprf. 1. Cabia, &a.
Perf. rmt- 1. Cupe, 2. cupiste, 3.

cupo, 1. cupfmos, 2. cupfsteis, 3.

cupieron. Fut. 1. Cabre, 2. ca-
bas, 3. cabra, 1. cabremos, 2. ca-
breis, 3. cabran. Imprt. 1. Que-
pa, 2. cabe, 3. quepa, 1. quepa-
mos, 2. cabed, 3. quepan. Subj.
prst. 1. Quepa, 2. quepas, 3. que-
pa, 1 . quepamos, 2. quepais, 3.

quepan. Imprf. la termination,
1. Cupiera, 2. cupieras, 3 cupie-
ra, I . cupieramos, 2. cupierais, 3.

cupieran. 2a termination, 1. Ca-
bria, 2- cabrias, 3- cabria, 1, ca-
briamos, 2. cabriais, 3. cabrian.
3a termination, l.Cupiese,2. cu-
pieses, 3. cupiese, 1 . cupiesemos,
2. cupieseis, 3. cupicsen. FuU 1.

Cupiere, 2. cupieres, 3. cupiere,
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Lcupieremos, 2. cupi£reis, 3. cu-

pieren.

C* er.
Grnd. Cayendo. Prt. psv. caido.

Ind. prst. 1. Caigo, 2. caes, &a.

Imprf. 1. Caia, &a. Perf. rw/.

1. Cai, 2. caiste, 3. cayo 1—2

—

3. cayeron. Fut. 1. Caere, <fca.

Imprt. 1. Caiga, 2—3. caiga.

1. caigamos, 2— 3. caigan. Subj.

prst* I. Caiga, 2. caigas, 3. caiga,

1. caigamos, 2. caigais, 3. caigan.

Imprf. la terminacion, 1. Cayera,

2. cayeras, 3. cayera, 1. cayera-

mos, 2. cayerais, 3. cayeran. 2&

termination, 1. Caeria, &a. 3&

termination, I. Cayese, 2. caye-

ses, 3. cayese, 1 . cayesemos, 2.ca-

yeseis, 3. cayesen. .FW. 1. Caye
re, 2. cayeres, 3. cayere, 1. caye
remos, 2, cayereis, 3. cayeren.

Calentar,

Cegar*
Alenlar.

u

Cemr, Pedir.

Cerner, Alender
Cerrar, Alentar
Cimentar, u

Cocer," Mover
Colar, Acordar
Colegir,* Pedir.

Colgar,* Acordar.
Comedirse, Pedir.

Comenzar4* Alentar.

Competir, Pedir.
Concebir, u

Concernir, Asentir.

Concertar, Alentar-
Concordar, Acordar.
Condescender, Alender.
Condolerse, Mover
CoNDuciR,vease su regla pag.49.

Grnd. Conduciendo. Prt. psv.

Conducido. Ind. prst l.Conduz-
co, 2. conduces, <fea. Imprf. 1.

Conducia, tea. Perf. rmt. 1.Con-
duce, 2. condugiste, 3. condujo,

1. condugimos,2.condugisteis 3.

condugeron. Fut. 1. Conducire,
&a- Imprt. K Conduzca, 2—

3

conduzca, 1. conduzcamos, 2—

3

conduzcan. Subj prst. 1. Con-
duzca, 2. conduzcas, 3. conduz-
ca, 1. conduzcamos, 2. conduz-
cais, 3- conduzcan. Imprf. I* ter-

mination, 1. Condugera, 2. con-
dugeras, 3. condugera, 1. condu-
geramos, 2. condugerais, 3. con-
dugeran. 2a termination, 1. Con-
duciria, &a. 3a termination, 1.

Condugese, 2. condugeses, 3.

condugese, 1. cpndugesemos, 2.

condugeseis, condugesen. Fut.
1. Condugere, 2. condugeres, 3.

condugere, 1. condugeremos, 2.

condugereis, 3. condugeren.
Conferir, Asentir.
Confesar, Alentar.
Consentir, Asentir.
Consolar, Acordar.
Constrerir, Pedir.
Contar, Acordar.
Contener, Tener.
Contender, Atender.

Contradecir, Imprt. 2. contra-

dice : lo demas como Decir.
Controvertir, Asentir.
Convertir, "

Corregir,* Pedir.
Costar, Acordar.
Cubrir, solo tiene irregular su

participio pasivo, Cubierlo.

Dar. D -

Grnd. Dando. Part. psv. Dado.
Ind. prst. 1. Doi, 2. das, &a.
Imprf. 1. Daba, &a. Perf. rmt.
1. L)i, 2. diste, 3. dio, 1. dimos, 2.

disteis, 3. dieron. Fut. 1. Dare.
&a. Imprt. 1. De, &a. Subj.
prst. 1 De, «fea. Imprf 1? ter-

mination. 1. Diera, 2. dieras, 3.

diera, 1. dieramos, 2. dierais,
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Desflocar,

Deshacer,
Deshelar,

Desleir,

Desmembrar,
Desolar,

Desollar,

Desovar,
Despernar,
Despertar,

Desterrar,

3. dieran. 2a termination, 1 . Da-
ria, &a. 3a termination* 1 . Die-
se, 2 dieses, 3. diese, I . diesemos,

2. dieseis, 3. diesen. Fat. 1- Die-
re, 2. dieres. 3. diere, 1. diere-

mos, 2. diereis, 3. dieren.

Decaer, Caer.
Decentar, Alentar.
Decir.
Grnd Diciendo. Prt.psv. Dicho.
Ind. prst. 1. Digo, 2. dices, 3. di-

ce, 1—2—3. dicen. Imprf. 1. De- Desvergonzarse,
cia, &a. Per/, rmt. 1 Dige, 2, di-Dezmar,
giste, 3. dijo, 1. digfmos, 2. di- Diferir,

gisteis, 3. digeron. Fat. h Dire,Digerir,

2. diras, 3. dira, l.diremos, 2. di-!Disolver,

reis, 3. diran. Tmprt. 1. Diga, 2. Divertir,

di', 3. diga, 1. digamos, 2. decid.i Doler,

3. digan. Subj. prst. 1. Diga, 2. Dormir.
digas, 3. diga, 1, digamos, 2. di- Grnd. Durmiendo. Prt.psv.Dor-
gais, 3. digan. Imprf. l a termi-mido. Ind. prst. 1. Duenno, 2.

nation- 1. Digera, 2. digeras, 3. duermes, 3. duerme, 1—2—3.
digera, 1. digeramos, 2. digerais, duermen. Imprf 1. Dormia, &a.
3. digeran. ^termination. l.Perf rmt.1—2—3. durmio, 1—

2

Diria, &a. 3a termination, l.di-—3. durmieron. Fat. 1. Dormi-
gese, 2. digeses, 3. digese, 1. di- re, &a. Imprt. 1. Duerma, 2.

gesemos, 2. digeseis, 3. digesen. duerme, 3.duerma, 1. durmamos,
Fut. 1. digere, 2. digeres, 3. di- 2. dormid, 3. duerman. Subj.
gere, 1. digeremos, 2. digereis, 3. prst. 1. Duerma, 2. duermas, 3.

Acordar.
Hater.

Alentar.

Reir.
Alentar.

Acordar.

Alentar,
a
tt

Acordar*
Alentar,

Asentir.

Mover.
Asentir.

Mover,

digeren.

Deducir,
Defender,
Deferir,

Deco-llar,

Demoler,
Demostrar,
Denegar,*
Denostar,
Derrengar,*
Derretir,

Desavenir,
Descender,
Descollar,

Descomedirse,

duerma, 1. durmamos, 2. dur-
Conducir.m&is, 3. duerman. Imprf l a ter-

Atender, minacion, 1. Durmiera, 2. dur-

Asentir. mieras, 3. durmiera, 1. durmiera-
Acordar. mos, 2. durmierais, 3. durmieran.

t
Mover,,|2a termination, 1. Dormiria,&a.

Acordar. 3a termination, 1. Durmiese, 2.

Alentar. durmieses, 3. durmiese, 1. dur-

Acordar. miesemos, 2. durmieseis, 3. dur-

^/cntor.'miesen. Fut. I. Durmiere,2. dur-

PecfoV. jmieres, 3- durmiere, 1. durmiere-

Venir. mos, 2. durmiereis, 3. durmieren.

Atender.

Acordar.

Pedir.

E

Describir, part. psv. Descripto, 6

Descrito.

Elegir,*

Embeslir,

Pedir.
it
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Empedrar, Alentar
Empezar,* -

M

Emporcar.* Acordar
Encender, Atcnder
Encejrar, Alentar
Encomendar **

Encontrar, Acordar
Encordar, "

Encubertar. Alentar.

Engreirse, Reir.
Engrosar, Acordar.
Enmendar, Alentar.

Ensangrentar, Alentar.

Entender, Atcnder.
Enterrarr Alentar.
Erguir.
Grnd. Irguiendo. Prt. psv. Er-
guido. Ind. prst. 1. Yergo, 2-

yergues, 3. yergae, 1. erguimos,
2. erguis, 3. yergucn, (6 hiergo,

hiergues, £a. Las demas irregu-

laridades se pueden tambien es-

cribir con H.) Imprf. 1. Erguia,
&a. Prf rmt> 1—2—3. irguio.

1—2—3. irguieron. Fut-lEr-
guire, &a. Imprt. 1. Yerga, 2
yergue, 3. yerga, 1. irgamos, 2
erguid, 3. yergan. Subj. prst.

1. Yerga, 2* yergas, 3. yerga, 1.

irgamos, 2. irgais, 3. yergan.

Imprf. l&terrftiiiacion, 1. Irguie-

ra, 2. irguieras, 3 irguiera, 1. ir-

guieramos, 2. irguierais, 3. lrguie-

ran. 2a termination, 1. Erguiria,

&a. 3a termination, 1. Irguiese,

2. irguieses, 3. irguiese, 1. irguie-

semos, 2. irguieseis, 3. irguiesen.

.FW. 1. Irguiere, 2. irguieres, 3.

irguiere, 1 . irguieremos, 2. irguie-

reis, 3. irguieren.

Errar."
Grnd, Errando. Prt. psv- Erra-
do. Ind. prst. 1. Yerro, 2. j^r-

ras, 3. yerra, 1—2—3. yerran.

Imprf. 1. Erraba, &a. P?/. rm/.

1. Erre, &a. JW. l.Errare, &a.

Imprt. 1. Yerre, 2. yerra, 3. yer-
re, 1—2—3. yerren. Imprf l a /er-

minaeion, 1 . ISrrara, &a.2« /er-

minacion, 1. Erraria, &a. 3a /er-

mination, 1. Errase &a. i^?//. 1.

Errare, &a.
Escarmentar, Alentar*
Escocer* Mover.
Escribir, solo el j9r£. ^?«;. es irre-

gular Escrito.

Esforzar, Acordar.
Estar.
Grnd. Estando. Prt. psv. Esta-
do. Ind. prst. 1. Estoy, 2—3,

—

1—2—3— . Imprf. 1. Estaba, &a.
Perf. rmt. 1. Estuve, 2. estuvis-
te, 3. estuvo, 1. estuvimos, 2. es-
tuvisteis, 3. estuvieron. Fut. 1.

Estare, &a. Imprt. 1. Este, &a.
Subj. prst- 1. Est)s, &a. Imprf
la termination, 1. Estuviera, 2,

estuvieras, 3. estuviera, 1. estu-
vieramos, 2. estuvierais, 3. estu-
vieran. 2a termination, 1 . Esta-
ria, &.a. 3a termination,!. Estu-
viese, 2. estuvieses, 3. estuviese,

I . estuviesemos. 2. estuvieseis, 3.

estuviesen. Fut. 1. Estuviere, 2.

estuvieres, 3. estuviere, 1. estu-
vieremos, 2. estuviereis, 3. estu-
vieren.

Estrerlir,

Extender,

Forzar,

Fregar,*
Freir, prt. psv. Frito.

Gemir,
Gobernar,

G

Pedir.
Atender.

Acordar.
Alentar.

Reir.

Pedir.
Alentar.

H

12
Haber, vease pag. 40.
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Hacsr.
Grnd. Haciendo. Prt, psv. He-
cho. IxD.prst. 1. Hago, 2. ha-
ces, &a. Imprf, I. Hacia, <fca.

Pcrf. rmt. 1 Hice, 2. hiciste, 3.

hizo, 1* hicimos, 2. hicfsteis, 3.

hicieron. Fut. 1. Hare, 2. haras,

3. hara, 1 . haremos, 2. hareis 3

haran. Imprt. 1. Haga, 1. haz,

3 haga, 2. hagamos, 2. haced,3.
hagan. Subj. prst 1 . Haga, 2.

hagas, 3. haga, 1. hagamos, 2.

hagais, 3. hagan. Imprf. la ter-

mination^ 1. Hiciera, 2. hicieras,

3. hiciera, l.hicie>amos,2hicie-

rais, 3. hicieran. 2a termination,

1. Haria, 2. harias, 3. haria,

1. hariamos, 2. hanais, 3. ha-

rian. 3a termination, 1. Hiciese,

2. hicieses, 3. hiciese, 1. hiciese-

mos, 2. hieieseis, 3. hiciesen. Fut
1. Hiciere, 2. hicieres, 3. hiciere,

1. hicieremos, 2. hiciereis, 3. hi-

eieren.

Heder, Alender.

Helar, Alentar.

Henchir, Pedir,

Header, Atender.

Henir, Pedir,

Herir, Asentir.

Herrar, Alentar.

Hervir, Asentir.

Holgar,* Acordar.
Hollar, "

Itfiprimir, solo el prt. psv, es ir-

regular Impreso.
Incensar, Alentar.

Inducir, Conducir.
lnferir, Asentir,

Infernar, Alentar,
Instruir. vdase suregla pag.48.

Grnd. Instruyendo. Prt- psv. Ins-

truido. Iw». prst, I. Instruyo, 2.

instruyes, 3. instruye, 1—2—

&

instruyen. Imprf. 1. Instruia, &a.
Per/ rmt. 1—3—3. instruyo, 1—

-

2—3. instruyeron. Fut. 1. Ins-

truire, &a. Imprt. 1. Instruya,

2. instruye, 3. instruya, 1. instru*-

yamos, 2. instruid, 3. instruyan.

Subj. prst. 1. Instruya, 2. ins-

truyas, 3. instruya, 1. instruya-
mos, 2. instruyais, 3. instruyan.

Imprf, l a termination, 1. Instru-

yera, 2. instruyeras, 3. instruye-

ra, 1. instruyeramos, 2. instruye-

rais, 3. instruyeran. 2a termina-
tion, 1 . Instruiria, &a. 3a termi-

nation, 1. instruyese, 2. instru-

yeses, 3. instruyese, 1. instruye-

semos, 2. instruyeseis, 3. instru-

yesen. Fut, 1. Instruyere, 2. ins-

truyeres, 3. instruyere, 1. instru-

yeremos, 2. instruyereis, 3. ins-

truyeren.

Introducir, Conducir,
Invernar, Alentar,

Invertir, Asentir-

Ingerir, "

Ir.

Grnd. Yendo. PrU psv, Ido.

[no. prst. 1. Voi, 2. vas, 3. va,

1. vamos, 2. vais, 3. van. Imprf.
1. Iba, 2. ibas, 3. iba, 1. fbamos

$

2. ibais, 3. iban, (puede tambien
escribirse con v.) Perft. rmt, 1.

Fui, 2. fuiste, 3. fue, l.fuimos,2«
fuisteis, 3. fueron. Fut. 1. Ire, 2.

iras, 3. ira, 1. iremos, 2. ireis, 3.

iran. Imprt. 1. Vaya, 2 ve, 3.

vaya, 1. vamos, 2. id, 3. vayan.
Subj. prst, 1. Vaya, 2. vayas, 3.

vaya, 1. vayamos, 2. vayais, 3.

vayan. Imprf l a termination, 1.

Fuera, 2. fueras, 3. fuera, 1 . fue-

Iramos, 2. fue>ais, 3. fueran. 2a

Termination, 1. Iria, 2» irias, 3.

iria, 1. inamos, 2. iriais, 3.irian.
3a termination, 1, Fuese, 2. fue-
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ses, 3. fuese, 1. fuesemos, 2. fue- van. Subj. prst. 1. Mueva, 2.

seis, 3. fuesen. Fut. 1. Fuere, &a. muevas, 3. mueva,l—2—3. mue-
yan. Imprf. 1* termination, 1.

Moviera, &a. 2a termination, I.

Moveria, &a. 3a termination, 1.

Jugar.* Moviese, &a. Fut. Moviere, &a.
Grnd. Jugando. Prt. psv. Juga-
do. Ind. prs/. 1. Juego, 2. jue- N
gas, 3. juega, 1—-2—3. juegan. N * ./n^tor
/m/?r/. 1. Jugaba, &a. Per/. ^/. ™f£'

*^/c
4?

/(tr-

1. Jugue, 2. jugaste, &a. jFW.
1. Jugare, &.a. Imprt. 1. Jue- ^y
gue, 2. juega, 3. juegue, 1 . jugue*
mos, 2—3. jueguen. Subj. prst. Oir,
1. Juegue, 2. juegues, 3. juegue, Grnd. Oyendo, Prt psv. Oido.
1. juguemos, 2. jugueis, 3. jue- Ind. -prst. 1. Oigo,2 oyes, 3. oye,
guen. Imprf. l a termination, IJ I. oimos, 2. ois, 3. oyen. Imprf.
Jugara, &a. 2a termination, 1.1. Oia. &a. Per/- rm/. 1. Oi, 2.

Jugaria, &a. 3a termination, 1. oiste, 3. oyo, 1. oimos, 2. oisteis*

Jugase, &a. JFW. 1 . Jugare, &a. 3. oyeron. Fut. 1. Oire, &a.
Imprt. 1. Oiga, 2. oye, 3. oiga, 1.

LL

Llover,

Maldecir,

Manifestar,

Mantener,
Medir,
Mentar,
Mentir,

Merendar,
Moler,
Morder,

Mover.

M

oigamos, 2, oid, 3. oigan. Subj.
prst. 1. Oiga, 2. oigas, 3. oiga, 1.

oigamos, 2. oigais, 3. oigan.
Imprf. l a termination, 1. Oyera,
2. oyeras, 3. oyera, 1. oyeramoB,
2. oyerais, 3. oyeran. 2a termi-

Bendecir. nation, 1. Oiria, &a. 3a terminal
Alentar. tion, 1. Oyese, 2. oyeses, 3. oyese,
Tener. 1. oyesemos, 2. oyeseis, 3. oyesen.
Pedir. Fut. 1. Oyere, 2. oyeres, 3. oyere,

Alentar. 1. oyeremos, 2. oyereis, 3. oyeren.
Asentir. Oler,
Alentar. Grnd. Oliendo. Prt. psv. Olido.
Mover. Ind. prst. 1. Huelo, 2. hueles, 3.
u jhuele. 1. olemos, 2. oleis, 3. hue-

Morir, prt. psv. Muerto. Dormir. len. imprf. 1. Olia, Sea.. Prf. rmt.

Mostrar, Acordar.\- Oli, &a. Fut. 1. Olere, &a.
Mover, vease su regla pag. 49. Imprt. 1. Huela, 2, huele, 3.

Grnd. Moviendo. Pr/. psv. Mo- huela, 1—2—3. huelan. Subj.
vido. Ind. prst. 1. Muevo, 2. prst. 1. Huela, 2. huelas, 3. hue-
mueves, 3. mueve, 1—2—3. mue- la, 1—2—3. huelan. Imprf. 1*

ven. Imprf. 1. Movia, &a. Prf. termination, 1. Oliera, &a. 2*
rm/. 1. Movi, &a. Fit/. 1. Move-
re, &a. Imprt. 1. Mueva, 2.

mueve, 3, mueva, 1—2—3. mue-

lermination, 1. Oleria, &a. 3f
termination, 1. Oliese, &a. #W.
L Oliere, &a.
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Pedir, v£ase su regla pag. 49.

Grnd. Pidiendo. Prt. psv. Pedi-

do. Ind. prst. 1. Pido, 2. pides.

3. pide, 1. pedimos, 2. pedis, 3.

piden. Imprf. l.Pedia, &a. Prf.

rmt. 1. Pedf, 2—3, pidio, 1—2—
3. Pidieron. Fut. 1. Pedire. <fea.

Imprt. 1. Pida, 2. pide, 3. pida

1. pidamos, 2. pedid, 3. pidan,

Subj. prst. 1. pida, 2. pidas, 3.

pida, 1. pidamos, 2. pidais, 3. pi-

dan. Imprf. la termination, 1

Pidiera, 2. pidieras, 3. pidiera, 2
pidieramos, 2. pidierais, 3. pidie-

ran. 2a termination, 1. Pediria.

&a. 3a termination, 1. Pidiese,2.

pidieses,3. pidiese, l.pidiesemos,

2. pidieseis, 3. pidiesen. Fut. 1

Pidiere, 2. pidieres, 3. pidiere, 1

pidieremos, 2. pidiereis, 3. pidie

ren.

Pensar, Alentar.

Perder, Afender.

Pervertir, Asenlir.

Placer. Este verbo solo se usa

en las personas y tensos siguien-

tes : me place, le place, le place,

nos place, os place, les place ; me
placia. &a. me plugo, pluguieron;

ha placido ; me placera, &a. ple-

gue ;
plega

;
pluguiera

;
place-

ria; pluguiese ;
pluguiere. Corn-

placer y sus otros derivados son

regulares.

Plegar,* Alentar.

Poblar, Acordar.

P.ODER.

Grnd. Pndiendo. Prt. psv. Po-
dido. Ind prst. 1. Puedo, 2. pue-
des, 3. puede, 1. podemos, 2. po-

deis, 3. pueden. Imprf. 1. Podia,

&a. Prf. rmt. 1 . Pude, 2. pudiste,

3. pudo, 1 pudimos, 2. pudisteis,

3. pudieron. Fut. 1. Podre, 2. po-

dras, 3. podra, 1. podremos, 2. po-
dreis, 3. podran. Carece de Im-
perative Subj. prst. 1. pue-
da, 2. paedas, 3. pueda, 1. poda-
mos, 2. podais, 3. puedan. Imprf
1^ termination, 1 . Pudiera, 2. pu-
theras, 3. pudiera, 1 pudieramos,
2. pudierais, 3. pudieran. 2a ter-

mination, 1. Podria, 2. podrias,

3. podria, 1. podrfamos, 2. po-
dnais, 3. podrian. 3a termina-
tion, 1. Pudiese, 2. pudieses, 3»

pudiese,\ 1. pudiesemos, pudie-
seis, 3. pudicsen. Fut. 1. Pudie-
re, 2. pudieres, 3. pudiere, 1. pu-
dieremos, 2. pudiereis, 3. pudie-
ren.

Podrir.
Grnd. Pudnendo. Prt. psv. Po-
drido. Ind. prst. 1. Pudro, 2. pa-
dres, 3. pudre, 1—2— 3. pudren.

Imprf 1. Podria, &a. Perf rmt.
1—2—3.pudrio,l—2-3.pudrie-
ron. Fut. 1. Podrire, <fea. Imprt.
1. Pudra, 3. pudre, 3. pudra, 1.

pudramos, 2. podrid, 3. pudran.
Subj. prst. 1. Pudra,, 2. pudras,

3. pudra, 1. pudramos, 2. pudrais,

3 pudran. Imprf la termination,

1. pudriera, 2. pudrieras, 3. pu-
driera, 1. pudrieramos, 2. pudrie-

rais, 3. pudrieran. 2a termination,

1. Podriria, &a 3a termination,

1 pudriese, 2. pudricses, 3. pu-
driese, 1. pudriesemos, 2. pudrie-
seis,3. pudriesen. Fut. 1. Pudrie-
re, 2 pudrieres, 3. pudriere, 1.

pudrieremos, 2. pudriereis, 3.pu-
drieren.

PoNER.
Grnd. Poniendo. Prt. psv. Pues-
to. Ind. prst* 1. Pongo, 2. pones,

&a. Imprf 1. Ponia, .tea. Perf
rmt. 1. Puse, 2. pusiste. 3. puso.
1 . pusimos, 2 pusisteis, 3. pusie-

ron. Fut. 1. Pondre, 2. pondras.
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3. pondra, 1. pondremos, 2. pon-

dreis, 3. pondran. Imprt. 1. Pon
ga, % pon, 3. ponga, l.-ponga-

mos, 2. poned, 3. pongan. Subj.

prst. 1. Ponga, 2. pongas,3. pon-

ga, 1. pongamos, 2. pongais, 3.

pongan. Imprf la termination,

1. Pusiera, 2. pusieras, 3. pusie-

ra, 1. pusieramos, 2. pusierais, 3-

pusieran. 2a termination, 1. Pon-
dria, 2. pondrias, 3. pondria, I.

pondriamos, 2. pondriais,3. pon-

drian. 3a termination, 1. Pusie-

se, 2. pusieses, 3- pusiese, 1. pu-

siesemos, 2. pusieseis, 3. pusiesen

Fut. 1. Pusiere, 2. pusieres, 3.

pusiere, 1. pusieremos, 2. pusie-

reis, 3. pusieren.

Preferir, Asentir.

Prescribir, es regular excepto el

prt. psv. Prescripto.

Probar, Acordar.

Producir, Conducir.

Proferir, Asentir.

Proscribir, es regular, excepto el

prt. psv. Proscriplo.

minacion* 1. Querria, 2. quer-

rias,3 querria, 1. querri'amos, 2.

quern ais, 3. querrian. 3a termi-

nation, 1 Quisiese, 2 quisieses,

3 quisiese, l.quisiesemos, 2. qui-

sieseis, 3. quisiesen Fut. I. Qui-
siere, 2 quisieres. 3. quisiere, 1.

quisieremos, 2. quisiereis, 3. qui-

sieren.

R

Q

Alentar.

Caer*

Alentar*

Acordar.
u

Asentir.

Alentar.

Pedir.

Acordar.

Quebrar,
Querer.
Grnd. Queriendo. Prt. psv.

Querido. Ind. prst. 1. Quiero,

2. quieres, 3. quiere, 1. queremos,

2. quereis, 3. quieren. Imprf. 1

Queria, &a. Per/, rmt. 1 . Quise,

2. quisiste, 3. quiso, 1. quisimos.

2. quisisteis, 3. quisieron. Fut. 1

.

Querre, 2. querras, 3. querra, 1

querremos, 2. querreis, 3 quer-

ran. Subj. prst. 1. Quiera, 2

quieras, 3. quiera, 1. queramos,
2. querais, 3 quieran. Imprf, la

termination, 1. Quisiera, 2. qui-

sieras, 3. quisiera, 1. quisieramos,

2. quisierais, 3. quisieran. 2a ter-

Raer,
Recomendar,
Recordar,
Recostar,

Referir,

Regar,*
Regir,*

Regoldar,
Rkir.
Grnd. Riendo 6 riyendo Prt.
psv. Reido. Ind. prst. 1. Rio, 2.

ries, 3. rie, 1. reimos, 2. reis, 3.

rien. Imprf. 1. Reia, &a. Perf
rmt. 1. Rei, 2. reiste, 3. rio u ri-

yo, 1— 2—3. rieron 6 riyeron.

Fut. 1. Reire,&a. Imprt. 1. Ria,
2. rie, 3. ria, I. riamos, 2. reid, 3.

rian. Subj. prst. 1. Ria, 2. rias,

3. ria, 1. riamos, 2. riais, 3. rian.

Imprf la termination. 1. Riera,

2. Rieras, 3. riera, 1. riera mos, 2.

rierais, 3. rieran. (6 riyera, <foa.)

2a termination, 1. Reiria, &a.
3a termination, 1. Riese, 2. rie-

ses. 3. riese, 1 . riesemos, 2. rieseis,

3. riesen. (6 riyese, &a.) .FW. 1.

Riere, 2. rieres, 3. riere, 1. riere-

mos 2. riereis, 3. rieren, (6 riye-

re, «fea.)

Remendar, Alentar*
Rendir, Pedir.
Renovar, Acordar.
Reiur. Pedir.
Repetir, "
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Requebrar, Alentar
Requerir Asentir
Rescontar, Acordar
Resollar, u

Reventar, Alentar

Revolcar,* Acordar
Rodar, u

Roer, Caer
Rogar,* Acordar

s

Saber.
Grnd. Sabiendo. Prt. psv. Sa
bido. Ind. prst. 1. Se, 2. sabes,

&a. Imprf. 1. Sabia, <K:a. Per/.

rmt. 1. Supe, 1. supiste, 3. supo,

1. supimos, % supisteis, 3. supie-

ron. Fut. 1. Sabre, 2. sabras, 3.

eabra, 1. sabremos, 2. sabreis, 3.

sabran. Imprt. 1. Sepa, 2. sabe,

3- sepa. 1. sepamos, 2. sabed, 3.

sepan. Subj. prst, 1. Sepa, 2.

sepas, 3. sepa, 1. sepamos, 2. se-

pais, 3 sepan. Imprf. la termi-

nation, 1. Supiera, 2. supieras,

3. supiera, 1. supieramos, 2.supif'-

rais, 3. supieran. 2a termination,

1. Sabria, 2. sabrias, 3. sabria,

1. sabriamos, 2 sabnais, 3. sa-

brian. 3a termination, 1. Supie-

se, 2. supieses, 3. supiese, 1 . su-

piesemos, 2. supieseis, 3. supie-

sen. Fut. 1. Supiere, 2. supieres,

3. supiere, 1. supieremos, 2. su-

piereis, 3. supieren.

Salir.
Grnd. Saliendo. Part. psv. Sali-

do. Ind. prst. I. Salgo, 2. sales,

&a. Imprf. 1. Salia, &a. Pcf.
rmt. 1. Sali, &*a. Fw/. 1. Saldre.

2. saldras, 3.saldra, l.saldremos,

2. saldreis, 3. saldran. Imprt. 1.

Saiga, 2. sal, 3. saiga, 1. salga-

mos, 2. salid, 3. salgan. Subj.

prst. 1. Saiga, 2. saigas, 3. salga,i

I. salgamos, 2. salgais, 3. salgan.

Imprf la termination, 1. Salie-

ra, &a. ^termination, 1. Sal-
dria, 2. saldrias, 3.saldria, 1. sal-

driamos, 2. saldriais, 3. saldrian.

3a termination, 1. Saliese, &a.
Fut.l. Saliere, &a.
Satisfacer, compuesto de satis y

hacer, se conjuga como este

verbo, mudando la h en f, asi :

satis/ago, salisfaces, &a. Se ex-

ceptua el imperativo cuya se-

gunda persona singular es sa-

tisfas 6 satis/ace.

Segar,* Alentar.
Seguir,* Pedir.

Scmbrar, Alentar.

Sentar, "

Sentir, Asentir.

Ser, vease pag. 42.

Servir, Pedir.

Serrar, Alentar.

Soldar, Acordar.

Soler, defectivo, Mover.
Solver, prt. psv. Suelto. "

Soltnr,prt.psv. Suelto. Acordar.

Sonar, "

Sonar, "

Sosegar,* Alentar.

Soterrar, "

Sugerir, Asentir.

T

Temblar. Alentar.

Tender, Atender.
Tener.
Grnd. Teniendo. Prt. psv. Te-
nido. Ind. prst 1. Tengo, 2. tie-

nes, 3.tiene, l.tenemos,2. teneis,

3. tienen. Imprf. 1. Tenia, &a.
fJ

erf. rmt. L Tuve, 2. tuviste, 3.

tuvo, I. tuvfmos, 2. tuvisteis, 3.

tuvieron. Fut- 1 . Tendre, 2. ten-

dras, 3. tendra, 1. tendremos, 2.

tendreis, 3. tendran. Imprt. 1.
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Tenga, 2. ten, 3. tenga, 1. tenga-

mos, 2. tened, 3. tengan, Subj.

prst. 1. Tenga, 2. tengas, 3. ten-

ga, 1. tengamos, 2. tengais, 3.

tengan. Imprf la termination,

1. Tuviera, 2. tuvieras, 3. tuvie-

ra, 1. tuvieramos, 2. tuvierais, 3.

Trocar,* Acordar.

Tronar, u

Tropezar, Alcntar*

Valer,
tuvieran. 2a termination, ^. Ten- Gmd. Valiendo. Prt.psv. Va-
dria. 2. tendrias, 3. tendria, 1. lido. Isv.prst. 1. Valgo, 2. va-
tendriamos, 2 tendriais, 3. ten-;les, Szsl. Imprf. I. Valia, &a.
drian. 3a termination. 1 T\xV\e-\h>erf. rmt. 1. Vali, &a. Fut.l.
se, 2. tuvieses, 3. tuviese, 1. tu- Valdre, 2. valdras, 3. valdra, 1.

viesemos, 2. tuvieseis, 3. tuvie- va!dremos,2. valdreis, 3. valdran.

sen. Fut. 1. Tuviere, 2. tuvieres, Imprt. 1. Valga, 2. vale, 3. val-

3. tuviere, l.tuvieremos, 2. tuvie- ga, 1. valgamos, 2. valed, 3. val-

reis, 3. tuvieren. igan. Subj. prst. 1. Valga, 2. val-

Tenir, Pedir. |gas, 3. valga, 1 . valgamos, 2. val-

Tentar, «/2 lentar. gais, 3. valgan. Imprf. la fenm-
Torcer, Mover.[nation, 1. Valiera, <fca. 2 a termi-
Tostar, Acordar. nation, 1. Valdria, 2. valdrias,

Traducir, Condueir. 3. valdria, 1. valdriamos, 2. val-
Traer. driais, 3. valdrian. 3a termina-
Grnd. Trayendo. Prt. psv. Trai- cion, 1. Valiese, &a. Fut. 1. Va-
do. Ind. prst. 1. Traigo, 2. traes, Here, &a.
&a. /th/??/. l.Traia,&a. Prf. rmt. jVenir.
1. Trage, 2. tragiste, 3. trajo, \.\Grnd. Viniendo. Prt.psv. Ve~
tragimos, 2. tragi steis, 3. trage- nido. Ind. prst. 1. Vengo, 2. vie-

ron. Fk/. 1 . Traere, &a. Imprt
Traiga, 2. trae, 3. traiga, 1. trai-

gamos, 2. traed, 3.traigan. Subj.

prst. 1. Traiga, 2. traigas, 3. trai-

ga, 1. traigamos, % traigais, 3.

traigan. Imprf. l a termination,

1. Tragera, 2. trageras, 3. trage-

ra, 1. trageramos, 2. tragerais, 3.

trageran. 2a termination, l.Trae-

ria, &a. 3a termination, 1. Tra-

gese, 2. trageses, 3. tragese, 1.

tragesemos, 2. trageseis, 3. trage-

sen. Fut. 1. Tragere, 2. trageres,

3. tragere, 1. trageremos, 2. tra-

gereis, 3 trageren.

Transcender, Atender.

Trascender, "

Trascordarse, Acordar.
Trasegar,* Alentar.

nes, 3. viene, 1—2— 3. vienen.

Imprf. 1. Venia, &a. Perf. rmt*
1. Vine, 2. veniste, 3. vino, 1. ve-
nimos, 2. venisteis, 3. vinieron*

Fut. 1* Vendre, 2. vendras, 3*

vendra, 1. vendremos, 2. vendreis*
3. vendran. Imprt. 1. Venga, %
ven, 3. venga, 1. vengamos, 2'

venid, 3. vengan. Subj. prst. 1*

Venga, 2. vengas, 3. venga, 1,

vengamos, 2. vengais, 3. vengan*
Imprf l a terminaaon, 1. Vinie-
ra, 2. vinieras, 3. viniera, 1. vinie-

ramos, 2. vinierais, 3. vimeran*
2a termination, 1. Vendria, %
vendrias, 3. vendria, 1. vendria-
mos, 2. vendriais, 3. vendrian. 3a

termination, 1. Viniese, 2. vinie-

ses, 3. viniese, 1. vini^semos, %
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vinieseis, 3. viniesen. FuU 1. Vi-
niere, % vinieres, 3. viniere, 1,

vinieremos, 2. viniereis, 3. vinie-

ren.

Vrr.
Grnd. Viendo. PrU psv. Visto.

Ind. prst. 1. Veo, 2. ves, &a.
Imprf. 1 . Veia, 2. veias, 3. veia.

1. veiamos, 2. veiais, 3. veian.

Per/. rmU 1. Vi, &a. Fut. 1. Ve-
re, &a. Imprt. 1. Vea, 2. ve,

3. vea, 1. veamos, 2. ved, 3. vean.

Imprf. la termination* 1. Viera,

&a. 2^ termination, 1. Veria, &a.

3^ termination, 1. Viese, &a. jFW.
1. Viere, &a.
Verter, Atender
Vestir, Pedir.

Volar,

Volcar,*

Volver, part. psv. Vuelto. Mover.

Acorddr.

YacEr, no se usa sino en los ten-

sos y personas siguientes :

Grnd. Yaciendo. Prt. psv. Ya-
cido. Ind. prat. 1. Yago, 2. ya-
ces, 3. yace, 1. yacemos, 2. ya-
ceis, 3. yacen. Imprf. 1. Yacia,

&a. SuBJ.^?rs£. 1. Yaga.

Zaherir, Asentir.

CATALOGO DE LOS VERBOS*

que requieren la prepvsicion & antes de injinitivo y

de nombre.

a los enemigos
a los vicios

al sitio

a la lisonja

a los otros

a la caza

al trato

a todo
o/ enemigo
a un lado
a la pezca
a la pintura

* Copiados de un Catecismo de Gramatica Castellana publica-

do en Londres sin nombre de autor.

Abalanzarse a pelear

Abandonarse a morir
Acertar a pasar

Acostumbrarse a pedir

Adelentarse a llegar

Aficionarse a cazar

Allanarse a Iratar

Amafiarse a coser

Anticiparse a negar
Apartarse a pensar

Apasionarse a pezcar

Aplicarse a pintar
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Apostar
Apresurarse
Aproximarse
Arrestarse

Arrojarse,

Asistir

Asomarse
Aspirar
Atenerse
Atreverse

Aventajarse
Ayudar
Bajar
Cenirse
Circunscribirse

Concurrir
Condenar
Confinarse
Conformarse
Consaorarse
Contraerse
Contribuir

Convidar
Convocar
Cooperar
Dar
Darse
Decidirse

Dedicarse
Descender
Deshacerse
Destrizarse

Determinate
Disponerse
Echarse
Enviar
Estar
Exortar
Habituarse
Humanarse
Humillarse
Incitar

Inclinarse

Inducir

Ir

LimitarsV

a correr

a venir

a morir
a navegar
a nadar
a bien morir
a ver
a lueir

a trabajar

a decir

a correr

a cargar

a beber
a probar

a referir

a volar
a morir
a gemir
a sufrir

a servir a Dios
a exponer
a edificar

a bailar

a deliberar

a socorrer

a entender

a estudiar

a viajar

a aprehder
a pedir

a trabajar

a Uorar

a comprar
a viajar

a dormir
a decir

a ver venir

a enmendarse
a beber

a escribir

a rogar
a correr

a loar

a pecar
a viajar,

a congeturar
13

al jnego
a mi encuentro
al pueblo
al peligro

al agua
al enfermo
al balcon
a empleos
al trabajo

a mucho
a otros

al vecino

a la cueva
a lo justo

a los limites

a empresas
u destierro

a Africa
a la regla

a Dios
a un punto
a la obra
al baile

a junta
al socorro

a todos

al estudio
a todo
a cosas utiles

al suelo

a trabajo

a sollozos

a la coiiipra

al viage

al suelo

a Pedro
a todo

a la enmienda
al vino

al inferior

al ruego
a alguno
a la virtud

a pecado
a paseo

apoco
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Matarso
Meterse
Molerse
Negarse
Obligar
Obligarse

Ofrecerse
Pararse
Pasar
Persuadir
Ponerse
Postrarse

Prepararse
Proceder
Provocar
Recogerse
Reducirse
Resolverse
Sacar
Salir

Sentarse

Someterse
Subir
Sugetarse
Tornar
Volver

a trabajar

a gobernar
air y venir
a dar
a cumplir
a pagar
a servir

a descansar
a describir

a ceder
a estudiar

a rezar

a responder
a elegir

a estallar

a meditar
a vivir

a marchar
a lucir

a torear

a comer
a sufrir

a ver

a probar
a decir

a caer

a fatigas

a sastre

a idas y venidas
a todos

a lo justo

al pago
al servicio

a la puerta

a otra cosa

a alguno
aZtrabajo

al pie

al trance

a la eleccion

a ira

a un rincon

a lo necesario

a la empresa
a luz

a la calle

a la mesa
al superior

al terrado

al fuerte

a un lado

a casa

Verbos que exigen la prcposicion a dnles de nombre

y que no la admilen con otro verbo.

Abordar
Abrirse

Acaecer
Acceder
Acogerse
Acomodarse
Acontecer
Adherirse
Agregarse
Ajutarse
Alargarse
Andar
Anhelar
Aparecerse
Apegarse

a la lancha
a bu hermano
a mi
al dictamen
al asilo

a todo
a los dichosos

a facciones

a los suyos

al precio

a tal punto
a empujones
a cosasgraides
al amigo
al partido

Apelar al tribunal

Apropiarse a si

Arremeter al contrario

Arribar a buen puerto

Arrimarse a un lado

Arrostrar a los males
Ascender a capitan
Asentir al voto
Asociarse a los ricos

Atarse a un parecer

Atender a la leccion

Atinar al bianco
Atraer a tal parte

Atnbuir a-la suerte

Avocar a si
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Balancear
Bordar
Brindar
Caer
Calentarse
Callar
Caminaf
Caminar
Causar
Ceder
Chocar
Comprar
Comunicar
Conceder
Condescender
Conducir
Confesar
Confiar
Confinar
Conspirar
Consultar
Contestar
Contraponer

(esto)

Contravenir
Convertirse
Corresponder
Curtirse

Deber
Decir
Declarar
Declararse
Declinar
Dedicar
Delatarse
Desmentir
Despertar
Devolver
Deiar

irerir

Echar
Elevar
Elevarse
Encaminarse
Encararse
Encomendarse

a derecha
al tambor
a la salud
a tierra

a la chimenea
al publico

a mugeriegas
a Rusia
a otro

a la fuerza

a todos

al tendero

al congreso

al humilde
al ruego
a la ciudad
a su hermano
a su amigo
a su aldea
a empresas
a los doctos

al billete

a aquello

a lo mandado
a la virtud

a los favores

al sol

al panadero
al publico

a la nacion
a su gefe

a izquierda

al protector

a la policia

al calumniador
al dormilon
al despojado
a alffuno

a otra epoca
a tierra

a las nubes
al cielo

a Francia
a uno
a Diotf

Ensordecerse
Entregar
Entregarse
Escribir

Exeder
Faltar

Favorecer
Fiar
Fiarse

Franquearse
Girar
Hacer
Igualarse

Impeler
Imponer
fmportar
Impugnar
Imputar
Inclinar

Incorporar
Incumbir
Infundir

Inhabilitar

Insinuar
Inspirar

Jugar
Juntar
Ladear
Ladearse
Leer
LIover
Mandar
Manifestar
Mantener
Merecer
Mirar
Montar
Mudar
Navegar
Nivelarse

iNotificar

Obstar
Ocultar
Oler
Optar
Parecerse

a la razon

a alguno
a alguno
al amigo
a otro

a la orden
a los pobres

al tiempo
a un amigo
a todos

a mi cargo
a todo
a los inferiores

a la carrera

a los subditos

al interesado

al contrario

al inocente

al obstinado

a la masa
al gefe

a alguno
al desprevenido
a su amigo
a otro

a los naipes
a otro

a izquierda

a tal partido

a la junta
a cantaros

a los inferiores

al auditorio

a un pobre
al gobierno
a Levante
a caballo

a otra parte
al Sur
a la razon
a la parte
a los deseos
a todos
a vainilla

a. empleos
a su hermano
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Participai

Partir

Pedir
Pegar
Permitir
Persuadir
Pertenecer
Pesarle

Preguntar
Presentar

Presidir

Prevenir
Prometer
rromover

Propasarse
Proponer
Proporcionarse

Quebrar el co-

rozon
Quejarse
Querellarse
Quitar
Recetar
Recibir
Recomendar
Referirse

Refugiarse
Rendu* (la es-

pada)
Rendirse

a los g-efes

a Roma
al poderoso
a la pared
a los subalternos

a los rebeldes

al dueno
al ingralo

a todos

al digno
a los modernos
a los incautos

a los amigos
a la magistratu-

ra
a excesos
a, algano
a las circunstan-

cias

al compasivo
a la autoridad

al alcalde

al rico

al enfermo
a cuenta
a un amigo
al texto

a casa

al fuerte

a la razon

Repartir
Representarse
Responder
Restituirse

Restituir

Retirarse

Retroceder
Robar
Saber
Saltar

Sernejarse

Ser
Sustituir

Sustraerse

Tirar
Tocar
Traer
Transferir

Transportar
Transplaiitar

Uncir
Uniformar
Unir
Vacar
Venderse
Venderse
Vestir

Violentarse

Vivir

Volar

a la tropa
a la imaginacion
a la pregunta
a la patria

al despojado
al convento
a, un punto
al caminante
a, quina
a la imaginacion
a otro

a gusto
al profesor

al deber
a la izquierda

a cada uno
al mercado
al sitio

al pueblo
al huerto
al arado
a otro cosa
a otro

a la obligacion

a la razon
al rico

a la turca

a una cosa
a gusto
al cielo

Verbos que rigen la preposition de antes de inftnilivo*

Abochornarse
Abstenerse
Aburrirse

Acabar
Acordarse
Acusar
Agraviarse
Ahorrar
Alegrarse
Arrepentirse

Asegurarse

de pedir

de pecar
de padecer
de trabajar

de ir

de haber hecho
de oir •

de gastar
de saber
de jugar
de ser cierto

Avergonzarse
Bajar
Blasonar
Cansarse
Confesarse
Congratularse
Cuidarse
Culpar
Degenerar
Descartarse

Desdenarse

de hablar

de dormir
de haber sido

de trabajar

de haber hecho
de ser

de trabajar

de omitir

de ser

de marchar
de asistir
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Desesperar
Despedirse
Desquitarse
Dejar
Dignarse
Disffustarse

Distraerse

Enmendarse
Espantarse
Excluir
Escusarse
Eximir
Fastidiarse

Fatigarse
Gloriarse

Guardarse
Gustar
Hartarse
Holgarse
Jactarse

Justificarse

Lamentarse
Librar
Llevarse
Mantenerse
Maravillarse

de conseguir

de amar
de perder

de molestar

de conceder

de pretender

de padecer

de pecar

de ver

de votar

de ir

de trabajar

de comer
de andar
de ser

de caminar
de bailar

de oir

de recibir

de poseer

de haber hecho
de padecer
de servir

de oir decir

de bordar

de saber

Molerse
Motejar
Olvidarse

Pagarse
Preciarse

Presumir
Quejarse
Querellarse

Reirse

Renegar
Resultar

Retraerse
Sacar
Sentirse

Sobresaltarse

Subir
Subsistir

Sustraerse

Tachar
Tratar
Valerse

Vanagloriarse
Venir
Vivir

iZafarse

de correr

de ignorar

de ir

de vestir

de cantar

de saber

de ser

de haber sido
de oir decir

de haber nacido

de contar

de concurrir

de padecer

de oir

de ver

de cenar

de copiar

de obedecer

de mentir
de comprar
de ser

de servir

de cazar

de pordiosear

de trabajar

Verbos que rigen la preposicion en antes de injinitivo.

Actuarse
Adiestrarse

Aferrarse

Balancear
Ceder
Complacerse
Concurrir
Confiar
Confundirse
Consentir
Consumirse
Convenir
Dar
Deleitarse

Descabezarse
Decalabazarse

en escribir

en bailar

en sostener

en opinar

en tirar

en dar

en pensar

en ascender

en contemplar
en pagar
en cavilar

en comprar
en beber
en cantar

en acertar

en adivinar

Descuidarse
Deshacerse
Desquitarse
Detenerse
Distinguirse

Distraerse

Empenarse
Emplearse
Encasquetarse
Encenagarse
Enconarse
Enfrascarse
Engaiiarse
Ensayarse
Entremeterse
Equivocarse

en seguirj

en pedir

en desfalcar

en referir

en vestir

en bordar
en conseguir

en huzmear
en defender
en jugar
en perseguir

en leer

en creer

en dibujar

en gobernar
en pronunciar
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Esmerarse
Estar
Estrecharse
Estribar

Fatigarse

Fijarse

Fundarse
Gloriarse

Gozar
Igualarse

Incidir

Infiuir

Insistir

Instruir

Instruirse

Introducirse

lnvertir

Matarse
Meterse
Mezclarse
Moderarse
Obstinarse

en pulir

en no faltar

en gastar

en acertar

en rodear

en probar

en haber oido

en ser fiel

en oir cantar

en correr

en cometer
en sentenciar

en sospechar
en manejarse
en manejarse
en analisar

en edihcar

en trabajar

en florear

en gobernar
e?i hablar -

en negar

Ocuparse
Parar
Peligrar

Pensar
Parecerse
Particularizarse

Pecar
Perseverar
Propasarse

Quedar
Recalcarse
Sacriiicarse

Semejarse
Sobresalir

Templarse
Titubear
Trabajar
Trabucarse
Unirse
Vacilar

Vengarse
Violentarse

en escribir

en perderse

en andar

en acomodarse

en pensar

en vestir

en pensar

en pedir

en hablar

en asistir

en ponderar

en pagar
en hablar

en montar
en hablar

en salir

en vencerse

en hablar

en pensar

en vender
en negar
en ceder

Verbos que rigen diversas preposiciones con nombres

6 con injinitivos.

Abordar a una costa, con un bergantin.

Abrirse con los amigos, a los companeros.
Abundar de riquezas, (la tierra) en espigas.

Acalorarse en la discusion, con la respuesta,

Acertar a la calle, con el problema.
Acomodarse al dictamen de otro, con la opinion dominante.
Aconsejarse con su abogado, de los prudentes.
Acreditarse de sabio, con los ignorantes, para con los gefes.

Actuarse del pleito, en los negocids publicos.

Adherirse al voto general, con los de otro partido.

Aferrarse en su juicio, con sus preocupaciones.
Aficionarse a la musica, de una hermosa muger.
Agregarse a los mas fuertes, con los mas sabios.

Ajustarse a la razon, con el contratista.

Alegrarse de la noticia, por el bien general.

Alimentarse de ilusiones, con esperanzas.

Andar con el tiempo, de medio lado, en enredos, a palos, por los

montes, acia el Norte, desde el pueblo, hasta el rio, para atraa,

sobre una cuerda.
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Anhelar por riquezas, a ser algo.

Aparecerse a uno, en el camino.
Apartarse a la derecha, acta un lado, de los otros.

Apasionarse de una joven, a la musica, por las flores.

Apechugar con la mala suerte.por todo.

Apelar de la sentencia, ante el tribunal, a la fuerza.

Apercibirse a luchar, de viveres, para trabajar.

Apresurarse a salir al encuentro, por alcanzar algo.

Arremeter al batallon, con el enemigo, contra todos.

Arrostrar con los peligros, a la mala suerte.

Asistir a las conferencias, en la mejor posada.

Asociarse a los buenos, con los amigos.
Asomarse a la ventana, por la azotea.

Asparse a malas razones, por ser algo.

Atemorizarse de las amenazas, por haber oido decir.

Atinar al sitio, con la dificultad.

Atraer a su propio partido, con su buen modo.
Atreverse a ofender, con todos los enemigos.
Atribularse con las persecuciones, en las miserias, por unafriolera.

Atufarse en la disputa, por una chanza.
Avergonzarse a implorar, de las faltas cometidas.
Avenirse a vivir de poco, con la opinion dominante.
Balancear a derecha 6 izquierda, en las resoluciones.

Bastardear de suyo, en los procederes.
Bajar al valle, del monte, acia el llano,por la ladera.

Bordar </e seda, con oro, aZ gusanillo.

Brindarcon empleos, a la salud de la patria.

Bullir/)or todas partes, en las calles.

Caber de pies, en la casa.

Caer al suelo, de lo alto, en arena, en cuenta, en ello, acia derecha,

en Junio, por San Juan, so6re una piedra.

Callar de vergdenza, por miedo, a, su amigo.
Calumniar al justo, de parcialidad, con epigramas. I

Cambiar una cosa con otra, una casa por una villa.

Caminar a Francia, para Asia, sobre el monte, acia Oriente, per
fuera de vereda, a pie.

Cansarse de oir, en mitad del camino, con el peso.

Cedcr al mas fuerte, de su derecho, en bien comun.
Chocar al publico, con los superiores.

Clamar al gobierno, por una pension.

Combatir con la opin'on publica, contra un batallon.

Complacerse de elogios, en hacer beneficios.

Componerse de muchas partes, con su enemigo.
Comprar al tendero,rfe/ almacenero, al fiado, con pagar^es.

Comprometerse con la superiondad, en intrigas.

Comunicar a los interesados, con los reos,

*
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Concurrir a la plaza, a tal fin, en la opinion, con otros.

Condenar « una multa, en las costas.

Condescender con la opinion, « las instancias.

Conducir a la carcel, al bien de la causa.
Conferir con el abogado, m/re los compaileros.
Confesarse al padre, con el cura, de sus culpas.

Confiarse en la suerte, a sus amigos, de todos.

Confinar con mi hacienda, a destierro.

Conspirar a destruir, con los facciosos, en el intento.

Consultar a uno para el empleo, con los entendidos.
Contaminarse con las malas companias, era los vicios.

Contender con los rivales, sobre tal punto.
Contrapuntarse con los gefes cfe palabras.

Contribuir a la buena obra, con cien pesos.

Convenir a todos, en los principios, c(m los contrarios, depor fuerza.

Conversar con los amigos, en cosas del dia, a gritos.

Convidara merendar, con ofertas.

Culpar al criado, de infiel, por haberhecho.
Curarse del colico, en buena salud, con opio.

Dar a los pobres, en manias, en el Into, por hecho, de estocadas, de

hocicos, por Dios, en rostro.

Darse aestudiar, a/vicio, por confun dido.
Decir la noticia a todos, bien de su amigo, bien con tal color.

Declinar a izquierda, acia ocaso, en chocarreria.

Deleitarse con los buenos libros, en tocar el piano.

Desavenirse con sus companeros, los unos de los otros.

Desayunarse con una mala noticia, de una cosa.

Descender a pedir, por la escalera, de nobles, de lo alto.

Descolgarse de la torre, por el muro, al suelo.

Descollar los arboles sobre la casa, entre sus iguales, en la muche
dumbre, por los montes.

Descuidarse en el encargo, de la obligacion.

Desembarcar de la nave, en el puente.

Deshacerse en lagrimas, de una alaja, a escribir.

Despefiarse de un monte, por la ladera, al abismo.

Despertar al dormido, a golpes, del letargo.

Dejar al amigo, por hacer, sin concluir, de leer, el deposito eh rila»

nos de otro, para luego.

Diferir a mejor tiempo,^am el invierno.

Disgustarse de la vida, con los compaiieros.

Disputar por todo, de gustos, sobre politica, a gritos.

Distraerse de la obligacion, en la lectura, con bagatelas.

Dividir una mjtad de otra, una cosa en dos, el pan con los pobres,

entre muchos,joor medio.
Durar hasta mafiana, por largo tiempo.

Echar la culpa a otro, al suelo, por los cerros, eh tierra, fuego por
los ojos, de su lado, acia la izquierda, a derecha, a correr.
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Elevarse de la tierra, al cie\o,hasta las nubes, acia el Sur.

Empenarse en favor de alguno, por el reo, con el ministro.

Encaramarse a la torre, sobre la silla,por el muro.

Encararse a mf, eon los contrarios.

Enredarse una cosa con otru, en pleitos.

Ensayarse a hablar en publico,para predicar, enbailar.

Enterarse en negocios, de aquel asunto.

Escaparse del convento, por el postigo, al campo, a carrera tendida.

Escarmentar de sus errores, con un lance, en cabeza agena.

Esconderse de los que buscan, en un rincon, entre las matas.

Estar a tus ordenes. de cuerpo presente, de viage, de gala, en casa,

en el asunto, en ir. en ammo, para montar, por su araigo, con

calentura. a la puerta. sin peinar.

Estrellarse con su enemigo, en una roca, contra la pared.

Escusarse de la obligacion, con la enfermedad.

Faltar a la palabra, de su casa.

Fatigarserfe caminar, en busea, por empleos.

Fiarse en el acaso, de los malvados, a otro.

Fluctuar en la irresolucion, entre dudas.

Franquearse al amigo, con los otros.

Girar letras contra la casa, a cargo de la casa, de aqui alii, *o6re el

ege, acia tal punto
Guarnecer la plaza con tropa, el irage de oro.

Hablar a media voz, con Pedro, de noticias, por senas, en politica,

sobre negocios.

Hacer a todo, por el pobre, de guapo.
Hallarse en casa, a la funcion, de mas, con poco dinero, por tierra.

Incitar a uno, contra otro, a pelear, a gestos.

Incorporar una cosa a otra, con otra, en otra.

Inferir de los antecedentes, por el aspecto.

Informar a/gobierno,^eZ suceso, sobre el espediente.

Insistir sobre el negocio, en la pretencion.

Interceder con el gefe, por el subalterno.

Interesarse con el padre, por el hijo, en la yenta.
Intervenir en el pleito, por la parte.

Introducirse en la sala,por la puerta, a charlar.

Ir a pie, a caballo, a Lima, en coche, contra la corriente, de oculto.
por la llanura, acia el bosque, a cazar, de aqui alii, para no yol-
ver,por lana, tras el ave, irsea'e entre las manos.

Jugar al tresillo, con los muchachos.
Lastimarse en un leno, contra un guijarro, del que padece.
Levantar al cielo, c?e/ suelo, e?i alto.

Maritenerse en paz, rfe legumbres, con poco.
Maquinar contra el estado, en tonterias, 5oore empresas,
Mediar con la superioridad,por el protegido, en/re contrarios
Merecer al gefe, rfe/ protector, por los servieios.

14

>s.
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Meter en el saco, por medio, entre dos.

Meterse a curar, a medico, con todo el mundo, en camisa de once
varas, por medio.

Mirar al cielo, acia el pueblo, de reojo, por el pupilo, con eefio.

Montar a caballo, a mucha cantidad, en lamula, sobre el tejado.
Mortise de hambrev/?or lograr un empleo, por ella.

Nacer con estrella, de buenos padres, en la mar, en hora menguada.
Ocultar a todos, de la vista, con la capa.
Pagar de una vez, en oro, a plazos, por otro, con razones.
Parar a uno, a la puerta, de pronto, en tal casa.

Pararse a escuchar, en nimiedades, de pronto.
Participar a los conocidos, de los despojos.

Partir a galope, de pronto, del pueblo, al Peru, para Europa, el pan
con los pobres, en pedazos, por medio, por entero.

Pasar a Roma, a probar, de la raya,^or la calle, entre dos, por am-
bicioso, sin dinero.

Pecar contra el primer mandamiento; de bueno, por demasia.
Pedir a gritos, a Dios, con razon, en derecho, por amor de Dios,por

otro.

Pegar al muro, en papel, una cosa con otra, contra la pared.

Penetrar hasta el fondo, entre la maleza, en la cueva, por la bulla,

a otro.

Perderse de vista, en el camino, por otro m congeturas.

Permutar una casa por una choza, una cosa con otra.

Persuadirse a marchar, de razones, por otro.

Poner el hijo a sastre, por justicia, al sol, de costado, en el suelo.

sus miras en alto.

Ponerse a un lado,a escribir, de rodillas, bien con Dios, en franquia.

Postrarse a orar, a los pies, por tierra, en cama.
Prevenirse de annas, para el combate.
Proceder a la ceremonia, contra alguno, con acuerdo.

Propasarse a insultar, en la conversacion.

Proveer la casa de lo necesario, el empleo en el mas digno.

Provocar a enojo, con malas razones.

Quedar de pie, en casa,^?or cobarde, la cosa por hacer, la victoria

por suya.

Quejarse a gritos, al magistrado, de un insulto, deun insolente.

Querellarse al juez, ante el juez del alguacil.

Quitar el relox a alguno, esto de aqui.

Rabiar de colera, por meterse en todo.

Recibir de otro, a cuenta, por el correo, en casa, por bueno, a uno
de boticario.

Reconvenir con dulzura,por una falta, sobre lo ocurrido.

Recostarse sobre un sofa, en la cama.
Residir de asiento, por un mes, en Panama.
Retirarse al campo, de los negocios, a rezar.
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Retraerse de la empresa, a sagrado.

Reventar de ahito, por hablar.

Romper con sus compafieros, por la turba, en dicterios.

Saber a limon, de todo.

Sacar a lucir, a paseo, e?eZrincon, en claro, por consecuencia.

Salir a la calle, a lucir, con una simpleza, de easa,por fiador, contra

el enemigo.
Saltar a la imaginacion, del suelo, a tierra, de alegria.

Sentarse a comer, a la mesa, sobre un poste.

Ser a gusto de todos, del publico, para mi.
Servir en la caballeria, de capitan, de mucho, para mil cosas.

Sorprender con la noticia, en el robo, al ladron.

Subir a la torre, de la cueva, a ver, sobre la silla.

Subsistir en la misma opinion, de su trabajo.

Suslituir al propietario, una cosa por otra, el poder en alguno.
Suplir las faltas a alguno, de alguno,por otro.

Sustcntarse con poca comida, de ilusiones.

Tener a menos, en su poder, por heeho, que comer, de ir, consigo.

Tomar^oor la izquierda, con la mano, en la mano, a pechos.
Trabajar en valde, por conseguir, por otro.

Traer a casa, del mercado, consigo, a colacion.

Tratar en ganados, de negocios, con otro.

Uniformar a todos, una cosa con otra.

Unir esto a aquello, aquello con esto.

Unirse en sociedad, entre si, con otros,« otros.

Vacilar entre varias ideas, en la resolution.

Venir a tiempo, a la ciudad, a comer, de Francia, de perlas, de ca-
zar, por el camino, con otro, a caballo.

Verse en tal situacion, con los ministros, sin blanca.
Vivir a gusto, con la familia, en tal calle, de prestado, por milagro.
Volver de cazar, del monte, a casa, acta el rio,^or la pelota, a equi-

vocarse, por la razon.



IilSTA AL.FABETICA
de algunas de las voces mas usuales que se deben escribir

con H, B, S, V 6 Z. JYo se ponen las derivadas, por(
t
tie

signen la orlografia de las primitivas, como abrevkttura
de abreviar.

—

Se agregan tambien algunas que varian
de signification^ segun las lelras con que se escriben.

A

—

preposition,

ha, verbo,

ah, intergeccion,

abogar,
abovedar,
abrasar, quemar,
abrazar, cehir con los

brazos.

abreviar,

acecinar, salar las

carnes.

asesinar, nwtar ale-

vosamente,

acervo, monton,
acerbo, aspero al gus-

to,

adehala,
adivinar,

advenedizo,
ailverso,

advertir,

adviento,

ageno,
agente,

agraviar,

anerrojar,

ahi, adv. de tug.

ay, interjection,

hay, de haber,

ahincor

ahogar,.

ahora,
ahorear,

ahorrar,

ahuyentar^
dill, S.

hala, v.

albahaca,

alcohol,

aleve,

alfaharero,

alhajar,

alharaca,

alholva,

alhondiga,
alhucema,
aliviar,

abnohada,
almohaza,
altivo,

altivez*

;alverja,

anhelito,

Janiversario,

.aprender, calender,

larchivo.

azolar, desbastar la

madera,
asolar, destruir,

ataviar,

atravesar,

atreverse,

avance,
avanzar,
avaro,

avaricia,

avena,

aventuraf
averia,

averiguafy

aversion*

avestruzt

aviar,

avido,

avieso,

avilantez,

avispa,

avivar,

avo,

ay a, la que cuida un
?iino,

haya, de haber%

haya, especie de arbol,
azahar,

azar, in/ortunio,
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B

Bahia,
balido, voz de las ove-

valido, el privado o

favorecido.

barniz,

batahola,

bazo, parte del cuer-

po.

vaso, piesa ccncava.

beber,

becerro,

benevolo,
bervena,

beta, pedazo de cuer-

da,

veta, vena de la tier-

ra,

billa, en eljuego,

villa, publacion pe
queha,

boveda,
beso, accion de besar,

bezo, labto grueso,

bravo,

breve,

buhonero,
buhoneria.

C

Cabo, s.

cavo, v.

cachivache,

cadahalso, cobertizo,

cadaver,
cahiz,

calva,

caravera,
caravana,
carnaval,

carnivoro,

casa, edijictO)

eaza, accion de caaar^

caterva,

cautivo,

cava,

cavilar,

cegar, perder la vista,

segar, cortar la miez 6

yerba,

cerveza,

cerrar, estorbar la en
trada,

cerviz,

:iervo, animal,
civil,

clave,

clavel,

clavicula,

clavija,

clavo,

coadyuvar,
cohechar,

coherente,
cobete,

cohortej

comitiva,

comprender,
ccncavo,

concegero,
conservar,

convalecer,

conversar,

eonvcrtir,

convidar,

convocar,
convoy,
corcova,

corvar,

corveta, movimiento
del caballo,

corbeta, especie de em-
barcacion,

cogin,

cultivar.

D

Dadiva,

declive,

dehesa,

depravar,

derivar,

desahuciar,

desecho, s.

deshecho, t'.

desharrapado,
deshojar, quitar Ids

hojas,

desojar, quebrar 6

romper los ojos,

deslavazar,

desvars o,

desvelar,

desviar,

devengar*
devorar,

devoto,

disolver,

diverso,

divertir,

dividir,

divino,

divisa,

divulgar,

dozavo.

E^ conj. y $.

He, verbo e int.

efluvios,

envasar,

enves,

envestir, conferir aU
gunfeudo,

embestir, acomeitr%

enviar,

envidia,

envilo,

envolver,

equivocar,
evadir,

evidenciar,

exhalar,
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exhausto,
exhortar,

extraviar.
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F

Favor,
fervor,

G

Gaveta,
gravar, oprimir,

grabar, esculpir.

H

Ha, interjection,

a, preposition,

lial>a,

habilidad,

habilitar,

habitar,

habito,

hablar,

haces,

hacia, adv.

hacha,
hado,
halago,
halagar,
halar,

halito,

halon, especie de me-
teoro,

alon, la punta del ala.

hallar,

hamaca,
hambre,
hanega,
haragan,
harapo,
harina,

hartar,

hasta, preposition,

asta, elpalo de la Ian-

za, y el cuerno del

animal,
hatajo, hato pequeno,

atajo, senda que abre-

via el camino,

hato,

hay, de haber,

hazaria,

hebra,

hechizo,

heder,

helar,

hembra,
hemisferio,

henchir,

heno,
heredar,

herege,

henr,
hermano,
hermoso,
heroe,

herrar, guarnecer de

hiervo alguna cosa,

errar, cometer error,

hervir,

hidalgo,

hidra,

hidraulico,

hiedra,

hiel,

hierro, metal,

yerro, error,

higa,

higado,
hijo,

hilera,

hilo,

hinchar,

hipocresia,

hisopo,

histerico,

historia,

hocico,

hogar,

hoguera,
hola, interjection,

ola, portion de agua
movida por el vien-

to.

holan,

hollar,

hollejo,

hombre,
hombro,
homenage,
honda, instrument
para tirar piedras.

onda, ola,

hondo,
honesto,

honor,

honra,
hora, s.

ora, v. y conj.

horadar,

horca,

horizonte,

norma, *

hormigon,
horno,
horror,

hospedar,

hospicio,

hospital,

hosiil, -

hostilidad,

hoy,

hoyo,
hueeo,
huelgo,

huella,

huerfano
huerta,

hueso,

hueste,

huevo,
huir,

humano,
humedo,
fhuinildad,
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humo, masa, harina con a- primavera,

humor, gua. privar,

hundir, maza, insignia, privilegio,

huso, el instrument mohatra, prohibir,

que sirve para hi- mohecer, provecho,

lar. mohina, proveer,

uso, la costumbre 6 moho, proverbio,

moda. motivo. provincia.

i, j N R

Individuo, Nabal, perteneciente a Recova,
inherente, nabos, rehen,

invadir, naval, perteneciente a rehendija,

invalido, naves. rehusar,

invectiva, navaja, relieve,

inventar, nave, relogero,

invertir, navio, resolver,

invicto, navegar, respecto,

inviemo. navidad, respeto,

jaco, caballo pequeno. nervio, reverencia,

jaco, especie de vesti- nieve, rebelar, sublevarse,

do. nivel, revelar, manifestar,
/

•
novela, reves,

L novicio, revesar,

novio, revezo,

Lavar, nuevo, revezar,

levantar, rezelo,

levante, o rixa, riha,

leve, rija, hendedura,
ley, s. Observar, rivera, arroyo,

lei, v. obviar, »bera, orilla.

oliva,

\ LL olvido,

oveja,

S

Llave, / Sahumar,
llevar, P saliva,

Hover, salva,

Paja, salvar,

M pavesa, selva,

pavo, servir,

Malva, pavor, severo,

malvado, polvo, sohez,

maravedi r prerogativa, solver,

maravilla, preservar, sorprender,

previo, subasta.
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T

Tahali,
tahona,
taravilla,

tejo, pedaso de leja,

texo, arbol parecido al

abeto,

trashumar,
truhan,

U,V

Universo,

uva,
vaca,

vacar,

vado,
vagilla,

vago,
vaho,
vaido,

vaiar adgelivo,

balar, verbo,

valiente,

balon, fardo 6 especie

dejuego,
valor,

valuar,

vaqueta, cuero de va-

ca 6 buey,

baqueta, vara delga-

da,

vara,

vario,

varon, el hombre,
baron, titulo,

vasto, dilalado,

basto, tosco,

vaya, burla, y tiempo

irregular del verbo

baya, especie defruta

y adgelivo en termi-

nationfemenina,
vecino,

vegiga,

vehemente,
vela,

velo,

vena,

venado,
veneer, »

venda,
vender,
vendition, la action de

vender,

bendicion, la action de
bendecir,

veneficiar, malear al-

guna cosa,

beneficiar, hacer bien,

venefico, venenoso y
hechicero,

benefico, amigo de ha-
cer bien,

verbo,

verdad,

vihuela,

volaila, el vuelo,

bolada, golpe dado con
alguna bola,

voz, s*

vos, pron.

Z

Zaherir,

zahon,
zahnrda,
zanahoria,

zancagear,
zefiro,

zelo,

zenit

[zequia*

FIN*.
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Pag. Linea. Dice. Lease.

43, 16, hemos estima do, hemos estimado.

47, 25, estaban causadas, estaban cansadas.

49, 26, de este con las termi- de este mudando la c ra-

naciones ge, &a. dical en g antes de las

terminaciones que em-
piezan con e 6 i y en j
antes de las en o, asi :

conduge^condugiste con-

dujo, &c.

52, 13, ayer, como, manana, ayer, mafiana.

55, 5, fuersa, fuerza.

56, 30, 6 atributs, 6 atributos.

58, 49, Pritesio, Protests.

60, 28, el pidre y el hijo son como : el padre y el hijo

instruidos : como : el son instruidos : el y ella

y ella son virtuosos. son virtuosos.

63, 35, claramento, claramente.

66, 14, si huberia, si hubiera.

72, 19, y son algo mas, y si son algo mas.
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